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H.C. ELKIN YESID BELLO PEÑA: Muy buenos días a nuestros 
honorables concejales, muy buenos días a la administración 
municipal, muy buenos días a nuestros amigos del corregimiento, 
muchas gracias por estar acá con nosotros y corregimientos. 
Señor secretario, la Policía Nacional, un saludo muy especial 
por acompañarnos aquí en el corregimiento, de verdad muchísimas 
gracias. Señor secretario, hacer el primer llamado a lista a 
esta sesión descentralizada del concejo Bucaramanga; Señor 
secretario por favor hacer el primer llamado a lista.  
SECRETARIO: Buenos días a todos los honorables concejales 
presentes en este momento, realizado en el corregimiento de 
Santa Rita de Bucaramanga. Hace presencia hoy aquí, en esta 
sesión del Concejo municipal de Bucaramanga, un saludo especial 
también para gloriosa Policía Nacional de Colombia, que siempre 
nos acompaña. …” Por favor pueden hacer orden, yo les pido a 
las personas que nos acompañan el día de hoy en el corregimiento 
de Santa Rita; por favor hacer silencio en la manera adecuada. 
Por favor silencio, por favor.  
Señor secretario continúe con la orden del día: “por favor 
agradecemos a todos los asistentes en este momento en la sesión 
hacer un poco de orden y poner silencio para iniciar con la 
misma”. Un saludo especial también a las secretarias de la 
Administración municipal de Bucaramanga que están presentes en 
este momento en el recinto; Señor presidente, primer llamado a    
lista, siendo las 9:56 am de hoy 19 de junio del 2024.  
SECRETARIO: GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA 
H.C. GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA: Señor secretario, muy buenos 
días para usted”, al presidente del concejo de Bucaramanga, a 
los honorables concejales, a los representantes de este 
importante corregimiento, a nuestra presidente, a las 
importantes veredas que corresponden a nuestra querida 
Bucaramanga, damos la bienvenida a esta sesión descentralizada, 
que ante la proposición que se hizo parte presidente y 
acompañada también por varios concejales entre ellos quien les 
habla “Gustavo Ardila”, nos honra estar en este sector de 
nuestra querida Bucaramanga, darle la bienvenida a los 
secretarios del despacho que están aquí, a la doctora Claudia, 
que veo a la secretaria de salud, al secretario de 
infraestructura, al secretario de desarrollo; darle la 
bienvenida a este espacio abierto de comunidad donde ustedes 
tendrán la oportunidad de expresar las problemáticas que tienen 
en este sector y en otros sectores de estos corregimientos de 
Bucaramanga, para todos buenos días, quién les habla Gustavo 
Ardila, presente.  
SECRETARIO: OSCAR MAURICIO ARENAS VALDIVIESO: 
H.C. OSCAR MAURICIO ARENAS VALDIVIESO: Muy buenos días señor 
secretario, muy buenos días para la mesa directiva, para los 
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secretarios que el día de hoy nos acompañan, me uno a las 
palabras del honorable concejal Gustavo Ardila, darle la 
bienvenida a la comunidad aquí estamos para escucharlos, no 
siendo más “OSCAR ARENAS”, presente. 
SECRETARIO: LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO 
H.C. LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Muy buenos días para 
todos y quienes nos acompañan en esta sesión, bienvenidos al 
concejo de Bucaramanga, muy buenos días a los honorables 
concejales, también un saludo muy especial a la Policía 
Nacional de Bucaramanga, presente LUIS AVILA. 
SECRETARIO: JAVIER AYALA MORENO 
H.C. JAVIER AYALA MORENO: Muy buenos días para todos, la 
comunidad que nos acompaña; esto recuerdo que se inició cuando 
fue presidente del Concejo JAIME ANDRES BELTRÁN, donde veníamos 
a la comunidad y escuchábamos, pero no se trata solamente de 
escuchar la comunidad y llevarnos sus problemas, sino también 
darle solución, para eso hay administración municipal acá y 
esperamos que esto no se quede simplemente una visita del 
Concejo aquí a ustedes; si  llevarnos sus problemas, pero que 
le demos pronta solución a ellos, presente JAVIER AYALA.  
SECRETARIO: ELKIN YESID BELLO PEÑA 
H.C. ELKIN YESID BELLO PEÑA: Muy buenos días a la comunidad, 
gracias honorables concejales gracias a ustedes por apoyar esta 
proposición de esta sesión descentralizada, de verdad el 
concejo tiene que estar es en los corregimientos, en las 
comunas y como mesa directiva es eso lo queremos proyectar 
durante estos seis meses que nos falta como, como mesa 
directiva y como presidente del Concejo, agradecerle también a 
la administración por estar atentos siempre, por querer el 
campo, gracias también al alcalde por ese apoyo que siempre el 
campo está en los ojos de ti y también agradecerle a la Policía 
Nacional, gracias Policía Nacional, gracias Coronel por 
apoyarnos por estar acá presentes y a la comunidad en total, 
presente, YESID BELLO.  
SECRETARIO: LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA 
H.C. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: No respondió al llamado. 
SECRETARIO: JOSÉ DAVID CAVANZO ORTIZ 
H.C. JOSÉ DAVID CAVANZO ORTIZ: Gracias secretario, un saludo 
muy especial para todos los habitantes de los corregimientos 
Unidos, a todos los concejales, la Policía Nacional estamos 
dispuestos a escuchar, escuchar a la comunidad y plantear las 
soluciones a los problemas que se puedan tener, así que para 
eso está el concejo de Bucaramanga para hacer el puente entre 
la comunidad y la administración, muchas gracias, presente. 
SECRETARIO: ANDRES FELIPE DÍAZ ARÉVALO 
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H.C. ANDRES FELIPE DÍAZ ARÉVALO: Buenos días, primero pues 
gracias a todos los que vinieron , recibirnos a nosotros los 
concejales hoy acá, la idea es escuchar la problemática, y como 
decía nuestro compañero Ayala pues la idea es solucionarlos, y 
nosotros pues en este cuatrenio queremos es que los 
corregimientos y las veredas tengan mucha más participaciones, 
y que nosotros podamos también llevarles, eh, trabajo social y 
muchas cosas más que necesitan, que no quede solamente en 
política como siempre ha quedado presente.  
SECRETARIO: OSCAR JAVIER DIAZ LAYTÓN 
H.C. OSCAR JAVIER DIAZ LAYTÓN: Bueno un saludo especial a las 
personas que nos acompañan esta mañana… 27:34(no es 
entendible).  
SECRETARIO: JORGE EDGAR FLOREZ HERRERA 
H.C. JORGE EDGAR FLOREZ HERRERA: Muy buenos días para todos y 
todas, en especial quiero agradecer a la junta de acción 
comunal, los compañeros presentes, al sector campesino… 
28:24(no es entendible).  
SECRETARIO: HENRY GAMBOA VARGAS 
H.C. HENRY GAMBOA VARGAS: Muy buenos días para todos los 
concejales...  30:04(no es entendible). 
SECRETARIO: DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO 
H.C. DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO: 31:45(no es entendible). 
SECRETARIO: CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA 
H.C. CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: 33:15(no es entendible). 
SECRETARIO: NELSON MANTILLA BLANCO 
H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: No respondió al llamado. 
SECRETARIO: CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 
H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: 33:25(no es entendible). 
SECRETARIO: TITO ALBERTO RENGEL ARIAS 
H.C. TITO ALBERTO RENGEL ARIAS: (no es entendible). 
SECRETARIO: CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 
H.C. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: Muy buen día para todos y 
para todas, saludar especialmente…  
saludar a los presidentes, saludar a los ediles, las 
problemáticas creo que las conocemos todos… 35:05 
(no es entendible). 
Presente señor secretario.  

(no es entendible). 
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SECRETARIO: NELSON MANTILLA BLANCO 
H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: Muy buenos días, saludar a los 
presentes, a los ediles… 36:45 
(no es entendible). 
Presente secretario. 
SECRETARIO: DANIELA TORRES ZÁRATE 
H.C. DANIELA TORRES ZÁRATE: Muy buenos días a todas y todos, 
(no es entendible). 
SECRETARIO: Señor presidente el llamado a lista lo han 
contestado 18 honorables concejales existiendo quórum 
decisorio y deliberatorio. 
PRESIDENTE: Como hay quórum decisorio señor secretario por 
favor, dar lectura al orden del día. 
(no se entiende) 45:07 
SECRETARIO: ORDEN DEL DIA: 
1. Llamado a lista y verificación del quórum. 
2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día. 
3. Himno de la ciudad de Bucaramanga. 
4. Desarrollo de la proposición… 
(no se entiende).  
5. Tema… 
6. Lectura de documentos y comunicaciones. 
 

7. Proposiciones y asuntos varios. 
 

(no se entiende).  
Firmado por el presidente, el honorable concejal ELKIN YESID 
BELLO PEÑA, y el secretario general WILMAR ALFONSO PALACIO 
VERANO. 
 

Ha sido leído el orden del día señor presidente. 
 

PRESIDENTE: En consideración el orden del día honorables 
concejales. 
 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día señor presidente. 
 

SECRETARIO: Orden del día: Tercero, himno de la ciudad de 
Bucaramanga. 
 

HIMNO: Bucaramanga ciudad de auroras, puerta del Sol de mi 
Santander, crece en tus sueños conquistadora, por siempre 
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unidos para vencer, crece en tus sueños conquistadora, por 
siempre unidos para vencer… 
 

 

Señor secretario continúe con la orden del día (no se 
entiende), creo que las cosas no pueden quedar así, la junta 
de acción comunal tendrá más participación, mayor participación 
de la ciudadanía del corregimiento 1 y 2 del municipio de 
Bucaramanga, honorables concejales hay una metodología en esta 
sesión descentralizada, hay una dinámica de esa plenaria. 
Primero, van los amigos de los corregimientos; Segundo, va la 
palabra de los honorables concejales y Tercero, la 
administración. ¿Señores concejales aprueban la sesión 
informal? Ha sido aprobada la sesión informal señor presidente. 
Señor secretario por favor cada persona que se va a dirigir al 
honorable concejo y a la administración, tiene la palabra de 
tres minutos. Señor presidente tengo aquí un listado de líderes 
de los sectores 1 y 2 de Bucaramanga, pueden venir para que se 
acerquen aquí a mi mano izquierda y en el micrófono pueden 
hacer su intervención, y hacer como dijo el presidente por 3 
minutos.  
 

SECRETARIO: ARNULFO CAMARGO 
INTERVENCIÓN DEL SR. ARNULFO CAMARGO: (Audio inaudible al 
empezar) 
… Al señor presidente, señor YEZID, y a los honorables 
concejales que tuvieron en cuenta nuestra petición de pedirles 
la Sesión Descentralizada la hiciéramos hoy acá para que por 
lo menos se lleven un pedacito de nuestras necesidades y tengan 
la mano de la conciencia, para el nuevo día… (no se entiende). 
… y los secretarios de despachos y al alcalde de Bucaramanga, 
al Dr. Jaime Andrés le construyamos un monumento en los 
corazones de cada uno de nosotros por siempre y para siempre, 
porque sabemos que vamos a tener la secretaría de la 
agricultura y desarrollo social, que es una de nuestras más 
dolencias y es la herramienta que les exigimos para nosotros 
tener la posibilidad de tener desarrollo en el campo. Esta era 
una de mis peticiones y con la presidenta, nuestra anfitriona, 
vamos a leerles este comunicado y vamos a entregarle de corazón 
nuestros productos, lo que producimos acá, vamos a traerle una 
muestra de ellos para que la disfruten y para que sepan de 
verdad que estamos dispuestos a seguir trabajando en el campo 
y la ciudad pero también necesitamos instrumentos para hacer, 
para seguir batallándonos en el campo. 
Dice así: “República de Colombia departamento de Santander, 
alcaldía municipal de Bucaramanga acta número 001 del 19 de 
junio del 2024, declaratoria pública por el cual se declaran 
hijos adoptivos del sector rural de la ciudad a los honorables 
concejales del periodo constitucional 2024 al 
2027,considerando que es facultad de las comunidades reconocer 
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la labor de quienes defienden y promueven el desarrollo de los 
territorios, segundo que en vista de la labor realizada por 
los honorables concejales en el sector rural de la  Ciudad, 
resuelvo: declararlos hijos adoptivos del campo de la ciudad: 
Luis Eduardo Ávila Castelblanco, Javier Ayala Moreno, Jorge 
Edgar Flórez Herrera, Luis Fernando Castañeda Pradilla, Robin 
Anderson Hernández Reyes, Nelson Mantilla Blanco, Tito Alberto 
Rangel, Cristian Andrés Reyes Aguilar, Gustavo Adolfo Ardila 
Ayala, Oscar Mauricio Arenas Valdivieso, Elkin Yesid Bello 
Peña, José David Cavanzo Ortiz, Andrés Felipe Díaz Arévalo, 
Oscar Javier Díaz Laytón, Henry Gamboa Vargas, Diego Armando 
Lozada Trujillo, Camilo Andrés Machado Ardila, Carlos Felipe 
Rojas y nuestra compañera Daniela Torres Zarate.  No queríamos 
dejar de mencionar a un secretario del congreso del Concejo 
municipal que de verdad ha estado al tanto y siempre nos ha 
dado la mano al Dr. Wilmer Palacio, mil y mil bendiciones, 
gracias. (no se entiende). 
… para que tengan ellos en el corazón, siempre hoy lo primero 
que se ha hecho en el campo es esto y por eso nos sentimos 
satisfechos y por eso estoy convencido de que vamos a tener 
hoy soluciones y buenas noticias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora……… Tiene 3 minutos para 
su intervención.  
Intervención de la Señora: Buenos días para todos y para todas, 
bienvenidos a todo el honorable concejo, a los secretarios de 
la Administración Municipal, a la Policía, gracias por estar 
acá presentes; es la primera vez en la historia que en Santa 
Rita se hace una sesión de esta magnitud, entonces eh lo primero 
que quiero decirles súper bienvenidos. Esta es su casa, mi casa 
eh “se me olvido todo”, eh, bienvenidos a todos los líderes, a 
los señores de la JAL, a los presidentes de junta, a la 
comunidad; eh la importancia de que ustedes en este momento 
estén conociendo nuestro territorio, las necesidades tan 
grandes que tenemos, que somos cansones y cansones porque lo 
necesitamos, porque nos sentimos abandonados por la 
administración, por el gobierno. Entonces, es importante que 
ustedes estén acá y vean que realmente los necesitamos, que no 
es un lujo, es una necesidad. Que somos el sector rural de la 
capital Santandereana, estamos muy abandonados; entonces, eh, 
más que extenderme a decirles muchas cosas quiero que darles 
la bienvenida, les preparamos un delicioso almuerzo para que 
estén tranquilos y puedan acompañarnos el día, y las 
necesidades vamos a tener a la comunidad y a todos exponiendo 
las diferentes necesidades, a jóvenes, adultos y a todos los 
líderes del corregimiento uno y dos para que por favor nos 
escuchen con mucha atención, muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Jaime. 
INTERVENCIÓN DEL SEÑOR JAIME: Muy buenos días, muy buenos días, 
reciban ustedes un cordial saludo a todas las veredas del 
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corregimiento, del corregimiento, al concejo, a los 19 
concejales bienvenidos al territorio del corregimiento uno, 
creemos que estando dentro nuestro territorio las familias 
campesinas que están representando a todos los que están 
trabajando en este momento, ellos están allá trabajando, 
nosotros simplemente estamos representando las diferentes 
necesidades. Yo no traigo condecoraciones, porque las 
condecoraciones se las debe ganar el concejo de Bucaramanga 
cuando salgamos de esta sesión y veamos que los campesinos que 
tenemos palabra, nosotros los campesinos lo que tenemos es 
trabajo, nosotros los campesinos lo que hemos tenido es 
paciencia, y nosotros los campesinos lo que hemos tenido es 
optimismo; así como en Bucaramanga hace 75 años que se fundó, 
hoy nos sentimos orgullosos de ser campeones. ¿Quién está 
contento porque Bucaramanga fue campeón, y quisiera ahorita 
que la banda nos toque porque del campo también merecemos la 
cumbia de los trapos; estamos felices, la ciudad, nuestro 
alcalde, nuestro concejo, de que, a cada rincón del 
departamento de Santander, los 86 municipios, los individuos 
que somos descentralizados, estamos felices, pero esa felicidad 
también la vamos a tener cuando ustedes los concejales, 
coloquen prioridad y quiero el compromiso de ustedes, y hoy 
porque no voy a esperar, necesito los 19. Y esa frase que dijo 
la presidenta, la felicito, esa frase desde hace tiempo que 
empezamos liderazgo, porque nacimos dentro del corregimiento 
Uno y sentimos el corregimos Uno, queremos que los 19 
concejales en la reestructuración que quedó en el plan de 
desarrollo que afortunadamente tuve el privilegio de estar ahí, 
soy concejero de territorio y paz, y a los compañeros de concejo 
territorial de planeación, bienvenidos  y gracias por estar 
acá, tenemos al presidente, no hay que ser desagradecido con 
el presidente del concejo territorial se ha dado cuenta de las 
necesidades que tiene el sector rural; entonces acá no vamos a 
pedir una alcantarilla, no vamos a pedir una placa de huellas, 
porque ustedes ya se dieron cuenta de las necesidades que 
tenemos y hasta ahora empezamos; pero no los culpamos, y eso 
que ustedes vienen en camionetas, eso que ustedes vienen con 
todas las de la ley, custodiadas por la policía con toda la 
seguridad. Nosotros también le agradecemos a la policía, porque 
como decimos empiezan a conocer un sector rural amplio, grande, 
porque la ciudad de Bucaramanga, el municipio, el territorio 
es el 70 por ciento del territorio rural, ¿cuánto?... el 70%, 
entonces compañeros lo que voy a pedir ya para terminar porque 
veo que digamos el tiempo es oro, es el compromiso de que, de 
la reestructuración de la alcaldía, van a haber cuatro posibles 
nuevas secretarías, y creo que una de las que nos merecemos, 
así como nos merecíamos tener la primera estrella y yo mismo 
me encargo de hacer una placa grandísima, así me toque como 
dice vender una de mata de cacao que cuesta un millón de pesos 
y darle una placa a los 19 y arrancar. Pero sí quiero ese 
compromiso y hoy que salga una ponencia y que sea lo primero 
que haga si por ejemplo, como se rasgaron aquí las vestiduras 
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por el sector rural, yo los vi ahí sentaditos y me sentí 
orgulloso y me dieron hasta ganas de llorar, que todos quieren 
el sector rural, aquí lo quiero ver, que hoy el presidente no 
me deja mentir cierto, hemos estado esto quedó dentro del plan 
de desarrollo, está todo, usted cree que nos merecemos la 
secretaría de agricultura y desarrollo rural, ...¿nos la 
merecemos?..., ustedes creen que nos la merecemos, no es un 
lujo como dijo la presidenta que me ha copiado esa frase, pero 
es bonito a mí me encanta que me aprendan lo bueno, no lo malo; 
no es un lujo es una necesidad y yo no soy de discursos, lo 
hago de corazón porque no tengo anotado nada ni nada, entonces 
concejo de Bucaramanga, bienvenidos a nuestro territorio, a 
los compañeros presidente de junta, mil y mil gracias por estar 
acá, a mis compañeros 7 ediles, como el presidente de la JAL 
del Corregimiento Uno, como presidente de la vereda de 
Corregimiento bajo, y esta es la quinta vez que hemos tenido 
la mejor votación de los tres corregimientos como edil, pero 
esa votación es lo que me hace sentirme con más compromiso 
hacia los tres corregimientos que tiene Bucaramanga, porque 
hoy no son dos corregimientos, son los tres que estamos 
representados, porque la secretaría de agricultura y desarrollo 
rural es la carta de navegación durante todo este tiempo, para 
aprobar ustedes señores concejales, y aquí felicito la dama 
que es la única que le está representando, usted va a liderar 
por las mujeres, por la niñez, por los adultos mayores; que 
usted recuérdeles a todos que lo primero que vayan a colocar 
en su pensamiento es “vamos a crear la secretaría de 
agricultura y desarrollo rural”, mil y mil gracias, el aplauso 
es para ustedes.  
SECRETARIO: Tiene la palabra señor San José Miranda. Tiene 3 
minutos para su intervención. 
INTERVENCIÓN DEL SEÑOR PÉREZ: Muy buenos días para todos, veo 
caras conocidas, he venido mirando la gasificación rural, estoy 
sobre un medicamento que ha sido referenciado, se hizo un 
levantamiento casi que referenciado con 400 familias rurales 
que necesitan el servicio,  en la junta en la hoja de ruta 
quedó contemplado crear 200 pero eso no es suficiente;  en la 
junta de quedaron contempladas 200 acometidas, eso no es 
suficiente para mí, le propongo, le propongo al concejal TITO 
que estaba preocupado porque le faltaban 130,000 árboles en 
Bucaramanga, sí, le propongo que del Concejo de Bucaramanga, 
que es la junta directiva de la Administración, le creemos no 
sé si una sobre tasa o como quieran llamarlos a los estratos 
4,5,6 de Bucaramanga los que toman agua del acueducto 
Metropolitano para hacer un fondo y llevarle gas a las veredas 
de Bucaramanga, esa es la propuesta que traigo concreta, 
concreta; darle una sobre tasa al agua….. (no se entiende). 
… para hacerles llegar gas natural a las veredas. El señor 
secretario de desarrollo… (no se entiende). 
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… público a los campesinos, hagamos el esfuerzo y trabajémoslo 
para llevar conectividad. presupuesto que iban a quitar para 
no cobrarle alumbrado público a los campesinos, hagamos el 
esfuerzo y trasladémoslo para llevar conectividad, saneamiento 
básico, para hacer pozos sépticos; Que les propongo, yo ya 
había hablado con él con el doctor Yesid, presidente, vayamos 
al acueducto de Bucaramanga, para hallar los recursos 
represados necesitamos hablar que en el acueducto de 
Bucaramanga que tiene el  1% de obras de mitigación ambiental, 
para podérselo meter con saneamiento básico, y así poder hacer 
el puente entre el concejo de Bucaramanga, corporación de la 
defensa y acueducto, producto que por lo menos tienen millones 
represados para hacer saneamiento básico; otra cosa que quiero 
que los concejales me ayuden a hacer seguimiento a los decretos 
…. del 5 de febrero donde se decreta la calamidad pública de 
Bucaramanga… (No se entiende). 
… a la calidad pública aquí hay campesinos que perdimos las 
cosechas, perdimos los cultivos de cacao. Desde el 17 de enero 
colocamos la audiencia, desde el 17 de enero salimos en el 
canal TRO, no vemos resultados, no vemos nada… 
(No se entiende)… gracias. 
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el señor coronel… (no 
se entiende)… 
… Coronel, muchas gracias por todo. 
INTERVENVIÓN DEL CORONEL...: Muy buenos días… (No se entiende). 
… la institucional es bastante amplia para poderlos acompañar 
a los señores concejales, eh, contarles que estos eventos, 
estos bonitos eventos hace más fuerte la institucionalidad y 
la hace más fuerte precisamente, fuerte no solamente para 
vanagloriarse, sino para poder dirigir… (no se entiende). 
… Nosotros constantemente hacemos evaluación con el fin de que 
podamos mejorar cada día, nosotros no podemos hablar de un 
servicio al 100% y nuestras metas nunca apuntan a que vamos en 
un porcentaje alto, sino simplemente a que tenemos mucho por 
mejorar, y con la ayuda de ustedes lo estamos logrando, lo 
estamos logrando, quiero felicitarles, veo aquí bastantes 
personas todavía uniformadas con la con el equipo emblemático 
de la ciudad, y quiero felicitarlos, ese premio también es de 
ustedes, ayer hicimos entrega de la medalla, lastimosamente 
una persona desadaptada se llevó, una medalla de uno de los 
jugadores ayer pudimos hacer entrega nuevamente de esa medalla 
este futbolista, Sí señor con esto contarles que si no es por 
la ciudadanía y la acción inmediata de la Policía, no la 
recuperamos y esos son los resultados que nosotros venimos a 
dar, el apoyo de la ciudadanía, una ciudadanía cercana a su 
Policía Nacional, porque estamos es para servirles y poder dar 
con estos delincuentes en donde se escondan, poderles llegar y 
poderles librar a ustedes de muchas situaciones, las que viven 
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sus hijos, los niños, sus familias, ustedes no están 
desprotegidos del Estado, nosotros estamos aquí y estamos con 
la institucionalidad el día de hoy y venimos a acompañarlos, a 
escucharlos y a solucionarles, vuelvo y les digo, muchas 
gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora Elba Santander. 
INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA ELBA SANTANDER: Muchas gracias, 
Buenos días a todos para darle las gracias a Dios por el día 
de hoy permitirnos estar acá, gracias a todas las personas que 
pusieron su granito de arena para que el día de hoy esto sea 
posible, como se pueden dar cuenta, yo vengo  del corregimiento 
número dos, bueno mis queridos concejales necesito una ayuda 
muy importante de ustedes, de todos, eh cómo se pueden dar 
cuenta, soy  de las personas que acaba de llegar porque es una 
de las partes más lejanas, no tenemos la cuestión de la vía 
esta malísima, y estoy solicitando ante ustedes del concejo un 
diseño de la carretera, porque nosotros no tenemos una salida, 
acá vengo con el bebé en brazos, para pedirle ya en estos 
momentos tengo la topografía pero está embolada, entonces 
necesito que por favor ustedes me desenreden esa pita y el día 
de hoy se comprometa con eso señores, les agradezco en el alma; 
Vengo de parte mía y de toda una comunidad. 300 familias se 
beneficiarían con este proyecto el cual son 2 km para empalmar 
con la vía Matanza, también otra ayuda muy importante y darle 
las gracias, tenemos acá la maquinaria amarilla, se han 
arreglado muchas vías, Dios los guarde, pero nos falta la 
pajarita, entonces para que por favor ustedes nos ayuden con 
eso porque hubieron vías que quedaron pendientes, muchas 
gracias.  
SECRETARIO: Muchas gracias señora Elba, tiene la palabra la 
señora Katherine Dama… la señora Rosmery… Señora Rosmery, tiene 
la palabra por 3 minutos. 
INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA ROSMERY: Si buenos días, eh 
muchísimas gracias a ustedes por tenernos en cuenta, soy de la 
avenida de la Sabana, corregimiento uno, pues la verdad es que 
como dice mi compañero tenemos muchas necesidades, 
especialmente lo del gas y máquina amarilla, tenemos la 
carretera, no hay carretera, entonces que por favor que nos 
tengan cuenta, porque como está lloviendo mucho entonces no 
hay vía, así como para salir y hay muchas personas, muchos 
niños, muchos adultos, gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra la señora Nidia 
Quintero. Tiene la palabra señora Nidia por tres minutos. 
INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA NIDIA QUINTERO: Buenos días primero 
que todo gracias a los líderes de este sector por la invitación 
y vengo en representación de los cinco asentamientos del sector 
rural del corregimiento. Yo vengo a pedir de parte de todos 
ustedes el apoyo para que continúen, ya están los estudios del 
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alcantarillado, entonces necesitamos el apoyo de todos ustedes 
para que la obra continúe, y a la vez nos llegue el acueducto 
a nuestras casas, ya que el agua que consumimos no es apta para 
el consumo humano, eh, cuando los carro tanques de la alcaldía 
no llegan, Pues nos quedamos muchos días sin ese servicio y de 
igual manera apoyando a la señora Eugenia con la cuestión del 
gas rural, ya que a mi alrededor hay cinco fincas que el gas 
pasó por el sector y ellos están sin gas, muchas gracias.  
SECRETARIO: Muchas gracias a usted señora Nidia. Tiene el uso 
de la palabra la señora Aurora Rojas. Tiene la palabra por tres 
minutos. 
INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA AURORA ROJAS: Muy buenos días para 
todas y todos, vengo en representación de la vereda San Pedro 
Claver del corregimiento UNO, quiero manifestar esta necesidad 
que se nos presenta ahorita, es el transporte escolar para 
nuestros estudiantes de secundaria, somos la única Vereda del 
corregimiento uno que no contamos con este servicio, entonces 
por favor me gustaría que quedara esto plasmado, que nos ayuden 
con el seguimiento para dicho servicio, muchísimas gracias. 
Tenemos 16 estudiantes. 
SECRETARIO: Muchas gracias señora Aurora. Tiene el uso de la 
palabra la señora María Antonia. Señora María Antonia, tiene 
el uso de la palabra por tres minutos. 
MARÍA ANTONIA: (No se entiende). 
… Que están planeando, que en medio de las dificultades nada, 
yo pues estoy bien pero mucha comunidad de los tres 
corregimientos están con puntaje alto, la idea es que a ver 
cómo se arreglan los puntajes, si tienen que ir a las veredas 
o las veredas tienen que ir a la oficina, ese es el problema 
de mi Vereda, pues ahorita y de otras veredas y de los tres 
corregimientos como tal porque somos todos campesinos, entonces 
ese es el problema que tenemos todos, entonces yo sí quisiera 
saber qué hay que hacer ahí en ese pedacito, o se van para la 
oficina o vienen a las veredas, eso es todo, no es más, gracias. 
Hay unos que tienen el puntaje muy alto, igualmente queremos a 
ver que van a hacer con ese puntaje, igualmente para participar 
también en las ayudas que dan en la alcaldía en ciertas partes, 
no, entonces esa es la idea a ver cómo nos van a colaborar con 
ese pedacito, muchas gracias, muy amable, buen día.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Danilo Bermúdez. tiene 
el uso de la palabra por tres minutos. 
INTERVENCIÓN DEL SEÑOR DANILO BERMÚDEZ: Buenos días para todos 
honorables concejales, mesa  directiva, bueno ya como muchos 
compañeros y líderes comunales  han expresado las 
manifestaciones, el tema de vía, maquinaria y en este punto 
quiero tocar el tema de  proyectos, para nosotros, proyectos 
para las mujeres, que haya el tema que tenemos de asociación 
en el corregimiento DOS, que por medio de la asociación se 
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puedan sacar proyectos productivos ,para que nuestros 
campesinos y jóvenes no tengan que partir a la ciudad a hacer 
cosas que no tengan ningún beneficio en el tema, apoyemos la 
Federación   Nacional de cafeteros que está dispuesta a apoyar 
al campesino, una federación que buscar las alianzas, con la 
confederación para que lleguen ayudas a nuestro campo, muchas 
gracias.  
SECRETARIO: Le damos la palabra al señor Aparicio. 
SEÑOR APARICO: Muy buenos días, agradecerles a todos ustedes 
por venir, a los concejales; soy el presidente de un 
asentamiento que se llama “ ” , encarecidamente le vamos a 
pedir a los concejales que se pongan la camiseta en este 
cuatrenio, para ustedes creo que ya más de uno se la ha puesto… 
(No se entiende). 
… entendemos que en este cuatrenio se va a realizar el plan de 
ordenamiento territorial, también que nos tengan en cuentas lo 
que ustedes necesiten de la documentación o saber más sobre el 
tema, nosotros los presidentes de los asentamientos humanos 
estamos dispuestos a brindar esta información, también el 
trabajo para una empresa de gas, el día de hoy me está 
acompañando el dueño de la empresa a conocer el  gas natural, 
señores concejales tengan en cuenta el sector que padecen mucho 
de  gas, nosotros como asentamientos, somos los testigos, yo 
sé lo que se vive cuando no te tiene gas natural, (no se 
entiende). 
… que también atiendan los adultos mayores, a todos muchísimas 
gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora “ ”: 
LA SEÑORA “”: vamos a demoler esa escuela y hacer una nueva, 
porque el sector rural se lo merece, necesitamos conectividad, 
imagínense que acá, los chicos, la gente del sector rural que 
quieren estudiar en el SENA, no pueden, porque no coge la señal 
de ninguna parte,  necesitamos que la gente pueda conectar que 
si es el turismo, los turistas se pueda conectar que nos podamos 
conectar, para una llamada a la policía, si no tenemos 
comunicación ..¿Cómo podemos advertir que hay un ladrón?..., 
porque que no hay esa conectividad, entonces necesitamos que 
realmente desde el concejo de Bucaramanga, se hagan los cambios 
necesarios para que realmente se vea la transformación del 
sector rural, porque lo necesitamos para que todos podamos, la 
gente que hay acá, los jóvenes, si ustedes ven acá, casi todos 
ya pasamos de cierta edad, jóvenes muy poquitos hay sentados 
acá, necesitamos que esas reuniones se queden acá en la 
central. ¿Cómo se queda?, Pues que tengamos estudio, que 
tengamos la plática, que el sector se desarrolle, de esa manera 
el joven se queda, si nosotros no queremos que vaya a ser moto 
taxista en la ciudad, a obtener los trabajos en la ciudad, 
hacer, eh, e digamos otras cositas por ahí, entonces por qué 
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no lo tenemos en el campo trabajando, que el campo se desarrolle 
realmente como debe ser, le doy la palabra a otros compañeros 
porque todos quieren hablar, bueno. muchas gracias.  
SECRETARIO: Muchas gracias señora. Le damos la palabra a la 
señora LUCIA CABRERA.  
INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA LUCIA CABRERA: Buenos días para 
todos. (no se entiende). 
 Lucía Cabrera, nacida acá en la vereda… (no se entiende). 
… queremos darles la bienvenida a ustedes concejales, de verdad 
que para nosotros soy nacida acá en Bucaramanga es un orgullo 
tenerlos acá con nosotros, esta oportunidad en la historia se 
ve muy pocas veces, para nosotros es muy importante la estadía 
de ustedes, porque es ver que el concejo de Bucaramanga quiere 
trabajar por la zona rural y eso para nosotros es muy 
importante, tengo acá que visto con nosotros que hay muchas 
personas las conozco y que han estado trabajando con nosotros. 
Voy a hablar de dos temas importantes; Pero uno de esos temas 
más importantes es las vías, creo que es la parte coyuntural 
en el sector rural, (no se entiende)… 
… a la mesa de los Santos, al Chicamocha, al hacer Bucaramanga 
por el campo, le vamos a dar la importancia del sector rural, 
hablando de la importancia en el sector rural, hay un proyecto 
de 200 mujeres, en el tema de turismo porque, es darle la 
oportunidad a la mujer campesina, de implementar el turismo, 
que no se vaya a la ciudad. Desde su casa mujeres que tienen 
emprendimientos para poder tener la oportunidad de dar un 
servicio, de vender un plato típico, sin descuidar su hogar, 
que será obtener unos recursos sostenibles… (no se entiende). 
… acá a nuestra policía que está aquí en puerta, algo muy 
importante es su horario de llegada al trabajo… 6 de la mañana, 
cierto? ¿El profesor a qué horas llega a la institución?... 6 
de la mañana. ¿Cierto?. Por qué los operarios de las 
maquinarias como le toca al docente, como le toca concejal, 
como le toca al alcalde, al secretario y muchas veces a uno 
mismo. La voluntad política la hay, el alcalde la tiene, la 
maquinaria… (no se entiende). 
SECRETARIO: Le damos la palabra al señor:  
EL SEÑOR “”: la problemática que tenemos nosotros en los tres 
corregimientos es el alumbrado público, yo no sé qué pasa con  
ese alumbrado público, últimamente prácticamente esa 
secretaría no sé qué pasa; señores honorables del concejo de 
Bucaramanga, prácticamente los tres corregimientos casi en su 
totalidad están sin alumbrado público,(no se entiende). 
… que pueden ser futbolistas, que pueden ser atletistas, pero 
no hay la oportunidad, ni una escuela de formación para ellos, 
entonces, es ahí donde muchas veces en el campo no hay 
oportunidad para los juegos, de ser deportistas.  
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 Cuarto punto: Los mercadillos campesinos, una iniciativa para 
nosotros los campesinos, donde podemos vender directamente al 
consumidor sin estar intermediarios, necesitamos que nos 
colaboren con el inmobiliario, las carpas, mesas que ya están 
deterioradas y para el señor de la policía el comandante un 
favor muy importante, darnos seguridad a los mercadillos. por 
qué llega un cliente a comprarnos y no falta el ñero, el ladrón 
que llega a quitarle el dinero a la señora, entonces 
necesitamos seguridad, seguridad para los mercados. 
Quinto punto, necesitamos que vuelvan a  reactivar este 
programa de la emisora de Luis Carlos Galán Sarmiento donde 
realicen conciertos, donde haya animación para nosotros los 
campesinos, al menos por vereda, una vez al mes o cada dos 
meses, el programa este que había de los conciertos con el 
señor Reynaldo Atuesta, que había un contrato con esa emisora, 
donde nos apoyaban a los campesinos, nos promocionaban los 
mercadillos también, hasta nos entrevistaban cómo le van con 
las ventas y todo, eso era muy bueno, volver a activar ese 
punto; no sé para los niños que están estudiando, “Niños en 
acción), antes con ese auxilio pues era para los transportes, 
porque como dijo otro compañero, acá  nos toca bajar y 
llevarlos, ir a recogerlos otra vez porque en veces no es tan 
buena la carretera o la inseguridad tenemos. 
Que hayan becas para los estudiantes y que otra cosita, por lo 
menos el día del campesino que no se pierda esa costumbre, que 
nos celebren el día del campesino. (no se entiende). 
… invitarlos desde la Junta de los Santos, la Junta los 
Arrayanes, la Finca San Diego, ahí les traje una muestra si 
alguien me hace el favor y me las trae, aquí nosotros producimos 
de todo, de todo… (No se entiende). 
… en los tres corregimientos qué es, la realidad, la realidad…  
cuál fue la estrategia?, los acuerdos interinstitucionales, 
son los que el concejo de Bucaramanga, porque hasta aquí la 
alcaldía, el señor alcalde de querer realizar las cosas, 
entonces la propuesta que tenemos en este día, pues echar andar 
la economía, cómo, con el turismo… (no se entiende). 
.. para pavimentar los 150 km que tiene la placa huella del 
corregimiento, entonces cuando vamos a acabar?; pasaran 4 0 5 
alcaldes para esto, llevamos 30, 40 años en las mismas, y son 
puro paliativos, entonces a través de este proyecto como tal 
sacando las ventas turísticas, el municipio coloca una parte,  
la gobernación coloca otra parte, gestionamos a nivel 
internacional que tenemos gestores internacionales y traemos 
recursos y pavimentamos… (No se entiende). 
 y pavimentamos poco a poco toda la zona rural, esto acompañado 
también están: las posadas turísticas, quienes trabajan con 
los campesinos, entonces el gobierno nacional matricula a los 
campesinos una cabañita a usted lo llaman y le preguntan: 
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¿tiene disponibilidad para este fin de semana?. para recibir a 
unos turistas le interesa, claro lógicamente. Yo tuve la 
oportunidad de trabajar en el municipio de Silvania, Riohacha,  
Bogotá en plena pandemia, y trabajé con el gremio del sector 
turístico, asociados… (no se entiende). 
… con toda la disposición. (no se entiende) hablamos de que 
Bucaramanga es turística, está el Santísimo, el cañón del 
Chicamocha, Panachi; Me da tristeza que pasen los años y no 
pensemos en grande, esto no solo una problemática del concejo 
o de la alcaldía, todos podemos colocar un granito de arena, 
los métodos de engranaje, y uno va haciendo fuerza y al tener 
dos o tres engranajes… (No se entiende). 
… podemos echar a andar un carro, una moto, una bicicleta, 
hacer una fuerza y es menos esfuerzo, verdad mucho, creo que 
hace años también se plante ese concepto, pero seguimos en la 
misma… (No se entiende). 
El presidente tampoco puede hacer la excepción también le va a 
tocar bajarse del bus, muchas gracias.  
SECRETARIO: Le damos la palabra al señor Brayan Chaparro. 
SEÑOR BRAYAN CHAPARRO: Mi petición es a los concejales, pedimos 
un poquito que pongan la mano en el corazón con las vías, 
tenemos las vías en muy mal estado, llevamos más de 6  meses 
que las maquinas no se mueven de un solo sitio, y nos tienen 
muy afectados a todas las veredas, no solamente a los Santos, 
Santa Rita, Magueyes, todo lo que es la parte rural de Santander 
puede ser, están en muy mal estado, entonces queremos que los 
concejales de otra manera implementen gente que le haga a la 
operativa, que es la que no está trabajando, la producción  de 
apicultura; Pero qué pasa con los proyectos, son proyectos que 
dan 50 o 30 apoyos, pero queremos pedirles que lleven jóvenes 
y habemos 40 jóvenes produciendo pollo, por qué no podemos 
convertir empresa productiva de pollos o derivados de los 
pollos, ese será mi primer punto. El segundo punto es sobre el 
préstamo de noviembre del año pasado y ahorita en enero se nos 
quemaron los cultivos, se nos dañó la producción, estamos 
varados. Si vamos a ver estamos endeudados, no tenemos trabajo, 
no tenemos inversión y llegamos a una ciudad a buscar trabajo 
y lo único que nos hacen por el hecho de ser campesinos, nos 
quieren es esclavizar, trabajar más de 8 horas laborales y no 
nos quieren reconocer las horas extras. (no se entiende);  
…tenemos   una piscina, tenemos una piscina empezó un proyecto 
con el tema de natación pero queremos aportes adecuada para 
competidores que sean del campo, que sean de la ciudad, el 
fútbol, acá hay jugadores, aquí si ustedes ven, aquí en esa 
escuela, en esa cancha, hacían campeonatos de todas las 
veredas. ¿Qué pasa con esos jugadores?... si nosotros 
analizamos el fruto del mercadillo (no se entiende) el tema de 
ya lo han mencionado, eh yo solo quiero recordarles primero 
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solución qué pasa con la maquinaria…? ¿Cuántas horas trabajan 
los operarios?... trabajan de 3 a 4 horas cuando vienen, sin 
embargo, cobran completo; no ha trabajado por completo, por 
qué se le paga completo, cuando solo está trabajando 3 o 4 
horas, cuando si amanece lloviendo no vienen, si hace mucho 
calor tampoco vienen, sí. Segundo, este colegio, este colegio 
que ya mencionaron en una administración, perdón en dos 
administraciones anteriores, se dio la partida para que ustedes 
vean el colegio hermoso, bonito, el compañero ya ha mencionado, 
teníamos una cancha más grande, teníamos una cancha con arcos 
completos, ahora podemos ir a ver que quedó. Ahora saben 
ustedes después de que se sacaron los niños de aquí para la 
construcción del colegio, saben ustedes cuántos años los niños 
llevan sin recibir clases en un salón, ¿saben cuántos niños 
han recibido clases en esta aula o en cualquiera de estas 
aulas?... pero ningún estudiante ha recibido clases ahí, por 
fin, ningún estudiante, ¿qué pasa? Cuánto tiempo demoraron en 
la ejecución del progreso, cuánto tiempo estaba presupuestado. 
Yo he trabajado para el estado, yo he sido contratista del 
estado y yo me demoro un día, una semana automáticamente 
liquido unas pólizas, automáticamente me activan unos 
requerimientos, automáticamente me activan con los centros de 
control. ¿Por qué no se le activaron los centros de control al 
proceso del 2015, por qué no? (no se entiende), llegue hace 
tres años, tenemos dificultades que ya antes se ha mencionado, 
hoy quiero recordarles, primero las dificultades con las vías, 
que pasa con las maquinarias, ¿Cuántas horas trabajan los 
operarios?;  ¿Por qué  no se construyeron las placas?, solo se 
construyeron unos kilómetros de placas huella; Hace cuántos 
años se construyeron  esos estudios, esos puntos críticos, que 
cuando se construyeron los estudios que hoy se hicieron, son 
esos hoy tenemos críticos, la mayoría creo que todos, por aquí 
la invitación cual es, bajemos por acá, Por qué no subieron 
por acá, por qué no lo hicieron, No… se me regresan por acá, 
viajen por allá: ahora lo mínimo, un elemento de autoconciencia 
muchos de ustedes, muchos de ustedes no sabían que Bucaramanga 
tenía una zona rural, no la sabían; (no se entiende) porque 
cuando  hablamos de zona rural, hablamos de Berlín; somos la 
defensa de Bucaramanga, se agradece obviamente la gestión de 
las alcantarillas,(no se entiende), el paso que han dado no se 
puede pagar un Expreso ya qué al pagar un expreso, pues 
automáticamente se incrementa el costo del producto, y entonces 
ya no es competente para poderlo comercializar; Qué pasó y 
cuando debía entregarse, sabe alguno de ustedes o revisó cuando 
debía entregar. En mayo del año pasado lo quedaron de entregar, 
alguien sabe si lo entregaron, porque tenemos que acá unos los 
concejales y si les preguntamos. saben cuándo se los 
entregaron…? Y seguramente, si le pregunto uno por uno sabrán 
cuántos  le entregaron…?, No saben que no entregaron ya nos 
está mencionando; ahora los elementos que tenemos ahora, hace 
dos años en el año 2022 cuando se inició el proceso del colegio, 
resulta que el colegio va a tener más alumnos de lo que tenía 
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antes ,¿y de dónde llega el agua que van a tomar de la llave?, 
Ok va a llegar un acueducto improvisado, porque una manguera 
no es un acueducto,  quién sostiene fuese la comunidad la 
comunidad la que sostiene esa manguera...?, la comunidad, la 
comunidad es la que sostiene ese “acueducto”, vinieron e 
hicieron unas encuestas para algunas de las cifras de ese 
acueducto, nos hablaron que había una partida de 1´400.0000 de 
pesos, y me pidieron para este proyecto 6 meses, estamos 
implementando 2022 el 2024, Alguien sabe de eso…?, alguien sabe 
que ha pasado…?; si señor correcto, Qué pasó…?, Qué sucedió…? 
ahorita titilaron los bombillos, (no se entiende),el problema 
se repite cada 8 días y cada 15 días; si está el día soleado, 
los bombillos están titilando, porque…? (no se entiende), quien 
sale a hacerle mantenimiento a la vía, quien sale a retirar 
los derrumbes, quien sale a retirar la madera cuando se cae a 
la vía…?y dado como veo las cosas quien toma las cosas que no 
le corresponde, quien lo captura, quien lo amarra, lo agarra; 
tiempo de respuesta, cuanto es el tiempo de respuesta, hace 
años, el tiempo de respuesta era de 40 minutos o una hora; el 
tiempo de Respuesta de hoy, de hoy, lo dice la comunidad “no 
llegan” , de  que nos sirve a nosotros agarrarlo?, necesitamos 
proveer eso mismo, listo, necesitamos promover que las  
personas vengan al campo, pero tenemos temas de seguridad,  
tenemos problemas con el  transporte de los niños, recogen a 
los niños a la hora que se les da la gana, y los entregan a la 
hora que se les da la gana, cuando los entregan, porque hay 
veces que se van y dejan botados; hay veces que los niños salen 
a la orilla de la carretera,(no se entiende); en la mañana los 
estudiantes salen para sus colegios y no hay transporte; 
entonces que hay que hacer cuando los niños no pueden llegar 
al colegio, pero los profesores si llegan, porque el del 
transporte no llega,  y le pagan por empresa, Perdón, perdón, 
me pase del tiempo, perdón por eso, ahora el tema de los 
proyectos de primera infancia, qué proyecto de primera de 
infancia, que proyectos se ha implementado hoy con la tercera 
edad, tenemos casas de madera, ojo tenemos casas de madera que 
la revisamos en el SISBEN y están altas, Por qué…? Entonces, 
no tienen las personas de la tercera, no tienen acceso ni a 
programas, ni a fortalecimiento, ni a beneficios; la comunidad 
No esta pide que les regalen, y en este momento, aquí nadie de 
la comunidad está pidiendo que nos regalen algo, ya lo dijeron 
somos el 70 por ciento del territorio, somos el 70 por del 
área, Cuántos kilómetros de pavimento falta en el área urbana, 
cero, todas las calles del área metropolitana están 
pavimentadas, la primera placa-huella que ya está desboronada 
no alcanza el kilómetro.(no se entiende) Y son muchas cosas 
más y me extendería aquí, pero lo que yo les pido, qué es lo 
que les pido, que hagan el debido proceso en cuanto al control 
y en cuanto a las funciones que ustedes tienen para con esa 
comunidad, y las comunidades de los tres corregimientos; no se 
les pide nada regalado, simplemente que pedimos el tema de 
infraestructura, el tema de transporte, el tema de servicios 
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públicos ya mencionaron el tema de la oficina, el señor no ha 
durado nada en esa oficina. Cuánto pagamos en Bucaramanga por 
un mes de Gas: 30 mil, 40 mil pesos, aquí se están pagando 
280,000 mil pesos, sin contar con que se complementa con leña, 
porque se complementa leña, muchas gracias. Muchas gracias por 
su intervención;  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Orlando. 
ORLANDO: (no se entiende); gracias por su intervención señor 
Orlando. 
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora Isabel. 
SEÑORA ISABEL: (no se entiende), gracias por su intervención.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor “ ”:  
SEÑOR “”: (no se entiende), falta de respeto con la gente, en 
menos de un mes, por donde van pasar las busetas escolares, el 
estado de las vías es deplorable, necesitamos que usted se 
coloquen la mano en el corazón, ya que este problema viene hace 
más de 20 años y no hay soluciones, para que una maquinaria 
operativa sino la trabajan, muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor “ ”. 
EL SEÑOR “ ”: muy buenos días(no se entiende); 
SECRETARIO: tiene la palabra la señora Rosita Beltrán. 
INTERVENCIÓN DE LA SRA. ROSITA BELTRÁN: Muy buenos días para 
todos, darle las gracias al padre celestial por la oportunidad 
de poder estar con todos los concejales y la autoridad.(no se 
entiende) Nosotros somos emprendedoras que necesitamos que nos 
ayuden a solucionar,  entonces voy a ser breve porque son solo 
3 minutos; la primera, hay un dicho que dice “llevando Leña 
para el monte”, yo personalmente, Nelson Mantilla me conoce 
desde hace 30 años, eh yo tengo la leña del divino niño para 
cocinarle a mis obreros, porque somos una microempresa y 
también está aquí, sale los huevitos, salen los pollitos, todo 
sale para beneficiarse mucha gente de la ciudad, hoy me da 
mucha alegría y agradecerle al Señor Arnulfo que me dio la 
oportunidad de expresar estos 3 minutos, y decirles que en sus 
manos van a estar todas estas propuestas que le hemos pedido, 
que  nos Disculpen y algunos hemos hablado más duro  que otros, 
porque realmente ustedes no tienen la culpa, porque ahora están 
conociendo los problemas; me hubiera gustado mucho que hubiera 
estado aquí mi sobrino el doctor Andrés Beltrán, que nosotros 
lo trajimos en campaña a mi empresa, y él llegó escuajado, Él 
me dijo, yo llegue escuajado tía, es cierto Arnulfo…? Llegue 
escuajado porque las veredas están deterioradas, pero no se 
preocupen que les voy a dar para tres sectores son una 
maquinaria y preparen a los hijos porque los voy llevar para 
el SENA, aquí estamos esperando a mi sobrino, Dios quiera que 
esto quede grabado, y que él escuche que está hablando Rosita 
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Beltrán, muchísimas gracias. Muchas gracias por su intervención 
señora Rosa.  
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora Luz Chaparro 
INTERVENCIÓN DE LA SRA. LUZ CHAPARRO: Bienvenida al concejo de 
Bucaramanga, tiene el uso de la palabra;  Muchas gracias Dios 
me los bendiga en esta mañana, a toda la comunidad que está en 
este lugar, muchas gracias por la mesa de la alcaldía por haber 
venido hoy, por haber aceptado la invitación, cuando todos no 
lo hacen, estoy sorprendida hoy, sorprendida de ver que tenemos 
la mesa de alcaldía aquí, Gloria a Dios, que siempre hoy han 
decidido venir a oírnos como campesinos, vamos a mirar qué hay 
en esa vereda, qué clase de gente vive por allá, qué comerán 
esa gente, estoy muy agradecida con ustedes señores, y con 
todos señores concejales, porque han venido a mirar nuestra 
necesidades, muchas hay y solo tengo una para decirles,  la 
señora que salud pero yo quiero hacer aclaración esta  mañana: 
nosotros como campesinos no tenemos buena salud, buen servicio, 
nosotros como campesinos tenemos que vivir en un rancho de 
paja, en un rancho de paroy, en un rancho de tejas, para que 
nos den un estrato bajo; si llegare y encontrare una pieza el 
material, se sube en el estrato AC, A5, A10; lo primero que 
hace el señor que viene hacer la encuesta, señora permítame 
entrar a su casa, si señor con mucho gusto siga; ah tiene 
nevera, tiene estufa, ah Discúlpeme tiene cama Señora, si tiene 
cama, ah Bueno señora se le subió el estrato. ¿Cómo la ve de 
bonito? Cómo se sienten ustedes, Cuando nosotros, óiganme bien 
señores, cuando nosotros para tener una casa de material nos 
toca pasar por un señor proceso, ¿Cuál es el señor proceso?...  
Ir al Banco Agrario de Bucaramanga y Matanza a sacar un préstamo 
para poder levantar una pared, y porque llegan y se encuentra 
una pared, una pieza levantada humilde, Hummmm, entonces no 
tenemos derecho a SISBEN; Y si tenemos derecho al SISBEN, nos 
dan un C o un B, y cuando usted va a pedirle dicen que hay un 
proyecto para darle a los campesinos, señor hágame el favor, 
quién tiene por hay una hojita, regálemela, préstemela un 
momentico. Señora hágame el favor présteme su estrato, no 
señora, no participa de proyecto, no participa, No, qué estamos 
haciendo entonces, qué estamos haciendo señores con los 
Campesinos; O sea que yo tengo que estar y vivir como una 
campesina, una mendiga, que ustedes me vean con el costal 
pidiendo en Bucaramanga, que me vean durmiendo debajo de un 
pecho, o de un puente, o debajo de un plástico, ¿Cómo se sienten 
ustedes? Dígame señores ustedes aquí de la alcaldía, ¿Cómo se 
sienten?... Contésteme… ¿Cómo se siente secretario?, ¿Cómo se 
siente usted señor, cómo se siente: avergonzado de esa 
situación; ¿Cómo se siente señora?: avergonzada; ¿Cómo se 
siente usted caballero?: Es una vergüenza lo que vive el 
campesino en Colombia, es una vergüenza, que tremendo, ¿señor 
concejal cómo se siente usted?: Bueno aquí esperando que el 
sobrino venga no también a cumplir la palabra, “Santo” ¿Cómo 
se sienten ustedes con los Campesinos hoy” contésteme…  
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terrible hermanos, terrible, definitivamente nosotros los 
campesinos estamos abandonados, somos los más vil y 
menospreciados por los ricos de Bucaramanga; la ven que usted 
es campesina, ahoríllense allá, lega el de corbata, siga, siga 
caballero, a la orden que necesita,  señora venga mañana que 
no tengo tiempo, llegó el señor con la camioneta 4 puertas, 
ingeniero buenos días, siga caballero; señora viene usted de 
una vereda, señora venga dentro de 8 días; Cómo la ven, como 
la ven ustedes, maravilloso, maravilloso, entonces hermanos, 
necesitamos que se ponga la mano en el corazón ustedes y a 
nosotros a nivel de, yo lo digo por mi sector, a nivel de 
corregimiento un, corregimiento dos y corregimiento tres nos 
dé un estrato bajo para ser participantes  de todos los 
proyectos que vienen de la alcaldía y de la gobernación y 
desarrollo social, les parece o no les parece…? Ah bueno, ¿yo 
le pregunto señor secretario tendremos opción de que usted nos 
dé la oportunidad tener un puntaje bajo o la comunidad…? Qué 
dice señores concejales, a ver señor concejal, los de gorra 
verde, de los gorra verde venga para acá, venga para acá, “será 
que usted se puede hoy colocar la mano en el corazoncito y 
comprometerse, no porque comunidad hermosa, con esta comunidad 
maravillosa, este sector, ¿usted se compromete a darnos un 
puntaje bajo para poder participar de todos los proyectos que 
da el señor gobierno?... No está en mis manos propiamente, pero 
ojalá ahorita tengamos un espacio para poder resolver todas 
esas observaciones, puedan entender un poco mejor las 
dinámicas, pero por eso estamos acá, tomando nota para ver en 
qué podemos contribuir; Como eso le pertenece al desarrollo 
social, entonces usted en su manos se lo encomiendo esta 
tareíta, y el gobierno no van a colaborar…?,  entonces, muchas 
gracias a todos ustedes, Disculpen si los ofendí y que Dios 
les bendiga, y que se haga una realidad, muchas gracias señora 
por su intervención.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el Señor Wilmer Monroy. 
INTERVENCIÓN DEL SR. WILMER MONROY:  Me voy a hacer acá para 
no darle espalda los concejales, acá porque pues a eso vinimos 
a dirigirnos hacia ustedes no, primero que todo buenos días, 
mi nombre Wilmer Monroy integrante de la vereda de los Santos 
del corregimiento DOS, Eh pues ya que ha nombrado todo, las 
problemáticas en su mayoría, decirles a los señores concejales, 
comprometerlos antes de que salgan de esta institución, a que 
ese control político si se dé, de que no se quede en una reunión 
más, porque reuniones se han hecho muchas, donde los 
presidentes, los ediles se las llevan tocando, mire escúchenos, 
miren esto pero llega el sector rural las cosas y no se hacen 
como se tienen que hacer; lo del transporte escolar, eso 
llevamos en una problemática ya más de 2 años, peleando con el 
mismo transporte escolar, es más, el año pasado tuvimos una 
reunión con la… Cómo se llama la que dirige el transporte 
escolar con Mayerly y bastante arrogante sí es, porque ni 
siquiera se deja hablar, cuando en eso están nuestros hijos, y 
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si hay un presupuesto para pagar un transporte que se cumpla, 
y si no, que no se nos dé, no tienen los automóviles capacitados 
para estas trochas, y yo creo que para prestar un buen servicio 
se debe hacer un buen control político, porque ustedes se 
dieron de cuenta yo creo que los que subieron por la autopista 
de los Santos, se dieron de cuenta que solo falta la Línea 
Amarilla no más, y así están el resto de las vías, entonces 
decirles de que ese control político se haga efectivo, nosotros 
le pasamos unas cartas, y fuimos a la alcaldía a decirle que 
no queríamos más el servicio de transportes Calderón, porque 
nos las llevamos en las mismas peleas y para seguir en lo mismo 
yo creo que no serviría de nada esta reunión. Lo de los 
operarios ya se los dijeron, yo creo que a ellos se les paga 
un servicio, yo creo que a ellos se les paga y se les paga 
bien, como a todos eso es una falta de respeto con nosotros 
los campesinos. Los proyectos para los jóvenes, los proyectos 
para el sector rural, no los dejen abandonar. Miren les doy un 
ejemplo y lo que decía el compañero, nosotros producimos de 
todo, pero si ustedes ahoritica en estos momentos se van a 
mirar lo que está pasando con el Limón, lo que está pasando 
con el mango, lo que está pasando con varios productos, estamos 
trabajando a pérdida, y nosotros a quién le damos quejas, a 
nadie, y si nosotros contamos con un gobierno y contamos con 
un gabinete tan extenso como ustedes, que están preocupados 
por el sector rural, díganos a ustedes en qué les afecta lo 
que nos está pasando a nosotros, pero no tenemos las ayudas 
suficientes no se está viendo lo que dijeron los del Banco 
Agrario, yo estuve una reunión en la alcaldía y callé a una 
del Banco Agrario, la callé porque le dije: dígame cuál es el 
beneficio que el gobierno nos está dando a nosotros los 
campesinos, cuál llevarnos allá con mentiras y al año el 
interés es más del 1,2 por ciento por 16 millones que prestan 
por hectárea, cuánto paga usted, y usted en un proyecto de 
aguacate, en un proyecto de mango, no lo empieza a sacar a los 
5 años, eso se demora 7 años para empezar un proceso bien, 
cuánto ha pagado el campesino de sostenimiento que toca pagar, 
estamos trabajando a pérdida, y a dónde está el subsidio que 
está dando el gobierno, cuál un subsidio…?, es que usted le 
planteen un proyecto, y que lo exijan que tenga que cumplirlo, 
y se le da el 50% para que siga trabajando y genere empleos, 
genere trabajo, pero todo esto depende de ustedes señores 
concejales, de que nos escuchen y que de verdad estas 
reuniones, las peticiones de verdad se den y se pueda cumplir, 
si lo dejo muy  claro y creo que la comunidad está de acuerdo 
con lo del transporte, necesitamos soluciones con el 
transporte, ahoritica acá van a ingresar muchísimos más 
bastantes alumnos, va a quedar como una sede principal, pero 
si vamos a seguir con el mismo transporte y las vías en pésimo 
estado como están, créanme que los problemas se van a agrandar, 
entonces nosotros esas peticiones ya se las hicimos allá, eso 
se han pasado cartas eh aquí está creo que de Secretaría de 
Educación, eso si hay un antecedente que se haya dejado del 
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año pasado, allá tienen que estar las cartas que se pasaron de 
que rechazamos totalmente transportes Calderón, porque ni 
siquiera en las reuniones nos han dado buen trato, y si lo van 
a hacer con transportes Calderón que sea un servicio donde el 
control político que se le dé sea efectivo, y muchísimas 
gracias señores concejales por escucharnos, por abrirnos este 
espacio. Dios los bendiga. Muchas gracias señor Wilmer por el 
uso de la palabra.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el señor Pedro Orozco. 
INTERVENCIÓN DEL SR. PEDRO OROZCO: Muy buenos días señores 
concejales, señor presidente, señores buenos días. La verdad 
no esperaba eh estar acá, pero ya que me dieron la palabra le 
podía decir a los señores concejales, y me disculpan. Primero 
que todo, Yo quisiera que se creara una ley para que los 
concejales no hablaran por teléfono cuando nosotros estamos 
interviniendo, yo los veo a todos chateando, y la verdad cuando 
uno está chateando no le está parando bola a lo que están 
diciendo los campesinos, me parece una falta respeto. Qué pena 
con ustedes, pero la verdad yo soy contratista contrato en el 
sur de Bolívar, contrato placa-huellas contrato vías terciarias 
y le voy a decir lo que ya han dicho todos es cierto no tenemos 
carretera aquí las tenemos vueltas nada vino una empresa hizo 
placa-huellas y la hizo con material reciclable o sea fue y 
recicló de una obra de otra obra otra hora y Las trajo por 
pedazos demoraron más de 2 meses haciendo 150 Metros donde yo 
me tiro 20 días señores concejales las placa-huellas en cemento 
están a 950 metro cuadrado ustedes las pagaron a 1´150.000 
pesos con una empresa de un año de construida en la cámara de 
comercio ojo con eso señores concejales , eso se presta para 
chanchullos (no se entiende), el señor ingeniero botas que es 
el encargado de acá y le dijimos la verdad en la cara le robo 
plata a los campesinos (no se entiende); yo no mato a nadie, 
yo le digo la verdad a la gente esa, porque no somos como 
ustedes, y no, no somos pobres nosotros tenemos almuerzo, 
tenemos comida, para crecer, no para quedarnos pobre toda la 
vida, tiene tablas y no la pueden construir porque se vuelven 
ricos, quién dijo que el tener una casa era ser rico, no tenerla 
si es ser pobre, pero teniéndola no es ser rico; señores 
concejales créanlo que le estoy diciendo la verdad porque 
nosotros tenemos la comida, o no tenemos la comida todos los 
días señores…? si la tenemos, nosotros no necesitamos cemento, 
nosotros no necesitamos ladrillos, nosotros no necesitamos 
láminas de zinc, como usted vienen a regalar cuando están en 
política, nosotros no necesitamos eso, nosotros necesitamos 
que ustedes ganen y vengan acá como están hoy en día debatiendo 
aquí el tema, escuchándonos de pronto a algunos no les gusta 
lo que uno les diga, pero es la verdad, si me entiende, es la 
verdad, nosotros no necesitamos de eso; todos aquí comemos 
mucho mejor que todos ustedes, por qué, porque  ustedes están 
en dietas, no pueden comer azúcar, no pueden comer panela, 
nosotros aquí comemos sancocho, gallina, nos comemos la 
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yuquita, nos comemos el mango, nos comemos el plátano, y nos 
lo comemos al desayuno, que ustedes no lo pueden comer, ustedes 
comen un sancocho al desayuno y les hace daño, Perdónenme que 
les diga, si me entiende, nosotros nos lo comemos  o no lo 
comemos, nosotros nos lo comemos y no nos hace daño, comemos 
bien, nosotros no somos pobres, pobre es aquella persona que 
no tiene para una comida, si me entiende, eso sí es una persona 
pobre, yo estoy cansado decirles y en política les dije: 
tenemos tanto que pedirle a la alcaldía, tenemos tanto que 
pedirle a los concejos que no somos capaces de pedir las cosas 
como son. Tenemos una carretera, nos la arreglan, si la 
maquinaria ya lo dijeron no trabaja, pero no la arregla, un 
aguacero se dañó la carretera, señores concejos por qué no 
programamos una pavimentación, saquen una parte la alcaldía, 
otra parte la gobernación; Yo trabajo con el gobierno en las 
carreteras terciarias en el sur de Bolívar, y tengo contactos 
para sacar plata de allá también, porque si la saco para el 
sur de Bolívar que no soy allá y que es una zona muy brava de 
paramilitares, cómo no lo van a sacar para a mi vereda que la 
considero mía, gracias, entonces busquemos proyectos busquemos 
proyectos de pavimentación no le echemos pañitos de Agua Dulce 
a la carretera la carretera no se arregla con una moto 
niveladora ni con un vibro señores la carretera se arregla con 
una pavimentación en cemento o en pavimento, si entiende, que 
nos dure 30 años que nos dure 40 años, pero no nos vengan a 
echar pañitos de agua fría, con una maquinaria que mañana 
llueve lo que arregla ahí para arriba pueden ir a ver ya se 
dañó, dicen y me decía un concejal en política, que no ganó, 
pero yo apoyé, es que no podemos ampliar, yo tengo los bosquejos 
de Medellín, de los ricos, donde viven los ricos, y hay una 
sola vía, una sola vía pavimentada y ellos andan a 40 km por 
hora, porque no permiten más por seguridad, unas curvas, así 
peor que esto pavimento, yo tengo el bosquejo de eso, si quieren 
yo los puedo llevar, pero entonces hagamos las cosas señores 
concejales, usted están ahí, los queremos aquí. Muchas gracias 
por venir, la verdad es un detalle bonito ustedes estar en la 
Vereda, mirando que en realidad es el campesino; el campesino 
no es pobre, nosotros no somos pobres, nosotros comemos bien, 
dormimos bien, pero tenemos necesidades como las tiene todo el 
mundo; hay aquí personas enfermas, necesitamos un puesto de 
salud, necesitamos el SISBEN, hay señores que tienen 
enfermedades crónicas. que necesitan una pastilla, eso es lo 
que necesitamos, nosotros los necesitamos a ustedes para que 
ustedes por favor nos ayuden, no es venir aquí a chatear por 
teléfono, quédese en la casa chateando por teléfono, vengan 
aquí y párenos bolas a nosotros que le estamos hablando; son 
los campesinos los que les dan la comida a ustedes y al pueblo 
de Bucaramanga, entonces sí se puede hacer la pavimentación, 
si organizamos un grupo, ustedes como líderes y dueños de 
Bucaramanga, porque ustedes los concejales son los dueños de 
Bucaramanga, ustedes son los que pueden hacer ese proyecto si 
me entienden, “Qué pena y me disculpan si he ofendido a 
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alguien”, Muchas gracias. Gracias por la intervención señor 
Pedro.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el Señor Iván Heredia. 
INTERVENCIÓN DEL SR. IVÁN HEREDIA: juez de paz.  Santa Rita 
está De Fiesta también el sector rural y gracias al comunal 
que trajo al concejo de Bucaramanga, que trajo a los más 
importantes, que trajo a las personas que necesitamos, que son 
la junta directiva de la alcaldía de Bucaramanga, muchas 
gracias, el presidente del concejo el doctor Bello a Jorge 
Flores, a Daniela, a Andrés, a Oscar Díaz, perdóneme que no 
los nombre  a todos pero no los nombro porque no los conozco, 
pero ustedes están integrados como vecinos, aquí a Nelson 
Mantilla, aquí El doctor Gustavo, a Diego lo necesitamos aquí 
en el sector rural, a Andrés y a las personas que se integren 
con nosotros, nosotros o sea todos los problemas ya están 
descritos, no solo aquí en esta reunión, sino están descritos 
en las socializaciones que se hicieron en el plan de 
desarrollo; saludo a la doctora Amaya, también a ustedes a la 
secretaria de Educación en el plan de desarrollo, se hicieron 
las socializaciones, los problemas ya los conocen ustedes; unos 
porque ya trabajaron en la administración, doctor Cabanzo; que 
ya han repetido concejo doctor Ávila, Sí entonces su padre el 
propio doctor Bello,  quien estuvo en el concejo, ustedes ya 
conocen las necesidades, entonces el plan de desarrollo 
“Bucaramanga Avanza Segura” y será que se va a hacer, será que 
se va a implementar, la secretaría de agricultura y les 
pregunto a ustedes porqué, Porque es voluntad política, porque 
eso se hace primero a través de la voluntad de ustedes, y 
queremos que de aquí salga a “Cuándo” es que van a hacer el 
proyecto, de acuerdo en donde se implemente la secretaría de 
agricultura Bucaramanga, esto no es un paso fácil porque 
necesitamos presupuesto, fue promesa del alcalde que está hoy 
en día y se lo digo a la tía ,Sí fue una promesa implementar 
la secretaría de agricultura en el sector rural de Bucaramanga, 
nosotros este eje somos parte del producto interno bruto de la 
ciudad de Bucaramanga, nosotros pasamos de 2.300 cargas de café 
a hoy 3.800 cargas de café, vamos sobrepasando las 1.800 cargas 
de cacao, tenemos 2.000 unidades en banano, producimos pitaya, 
cultivos de pan coger y Bucaramanga es una ciudad comercial, 
Bucaramanga no produce aquí en pro de Bucaramanga en el sector 
rural, y ese es el principal argumento para que este eje que 
en esta temporada en dos años implementó 200,000 plantas de 
café; aquí entre los vecinos, aquí entre Pedro Rosco, aquí 
entre Ceilán y los que implementamos allá, allí 5.000, aquí 
4.000, allá 40,000 mil,  50,000 mil, implementamos 200,000 
plantas de café que eso le va a reportar al producto interno 
de Bucaramanga y es por eso que necesitamos esta vía, porque 
esta vías dentro del corregimiento UNO, son las vías del 
Progreso, para lo cual propongo y ya lo han dicho varios de 
los expositores, la autogestión comunitaria, Qué quiere decir, 
Nosotros somos capaces de hacer las placa-huellas, ahí dijo 
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Pedro Orosco, arriba hicieron una placa-huella,  de estos 160 
millones de pesos 100 metros, y dígame si no, Camargo en Santos 
hicieron placa-huella con 30 millones de pesos los mismos 
campesinos 100 metros, nosotros entendemos que estos valores 
son nacionales, pero que son muy costosos, que los impuestos 
van al 25% que contratan y subcontratan y que finalmente la 
obra la hace un maestro que es el que menos tiene que ver y le 
toca ahorrar en materiales, y reciclar porque fue al que menos 
plata le dieron, entonces nosotros contemplamos en este plan 
de desarrollo “Bucaramanga Segura” 5 km, presidente, 5 km de 
placa-huella, 6 km, Ah bueno, ya subió Jorge Flores usted, es 
del partido gobiernista y lo necesitamos acá, lo necesitamos 
aquí para que le diga usted al presidente como ser el partido 
gobiernista, que nos ayude con las placa-huellas nacionales, y 
están dando 50 millones en los pueblos para hacer 100 metros, 
aquí nos cuesta 160 millones, en el periodo pasado y nos va a 
costar 230 millones una placa-huella de 100 metros, entonces 
propongo lo de la autogestión comunitaria, ahora ese es un 
tema, nosotros las hacemos, tenemos la voluntad, nosotros si 
nos dan los materiales, lo hacemos; presidente, le propongo 
eso. Primero la secretaría de agricultura y la voluntad 
política y ustedes hoy se refieran y digan cuándo ingresa ese 
proyecto de acuerdo, sí. Segundo, si podemos realizar la 
autogestión comunitaria. Tercero, hay una ley nacional que dice 
que el PAE, los operadores del PAE tienen que ser Las 
cooperativas campesinas quienes vendan los alimentos al PAE, y 
eso no se está cumpliendo en Bucaramanga, entonces presidente 
esa propuesta a esa ley se cumple, hay otro punto doctor Amaya 
de la secretaría de salud, nosotros necesitamos en las móviles 
Rurales bien equipadas, Por qué…?, Porque en los años 
anteriores estaban llegando sin el odontólogo, sin la medicina, 
entonces pues les pedimos encarecidamente ese ese ese punto de 
las móviles Rurales, el contrato de transporte escolar, 
transporte Calderón esa licitación debe tener una condición, 
que el transporte rural tiene que ser en 4X4, no en buseta, la 
buseta se vara, nosotros necesitamos es 4X4, entonces que eso 
quedó plasmado aquí en este momento, esos eran mis puntos de 
vista, gracias por venir al sector, empiezan ustedes con el 
pie derecho, concejo aquí no había llegado un concejo, les 
agradezco inmensamente y el sector rural, muchas. 
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Luis Díaz. 
INTERVENCIÓN DE LA SRA. LUIS DÍAZ: Muy buenos a todos. Primero 
que todo, darle gracias a Dios por darme la oportunidad de 
estar aquí con ustedes, algunos creo yo que ya me distinguen, 
como dijo el señor, Soy hijo de tres corregimientos, no 
solamente del corregimiento DOS, 45 años nacido criado por acá, 
y le doy gracias por la oportunidad que me dieron de dirigirme 
hacia ustedes. Primero: la carretera de carabineros, al salir 
al mar llevamos dos años completamente abandonada, no sé si el 
señor Jorge Flores que ha sido ya segunda administración 
concejal ha pasado por ahí, se colapsó la esquina del puente 
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carabineros, y llevamos en todas las administraciones  como es 
muy pequeñito el proyecto, pues no les da la administración, 
no tiene que ser de miles de millones, un megaproyecto pienso 
mi forma de pensar; me siento como discriminado, por eso porque 
por ahí es por donde baja la mayoría de los trabajadores de 
centro abastos, también de aquí los corregimientos vuelvo y 
digo yo vivo en el corregimiento DOS, pero me siento de los 
tres corregimientos. Soy humildemente, manejo transporte, la 
construcción, tengo Volquetica, maquinaria amarilla; también 
somos discriminados por la administración, llegan la placa-
huella y a nosotros no nos dan ninguna participación, 
trabajamos con materiales legales y aquí a nuestras veredas 
llegan materiales ilegales del río Oro, materiales que no 
cumplen con la norma; pues les pido encarecidamente a ustedes 
como concejales que lleven el tema de carabineros para que la 
vía al mar nos colabore con ese trayecto. Segundo: para el 
turismo se hizo ese megaproyecto del embalse, que para que 
nosotros los corregimientos tuvieran un turismo y resulta que 
tenemos una cama de ladrones, a nosotros mismos nos están 
robando cada 8 días dos o tres motos, ¡miento¡, entonces por 
qué el concejo de Bucaramanga junto con el acueducto de 
Bucaramanga, las motos a todos los campesinos aquí nos han 
robado motos, los bajan y los despojan de su motico, váyase a 
pata antes que lo quemen, si ven, entonces por qué no hacemos 
ustedes los concejales y el acueducto Metropolitano hagan algo 
ahí en ese embalse, un hotel algo  de turismo para que haya 
seguridad, llegue la gente buena, no llegue la gente mala 
acabar con nosotros los campesinos. Hace 15 días lo digo con 
fe y razón en la planta Zaragoza, un señor ladroncito se metió 
a la casa de un campesino, le robó 3 libras de arroz, dos 
panelas, una barra de jabón, dos pantalones, una camisa; la 
comunidad capturó al hombre en la planta Zaragoza, llegaron 
los agentes de la Esperanza, a los primeros que requisaron 
fueron a los campesinos, muestre a ver los requisamos, estoy 
armado, estoy armado, lo que toca capturar es a ustedes, 
¡hombre!, entonces cómo nos cuidamos si nosotros los campesinos 
estamos haciendo el trabajo la policía, entonces cómo hacemos…? 
los premiamos, le damos medallas al delincuente. Solo les pido 
eso, muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el señor Yanier. 
INTERVENCIÓN DEL SR. YANIER: Buenos días para todos, querida 
comunidad, queridos concejales, eh el día de hoy estoy acá eh 
queriendo expresar la palabra de muchos jóvenes que por dadas 
razones no estamos acá, qué queremos o qué en parte Cuál es mi 
mayor inquietud, como lo hablado ahorita con un padre de 
familia, yo quiero que se comience a cerrar la brecha en 
educación que hay en el sector rural, porque es que la calidad 
de la Educación que tenemos aquí, es pésima; los maestros que 
tenemos ya se lo hemos dicho a la señora secretaria de 
Educación, para nosotros y para la mayoría de los padres se le 
han hecho llegar con cartas que ellos no tienen las capacidades 
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óptimas para enseñarle a nuestros hijos, nuestros hermanos, y 
además que quisiéramos  en ese tema reforzar el tema con los 
maestros que hubiera la posibilidad de acercar al tema de las 
universidades hasta el campo, es muy complicado para un joven 
que termina acá con todas sus problemáticas el bachillerato, 
un bachillerato que sale con unas bases muy débiles en muchos 
temas, en materias de inglés, de matemáticas y llegar a 
enfrentarse a universidades que la mayoría a las que se puede 
acceder son a las universidades públicas, que son una de las 
más exigentes. Cómo va a un joven a luchar ahí en esa 
universidad si lleva una matemática deficiente, lleva unos 
idiomas deficientes, necesitamos que comience a crecer, a 
aumentar la calidad del estudio acá en el sector rural, y 
aparte de eso que también acepen las universidades aquí, que 
se puedan comenzar a dictar carreras técnicas y profesionales, 
aprovechando que ya tenemos acá en esta Vereda esta 
infraestructura, pero que no solamente fuera aquí, que tan 
siquiera se diera un espacio por corregimiento para que la 
universidad viniera aquí a la Vereda, que el sector rural no 
que tengamos que desplazarnos hasta la ciudad con esa vías en 
pésimas condiciones en las que están, y cuando la mayoría se 
lo digo así, O sea usted entre más problemas se le presenten, 
usted qué pasa?, su moral va hacia abajo quieren que los jóvenes 
se esfuercen, que sigan en el estudio, que no haya disidencia 
escolar, pero la calidad no colabora, qué más quisiéramos 
nosotros como jóvenes que se nos tuviera más en cuenta en la 
administración, que llegaran más proyectos dirigidos hacia 
nosotros, porque es triste que hace poco hace menos como de 
dos meses, eh se citó a una audiencia pública rural y resulta 
que la administración municipal ni siquiera sabe qué jóvenes 
tiene Bucaramanga en el sector rural, porque yo fui, yo pude 
asistir a esa situación en Barbosa y el 80% de los jóvenes que 
habían en esa audiencia pública eran urbanos. Por qué la 
administración no sabe que existe el joven rural, porque no se 
le dignifica al joven rural. Un tema aparte que no es solamente 
de la juventud, sino un tema que también aqueja a varias veredas 
y varias comunidades, es el tema de la legalización de tierras, 
aquí como a 15 minutos de acá, este sector estamos en una 
Vereda donde ya hay como más de 100 o 150 familias no tienen 
sus predios, pero ha sido un gallo completo intentar 
legalizarlas. ¿Qué pasa?...  vienen muchos proyectos por parte 
de la Administración, ¿qué es lo primero que piden en una 
certificación de ICA?... que el predio tenga escrituras, pero 
ya se ha hecho, se han intentado con varios abogados y demás, 
y la última o la única persona que puede ayudar en este caso a 
los campesinos es la administración municipal, entonces 
quisiera que de verdad tomaran eso en cuenta, que se reunieran 
con esa gente, esas veredas y ayudaran a solucionar este tema, 
ya que también como jóvenes en diferentes proyectos que 
queramos montar, muchas veces nos dicen no que tal banco le da 
un subsidio a los jóvenes, y sacan un crédito, pero resulta 
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que lo primero el banco el primer pero que ponen son las 
escrituras, muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Jorge Villamizar. 
INTERVENCIÓN DEL SR. JORGE VILLAMIZAR: muy buenas tardes 
señores concejales y comunidad. Bueno mi propuesta aquí es la 
siguiente, quiero darles a conocer a ustedes de una nueva vía 
que existe aquí en la Vereda, y es esta que está aquí bajando 
que va a conectarse con la de Bosconia, pues la verdad ya 
subiendo ya la pavimentaron, viene más o menos 100 metros 
adelante donde está abajo el tanque del agua, entonces la 
solicitud que yo hago en nombre de toda la comunidad, es que 
se nos socialice el resto de vía, que ya está para que nos 
hagan el favor y nos inviertan maquinaria, placa-huella y 
abrirla al servicio, porque por esa vía pues se acorta más 
tiempo, y ustedes saben que entre más desarrollo haiga, mucho 
mejor para las veredas porque de pronto si no hay vía por acá 
por los Santos, pues por este lado tenemos una vía alterna, 
entonces es mi solicitud y gracias; yo tengo aquí unos videos 
del estado de la vía, no sé si pronto pasárselo al señor 
concejal Mantilla o dárselo a usted señor presidente, Ah Bueno, 
listo entonces les agradezco altamente esa colaboración porque 
ahí tenemos la vía, pero entonces por ahí medio la arreglamos, 
toca pica y pala, y usted sabe que con eso nos desgastamos y 
no hacemos nada, entonces les pido la colaboración que nos 
tengan en cuenta con ello, muchísimas gracias. Tiene la palabra 
la señora Blanca: Hola muy buenos días para todos, compañeros, 
vecinos, señores concejales bienvenidos eh cordialmente, 
cuando quieran venir aquí estamos eh muy disponibles, gracias 
por estar aquí. Bueno mi tema que hoy les vengo a tratar se 
llama Acertar. Es una empresa, nosotras somos las señoras de 
servicios generales de los colegios de Bucaramanga incluyendo 
los rurales. Primero que todo, dando gracias porque a una mujer 
rural se le da la capacidad de poder trabajar y poder llevar a 
sus hijos a la universidad. Porque con este sustento fuera de 
que seamos del campo no nos ayuda muchísimo, trabajamos en una 
empresa que se llama ACERTAR, el año pasado en el mes de mayo 
2023 empezó la falencia de pago, no nos pagaron el mes de mayo 
y tampoco el mes de junio, eh con eso se llevó nuestra prima, 
que es lo que uno tiene, su ahorro guardado no un mínimo qué 
más da guardarse su prima y la liquidación de los 6 meses que 
tenemos, nosotros estoy hablando por 180 mujeres de todos los 
colegios de Bucaramanga, incluyendo las señoras Rurales que 
somos como 20, incluyendo Vi jagual y la sedes de Bosconia, eh 
nosotros hemos hecho de todo concejales, nosotros aquí uno de 
ustedes saben nuestra problemática porque hemos tocado esa 
puerta con mi voto, es triste, es triste ver porque tenemos 
compañeras que salieron embarazadas y unas cabezas de familia 
que nada, nosotros gracias a Dios aquí en el campo poco o mucho 
le tiramos la mano a otro oficio, pero trabajamos esos meses 
sin pago, nosotras queremos que ustedes hoy, hoy, se paren por 
nosotras por las 180 que estamos aquí. Gracias a Dios la empresa 
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Americana de Servicios que fue lo mejor que pudo la alcaldía 
contratar, nos paga a tiempo, pero realmente fueron dos 
salarios que estamos perdidos, incluyendo esto acudimos a la 
defensoría del pueblo, el doctor Cristian Gómez fue el que tomó 
nuestro caso, pero como siempre digo yo jocosamente “Sonaron 
los Grillos”, “Sonaron los Grillos”, para nosotras. Entonces 
yo quiero saber que cuando nosotras se nos contrate, eh se nos 
contrate no sé cómo por la alcaldía porque nosotras tengamos 
un doliente concejales, no sé a quién le tocará la fibra. 
Cuando usted hace préstamos desesperado para pagar lo poco que 
debe y usted se tira a cualquier cosa, hasta una cuenta gotas, 
eh a nosotros no nos dio depresión, porque gracias a Dios las 
del campo tenemos verraquera, y aquí la mayoría que me conocen 
sabe que yo le tiro Ligas, cierto. Me faltó ser concejal, me 
faltó, pero de pronto yo no era la elegida, eran ustedes 
entonces acá les dejo, alguien me hizo ahorita una entrevista 
y me dijo… Qué opina usted que una mujer llegue al concejo, Yo 
dije: Ojalá esa mujer se ponga en los pantalones y en los 
zapatos de nosotras las mujeres campesinas, no nos sentimos 
excluidas porque la mujer santandereana es verraca, ¿cierto?... 
Cuántas de nosotras no nos paramos a trabajar, ¡cierto! porque 
nos paramos, y alguien me decía nosotros cuando nos levantamos 
en la mañana hacemos el tinto, tenemos preocupaciones, el 
marido de nosotras se preocupa y nosotros pero nosotras nos 
hacemos lo fuerte cierto que hubo mi amor, qué más, Cómo 
amaneció, y uno por dentro pensando cómo pago la universidad, 
la china pidiendo para los implementos de la universidad, el 
transporte; Entonces eso es algo que yo hoy vengo a dejarles, 
y también para decirle que el mute quedó espectacular, entonces 
bueno muchísimas gracias y me gustaría no sé qué se anote 
nuestro tintero, no, no nosotros no nos dejamos ante eso, pero 
también pues la secretaria de Educación sabe lo que nos está 
pasando, eh no sé hubo una luz verde y nos dice que quitemos 
la demanda, que tenemos con la defensoría del pueblo alguien 
muy sabio de ustedes me dice, no le quite la demanda hasta que 
la plata no se haga efectiva, nos dijeron el 15 de junio y el 
15 de junio sonaron Los Grillos, no hubo nada de plata, nosotros 
seguimos pagando los préstamos, gracias a Dios pues con mucho 
orgullo decimos que la Americana de Servicio nos recogió, pero 
también le hemos respondido como somos verraquitas, muchísimas 
gracias, los espero en el mute. 
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Wilmer Pineda. 
INTERVENCIÓN DEL SR. WILMER PINEDA: Buenos días para todos y 
todas. Bueno yo aquí no vengo a agradecerles, vengo es a 
quejarme y hacer una crítica no, ustedes realmente son 
servidores públicos pero creo que todos pensamos que la 
minoría, la minoría son verdaderos servidores públicos, aquí 
hay un concejal que es filósofo y yo creo que usted sabe cuál 
es la filosofía de un servidor público, pero realmente 
servidores públicos que valgan la pena muy pocos, porqué lo 
digo, pasa aquí el problema aquí el de las vías,  eso es a 
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diario, eso es de toda la vida, entonces y por qué digamos 
cuando contrata o cuando hay política  llegan los eh doctores 
y a hacer eficientes, trabajan todo el día, no, por qué no se 
puede trabajar todo el día…?, por qué no pueden contratar dos 
conductores y entonces todos son excusas, uno va y son excusas, 
no es que eh pura burocracia no que tiene que firmar planilla 
que ellos tienen que ir a recoger el ACPM solo excusas, eso no 
es válido y lo más triste es que uno los escucha en campaña, 
qué será del de la ciudad sin el campo; o sea, sí somos de muy 
importantes, claro que sí pero para ustedes eso es solo para 
hacer política, pero en la realidad es una mentira; o sea, esas 
palabras quedan en el vacío, no tienen eco, aquí tenemos esa 
problemática del transporte escolar y se dice y se vuelve a lo 
mismo, o sea, los niños les toca transportarse en cuanto a las 
busetas porque acá la llovizna no es nada, acá los niños tienen 
que   transportarse en moto, y entonces digo son muy 
irresponsables, no pero es irresponsable van tres niños en 
moto, ¡No!, no es que seamos irresponsables, es que nosotros 
no podemos eh decir oiga es que me voy  a llevar el niño porque 
la buseta no subió, porque nos descuentan el sueldo y sin el 
sueldo Cómo consigue uno la comida para los hijos, entonces 
ahí está el dilema, entonces mi pregunta es… ¿será que somos 
importantes para los políticos y para los del toda la clase 
política?... y perdóneme que de  pronto me enredo y me pasa 
como Cantinflas, pero es que yo no soy un orador, no soy un 
experto, “Yo soy un campesino” que sacó el tiempo para venir 
aquí y pues me dieron la oportunidad de expresarme, y 
discúlpeme si lo hago mal pero sí estoy muy indignado, y créame 
que esto era para que estuviera lleno, pero por qué viene es 
la verdad “No les creemos”, Yo voto porque es mi deber, pero 
tristemente uno ve que cuando llegan puesto solo van es por la 
mermelada, por un sueldo que no se merecen algunos, no perdón, 
porque hay muchos también servidores públicos que son 
verdaderos servidores públicos, que si entienden que es servir 
al público, a esos mi más admiración y hay  tristeza porque se 
están dedicando un sueldo que no se merece, yo como no soy o 
no pertenezco a ninguna junta no es e manera personal y 
responsable de lo que ha dicho que lo ofenda, pero a las 
personas que hacen las cosas bien, mis verdaderas gracias, eso 
es todo.   
SECRETARIO: Tiene la palabra la señora Luz Helena Barrera. 
INTERVENCIÓN DE LA SRA. LUZ HELENA BARRERA: Bueno, ya algunos 
compañeros tocaron algunos temitas, pero si es algo importante 
la maquinaria amarilla, se ha solicitado el mantenimiento, 
estuve hablando con los muchachos en días anteriores y me dicen 
que la maquinaria está en el aburrido, y que está parada, lleva 
aproximadamente por ahí como tres semanas y que supuestamente 
no hay presupuesto para arreglar la maquinaria, por esa parte; 
en cuanto a la educación, algo importante la legalización de 
las escuelas tenemos tres escuelitas, hasta el momento no se 
ha podido o no ha sido posible, quisiéramos saber qué 
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posibilidades hubieron de la escuela La Esmeralda el convenio 
que iban a hacer con el señor alcalde entrante, habían quedado 
de que se reunían, hasta momento no ha habido respuesta, eh 
Bueno como está tan costoso el gas, como decían algunos 
compañeros el gas, Qué posibilidades habría para unos auxilios 
para las pipetas?... pues ya que están tan costosas, eh bueno 
en cuanto a infraestructura la asignación de los recursos que 
quedaron. Qué posibilidades habría para los puntos críticos de 
la vereda “El aburrido”, el sector el Prado, aburrido alto La 
Esmeralda y aburrido bajo pues ya que igual manera somos gran 
cantidad de productores, y donde producimos gran cantidad de 
productos; En cuanto a la seguridad, eh hace falta la presencia 
del grupo CISER, ¿Por qué?, Porque resulta que tenemos varios 
balnearios, lo que es los fines de semana, lo que es en el 
sector de Vi jagual mantiene esos lleno ñeros, entonces sí es 
bueno la presencia de la policía en ese sector, eh convenios 
por parte de Secretaría de Desarrollo Social, si sería bueno 
por parte de que hubieran convenios con la Federación de 
Cafeteros, con convenios con Cacaoteros pues ya que con ellos, 
hemos venido trabajando y se ha visto digamos los proyectos 
que han llegado a nivel nacional, donde es la cantidad de 
dinero que está entrando, Sería bueno mirar a ver qué convenios 
hay con ellos para poder llegarle directamente al productor, 
si ya se han hecho varios censos cafeteros, cacaoteros y 
sabemos dónde están las fincas para darle digamos un gran 
impulso para aprovechar ahorita lo que es los precios e 
incentivar la agricultura; eh infraestructura Sería bueno eh 
preguntarle a los concejales cuando estuvimos en las mesas de 
trabajo, eh en qué quedo lo de la cubierta del colegio, se 
había solicitado cuando se montaron las mesas se les pidió, 
hasta el momento no ha habido respuesta no sabemos si quedó, 
no quedó, pues ya esa institución cuenta con 800 estudiantes, 
tenemos varias sedes alternas, entonces Mirando a ver qué 
posibilidades que quedó aprobado si está o no está, porque ya 
en varias administraciones se ha pedido y no ha sido posible, 
Entonces le agradecemos que nos colaboren con la cubierta para 
el colegio rural Vi jagual; eh otra cuestión en cuanto el 
acueducto Metropolitano, se pidió un presupuesto para el 
Acueducto de San Ignacio, la Sabana y la Esmeralda se les 
aprobó en los estudios,  cómo es posible que se traen el agua 
de la Vereda el Aburrido, sector la curva de la Mora para 
beneficiar estas tres veredas, cuando nosotros que somos los 
que producimos el agua nos dejan por fuera, O sea, no es posible 
una cosa de esas, Sí, sería bueno que nos tuvieran en cuenta 
porque nosotros también necesitamos el acueducto en nuestras 
veredas; eh algo importante la seguridad en los entornos 
escolares, hemos tenido gran problemática, Por qué?..., Porque 
prácticamente de los barrios se están viniendo a venderle 
sustancias alucinógenos a nuestros chicos en el colegio vi 
jagual, entonces sería bueno la presencia de la policía dentro 
del entorno escolar; eh Por ahí vi al señor del INDERBU, no sé 
si ya se me fue, eh sería algo bueno qué hay de parte del 
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INDERBU para nuestros chicos de las escuelas de los tres 
corregimientos, Qué posibilidades habría de dotaciones para 
los chicos en los escenarios deportivos, otra cosita revisar 
la terminación, bueno digamos mi sugerencia es para el INDERBU, 
capacitación para los muchachos, dotaciones para las escuelitas 
del sector rural y el colegio rural Vi jagual y las tres de 
los tres corregimientos, algo como para que los chicos 
mantenerlos ahí un poquito ocupados, mi hija hace parte del 
grupo de baloncesto por Comfenalco, y hemos visto la evolución 
de los muchachos, eh cuando uno los tiene digamos ocupados y 
El Avance que han tomado; eh otra cosa, esto de infraestructura 
es revisar la terminación de las obras que se están ejecutando, 
qué pasa Nosotros?, y en la administración anterior se hicieron 
puentes se hicieron placa-huellas muy bonitas para qué, pero 
resulta que a última instancia nos dejaron la obra, que fue el 
sector del calzo, Vereda la Esmeralda; allá ha sido a 
empujonazos, se arregla, se tapa la vía, vuelve otra vez y a 
esta fecha no ha sido posible entregar esas obras. Si sería 
bueno que digamos los señores concejales les hicieran 
seguimiento a esos contratos, Porque es no es justo que con 
semejante millonada que se le dio a la fecha y las obras no 
han sido terminadas. Muchísimas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Toribio Pinzón. 
INTERVENCIÓN DEL SR. TORIBIO PINZÓN: Buenos días para todos a 
la administración municipal y la presencia en nuestro 
corregimiento; A ver he tenido la oportunidad de oír todas las 
exposiciones que han presentado, pero mi preocupación es que 
no se toca nada el tema de discapacidad, nosotros las personas 
con discapacidad también somos parte de esta sociedad, somos 
parte de la parte urbana y de la parte rural, verdad; aquí cada 
una de las personas que veo que están utilizando gafas son 
personas que están propensas a tener discapacidad, no lo 
olvidemos. Entonces van a ser parte de las más de 40,000 mil 
personas que vivimos en el municipio de Bucaramanga en 
condición de discapacidad, como ustedes pueden ver mi chaleco 
me identifica como una persona que me he preparado sobre 
Derechos de la población Bucaramanga en la ciudad, y tuve que 
irme al campo para poder traer conocimientos. y preparación 
para las personas que de verdad están en el entorno. Aquí hay 
muchos compañeros que de pronto tienen personas con 
discapacidad, pero las barreras que tienen les impiden venir 
aquí a exponer las necesidades que viven realmente en carne 
propia, y quiero pedirle el favor a mi amigo para que me lea 
algo de lo que es constitucional, es la ley del 2018, el 
Artículo 22, Capítulo 2 de la participación Ciudadana de 
personas con discapacidad. Artículo, 22: Participación en la 
vida política y pública la participación en la gestión 
administrativa se ejercerá por las personas con discapacidad y 
por sus organizaciones en los términos de la constitución 
política. La ley 134 de 1994 y demás normas que desarrolla el 
inciso segundo del artículo 103 de la constitución política y 
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los artículos 29 y 33 entre otros de la ley 1346 de 2009 para 
tal efecto el Ministerio del interior deberá dictar medidas 
que establezcan los requisitos que deban cumplirse para la 
creación y funcionamiento organizaciones de personas con 
discapacidad que representen a las personas con discapacidad 
ante las instancias locales nacionales e internacionales; así 
como las medidas que deben adoptarse para su fortalecimiento y 
el aseguramiento de su sostenibilidad, y de la garantía de su 
participación plena y efectiva en la adopción de todas las 
decisiones que los afecten las alcaldías municipales y locales, 
deberán implementar programas especiales de promoción de 
acciones comunitarias, servicios de apoyo a la comunidad y 
asistencia domiciliaria y Residencial, que faciliten la 
integración relación y participación de las personas con 
discapacidad con los demás ciudadanos, incluida la asistencia 
personal para facilitar la vida digna evitando, el aislamiento 
garantizando, el acceso y la participación según sus 
necesidades. Cómo ustedes pueden ver nosotros también somos 
protegidos por la Constitución Nacional, qué es lo que pasa 
nosotros venimos a aportar ideas que construyan en aras de ser 
la mejor manera, una sugerencia de manera muy respetuosa a 
ustedes concejales aquí presentes, es que cuando ustedes tengan 
la oportunidad de visitar cualquier corregimiento, puedan ver 
verdaderamente la maquinaria trabajando. para que puedan ver 
los avances que realmente se ven, tengo la plena seguridad que 
si fuera el presidente de la República el que visitara para 
aquí este corregimiento yo creo por ahí (no se entiende); por 
eso ustedes son la máxima autoridad aquí en el municipio y de 
pronto recuperando lo que dicen todos nuestros compañeros, pues 
sería que ustedes de pronto hicieran unas programaciones al 
respecto, ¿cómo realmente van a hacer las vías sobre campo para 
las personas con discapacidad,  estamos teniendo problemas con 
el transporte, aquí la ruta de servicio urbano, que es la flota 
Cáchira, no nos presta a nosotros ese servicio por lo tal, 
muchos compañeros y compañeras para movilizarse a la ciudad 
tienen que hacer un gasto de más o menos 60,000 pesos para 
poder llegar a cumplir los requisitos que tienen que cumplir, 
los puestos de salud y de trabajo, de integración, entonces 
vemos que por favor se nos den una mirada a este respecto, ni 
que decir de las barreras que tienen la manera de Educación y 
de empleabilidad. Hoy quiero hacer un desafío a todos nuestros 
concejales y quiero que por favor pongan mucha atención porque 
es que aquí desde el corregimiento DOS, estamos programando 
una campaña para que conozcan en nuestros corregimientos las 
vitrinas comerciales de las personas con discapacidad, nos 
vamos a ahorrar tiempo y dinero para que los turistas que no 
visitan puedan tener la oportunidad de tener el punto comercial 
de las personas con discapacidad, porque sería una cadena. 
Quiénes serían nuestros principales patrocinadores, quienes 
serían nuestros principales patrocinadores, Esperamos que sea 
cada uno de ustedes señores concejales, que sean ustedes cada 
mes cada meses que puedan comprarnos las canastas de los mismos 
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productos (no se entiende); en redes sociales sería un impacto 
bastante importante, y entonces dejo esta inquietud para la 
participación y hacer un llamado a la alcaldía de Bucaramanga, 
le está diciendo el municipal de discapacidad, la preocupación 
que tenemos nosotros en este comité es que no hacemos presencia 
de personas con discapacidad ,que vivimos en la parte rural, 
nunca se van a conocer los problemas y las necesidades que se 
viven entonces hacemos esa sugerencia. Muchísimas gracias para 
todos y que Dios les bendiga. 
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Juan. 
INTERVENCIÓN DEL SR. JUAN:  Muchas gracias, Buen día para los 
señores concejales, para los representes a la alcaldía de 
Bucaramanga. Gracias por estar aquí; El tema creo que el sector 
campesino siempre ha sido como muchos compañeros lo han dicho 
un poco excepto de reconocimiento en el área de Bucaramanga, 
eh creo que después de la pandemia eh donde la mayoría de sus 
merced se dieron de cuenta que los únicos que estuvieron 
trabajando y no pararon fueron los campesinos, que a pesar de 
las circunstancias y todo lo que decían e incluso las mismas 
autoridades, nos dieron la oportunidad de entrar nosotros con 
los productos hacia la ciudad a entregarlos muchos de nosotros 
puerta a Puerta a las personas que estaban prácticamente en 
aislamiento por la pandemia. Hoy les agradezco porque realmente 
veo que ustedes tienen ese sentido de pertenencia, han venido 
yo creo que (no se entiende y el vocero pidió respeto para con 
el exponente); Entonces esto de verdad que siento que ustedes, 
este nuevo grupo de concejales, algunos ya han estado en varias 
ocasiones pero veo que tienen sentido de pertenencia hacia el 
sector rural, están llegando acá hoy, los tenemos acá presentes 
y esto son bienvenidos y les agradecemos por ese gesto de estar 
acá; eh vengo ya muchos han tocado tema, vengo a tocar un tema 
muy sensible muy importante que es la juventud, nosotros ya 
estamos envejeciendo y me da tristeza de ver yo tuve hace un 
poco de tiempo trabajando con grupos juveniles con el INDERBU 
y he venido desde ya un buen tiempo mirando esa situación de 
la juventud, nosotros como campesinos vemos que cada día 10 
niños, de cada 10 chicos que están saliendo del colegio,  siete 
u ocho se están yendo hacia la ciudad, el campo se está 
envejeciendo y como ustedes se dan de cuenta, nosotros los 
campesinos somos los que tenemos las armas en las manos que es 
el asador y el machete para producir la comida y llevarla a la 
ciudad, si ustedes señores concejales, señores de la ciudad no 
le ponen atención al sector rural, el sector rural se va a 
quedar solo y no va a haber quien produzca comida. Tenemos  una 
infraestructura como es este colegio, que gracias a Dios yo me 
eduque acá desde muy chico, aquí fue mi educación y me siento 
orgulloso de hoy ver una estructura tan grande y tan bonita 
como esta, me gustaría que la educación como decía el 
compañero, que la educación mejore muchísimo porque estamos 
atrasados, un pelado que de acá, se va a estudiar a una 
universidad y queda crudo, así va a quedar y le va tocar 
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trabajar el doble para ponerse a la par y lo pueden hacer, pero 
es un esfuerzo muy grande que ellos tienen que hacer para 
poderse igualar; el plan eh este colegio me gustaría que ojala 
se convierta como en un colegio agrícola, como es el colegio 
de Charta, Sí, pero ya le van a servir a que allá salen, hay 
convenios de las alcaldías con el SENA, entonces, y aparte de 
eso, como decía el compañero Yanier, ojalá la universidad venga 
acá, que los prepare en la parte productiva, que los muchachos 
sepan y entiendan de que el sector rural es un negocio rentable, 
que es un negocio estable, que es un negocio donde ellos no 
tienen que irse a buscar o a quitarle el puesto a muchachos de 
la ciudad, que ellos están allá en su zona; lo decía compañero 
Brayan, muchas veces aquí se va un pelado a trabajar en 
Bucaramanga, le dan el trabajo más difícil y más duro, por 
qué?... porque ellos saben que nosotros estamos acostumbrados 
al trabajo duro, entonces precisamente allá es donde lo van a 
poner el trabajo duro, entonces quiero que ustedes hagan 
control político eso sobre,  sobre esos proyectos que hay para 
la juventud; hay un programa que salió hace como en el 99 o 
2000 que es granjas integrales, que son realizadas por el  
INDERBU, funcionó un tiempo, murió hace un tiempito, salió 
gracias a un empleado de allá que trabaja en el INDERBU, trajo 
ese programa acá y montó lo de “apicultura”, a los jóvenes 
entonces me gustaría que le hagan seguimiento a este tipo de 
proyectos para que tengan en cuenta la juventud, muchas 
gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el señor Gildardo Palencia. 
INTERVENCIÓN DEL SR. GILDARDO PALENCIA: Muchas gracias por la 
invitación señores concejales, presidente y comunidad. Las 
verdades como ustedes ven y han sabido, hay diversidad de 
solitudes, pero también hay diversas y es difícil a veces 
organizar la cosa, pero hay que hacer un ejercicio Hoy en 
cuanto a la parte agrícola y pecuaria, yo simplemente los 
llamaría a fortalecer ciertos procesos, el fortalecimiento de 
la asociatividad. Recuerden que el gobierno nacional, 
departamental y casi qué municipal está patrocinando digamos 
ciertas acciones, pero tienen que estar asociadas, esa es la 
verdad. El agricultor no puede trabajar casi que 
individualmente, viene comercio, viene la transformación, 
vienen muchas acciones que tienen que ser asociadas. Igualmente 
una solicitud de los corregimientos es que básicamente haya 
una asistencia técnica integral, que haya fortalecimiento de 
la asistencia y orientación; realmente ya se dan cuenta ustedes 
lo que mucho nuestros comunidades rurales, es que desarrollamos 
proyectos muchas veces sin tener una visión casi que Comercial, 
y ahí es donde tenemos los problemas: estancamientos, 
producimos mucho, tenemos problemas de plagas y enfermedades, 
tenemos problemas de falta de nutrición, tenemos problemas de 
manejo agronómico, nos falta realmente, nos falta la asistencia 
técnica integral de otrora; otra de las cosas ya lo vieron 
ustedes, es prácticamente los proyectos sostenibles, proyectos 
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rentables, competitivos que nos permitan estar en el campo, 
proyectos que a la juventud rural le llegue, y que realmente 
ellos puedan confiar y puedan dignificar la vida de ellos, y 
de sus familias; también una de cosas de fortalecer y se los 
pido con mucho entusiasmo, es la agro-industria, empezar a 
trabajar, vean esos problemas que tiene destacamento de frutas, 
del mismo cacao, del mismo café, del mismo plátano, yuca, etc., 
etc.; Es simplemente a través de la agroindustria que todo esto 
se haga de una manera consciente con todos los agricultores 
asociados, mire hay un programa muy bonito que es negocios 
verdes, negocios verdes reproductivo; miren eso hay recursos 
del gobierno; todo lo que les estoy diciendo hay recursos 
nacionales y departamentales, simplemente lo que necesitamos 
es gestionar, y para eso necesitamos conformar equipos idóneos 
para empezar a que esos recursos empiecen a bajar, qué tal les 
parece a ustedes una propuesta ideal para estas zonas; Qué es 
un plan semilla?... miren, por qué las grandes empresas tienen 
el poder de la semilla, porque ellos tienen y han ganado terreno 
de nuestros agricultores, tenemos casi que el terreno pero no 
tenemos las semillas, necesitamos rescatar esas semillas 
nativas, necesitamos limpiarlas de enfermedades, limpiarlas de 
plagas, pero que sea realmente una cosa ideal en cada 
corregimiento; Se puede colocar una biofábrica que pueda 
producir y proveer de esas semillas a nuestros productores, ya 
que va muy bajo costo y generar empleo, son cositas de esas 
que se pueden generar, son cositas de esas que podemos 
prácticamente gestionar y que son fáciles; De todas maneras, 
esa sería mi intervención, muchas gracias a ustedes y ojalá 
lleguemos a acuerdos muy prácticos, gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra señor Carlos Chaparro. 
INTERVENCIÓN DEL SR. CARLOS CHAPARRO:  Que los señores 
concejales estén disfrutando del almuerzo, Ah bueno. Yo les 
tengo las propuestas poquitas, han hablado de todo, de 
maquinaria, de todo, pero realmente la propuesta que yo les 
tengo es que realmente miremos el estudio, la educación, de 
las veredas, eh Como con más buenos ojos, porque realmente acá 
necesitamos un una profesora que les enseñe inglés, porque como 
voy a decir vamos al grano, aquí salen los niños de 11 y no 
saben decir ni buenos días en inglés, entonces cuál es el 
proyecto mío? que podamos implementar una clase en la tarde 
después de la 1 hasta las 5 los niños que quieran participar, 
porque el inglés de hoy día es muy importante, hablan de una 
zona turística que vamos a hacer aquí, cierto?, pero van venir 
gente de todo el mundo, Estados Unidos, de todo el mundo, Aquí 
no hay un campesino que hable inglés, entonces si nadie habla 
inglés quién le va a traducir a los turistas que vienen, nadie, 
y si le estoy diciendo la verdad; Ahora el estudio, aquí el 
colegio que excelente, gracias a Dios y a las administraciones 
y a los concejales que se esforzaron por sacar este colegio, 
por eso es una bendición; Pero tenemos profesores aquí que 
tienen 30 años señores, de 70 años estudiando, dándole clase a 
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niños de primaria, hermano, nosotros necesitamos una rotación 
de profesores, que realmente nos los cambien porque es que es 
muy difícil aquí, donde ya los profesores conocen el nono, el 
tío, el abuelo, los mismos alumnos, no hay respeto, no hay 
valores, siempre lo mismo, o sea, no traen cosas nuevas, 
entonces los niños aquí no aprenden nada, y si les digo el 
inglés aquí pésimo, entonces yo les pido el favor a la 
secretaría de Educación que si  podemos ampliar un curso de 
inglés en la noche o después de mediodía, ahora a los concejales 
les pido el favor si podemos implementar el gas natural, por 
qué?, porque  aquí estamos haciendo una deforestación esta la 
gente para poder cocinar con cilindro de gas vale aquí ¿quién 
sabe cuánto vale un cilindro de Gas de 100?... 220.000 pesos 
para un mes, ¿qué toca hacer?... la gente no va sacar 220.000 
porque en el campo es difícil $220.000, toca con leña, que 
hacen los pelaos de primaria y de secundaria en la tarde, no 
pueden hacer tareas porque les toca ir a buscar leña, si me 
entienden; si  de pronto nos colaboran con el gas natural para 
nosotros sería una bendición, que nos pongamos la mano en el 
corazón y miremos los campesinos que realmente producimos 
comida, que somos campesinos, que necesitamos el gas natural, 
que es un proyecto urgente; le meten $1´400.000 millones a un 
parque en Bucaramanga, Por qué no meten $3´000.000 para el gas 
natural de los campesinos que realmente son los que producen 
la comida acá, yo desde representación aquí de los 
corregimientos y me siento hoy de los tres corregimientos, para 
mí es una bendición que los concejales, que la administración 
esté aquí realmente conociendo los campesinos y mirando las 
dificultades, como yo les digo es difícil mensualmente usted 
sacar $220.000 para un cilindro de gas, Aunque podemos hacer 
la gestión y gestionar el gas, cierto?... Ahora si la 
secretaría de Educación nos colabora con lo que para nosotros 
es una bendición que realmente miremos una profesora que nos 
le dicte inglés a los niños de 1 a 5, porque ellos tienen su 
almuerzo acá en el colegio; A mí me dicen sus hijos se pueden 
quedar de 1 a 5 porque le van a dar un curso de inglés, hombre 
sí, hagámosle que no me ayudan a nada pero van saliendo 
adelante, cierto?, que podamos traer la universidad de la UIS, 
que podamos tener un convenio con el SENA, hay muchos cursos 
en el SENA de inglés, de turismo, en la UIS, para que los hijos 
de nosotros no se sientan menos porque es que a veces los hijos 
dicen No papá yo me voy para Bucaramanga, Por qué?... no es 
que yo en el campo me siento rechazado, entonces pues ya no se 
puede hablar más, pero le doy gracias por darme la palabra, 
doy gracias a todos los concejales por haber venido, y pues ya 
todos los puntos están puestos, pero pues si la secretaría de 
Educación nos da la oportunidad, muchas gracias a todos por 
haber venido. Y que nos tengan, o sea que nos tengan en cuenta, 
realmente la secretaría de Educación; los profesores, la 
rotación de profesores, porque es que hay profesores que llevan 
20, 30 años, o sea ya está y no enseñan nada, y están los 
padres de familia que me digan mentirosos, los profesores no 
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enseñan nada, ya se volvieron amigos de todo el mundo, ¿saben 
que hacen? llegan y se sientan y se toman un tinto, yo me tengo 
que ir tengo una cita, aquí no viene nadie a decir vengo a 
hacer un seguimiento cada 3 meses, un seguimiento a los niños 
nada, bueno, muchas gracias.  
PRESIDENTE: Muchísimas gracias a todas las personas que 
compartieron, que tuvieron la oportunidad de hablar, señor 
secretario hacer llamado lista para…  
SECRETARIO: Señora Luz Helena tiene el uso de la palabra:  
INTERVENCIÓN DE LA SRA. LUZ HELENA: señores concejales muy 
buena tarde bienvenidos a este hermoso paraíso que tenemos. Mi 
nombre es Elena Pimiento, soy presidenta de la junta de acción 
comunal de la vereda Capilla Baja del corregimiento DOS, yo 
tengo algunas inquietudes pero muchas las han dicho ya mis 
compañeros, una de las prioridades que necesitamos es el agua 
potable para nuestros niños, para nuestros viejos, que no 
tenemos ya lo han hablado; lo otro es la gasificación, somos 
personas adultas donde se nos hace costoso el estar comprando 
el cilindro, y por eso estamos acabando nuestros terrenos y lo 
más importante, miren de verdad señores concejales, necesitamos 
urgentemente la legalización de los terrenos, nuestro concejal 
en el periodo pasado consiguió unos fondos para arreglar 
nuestra escuela, nuestra escuela es la más hermosa que usted 
puede ver en el corregimiento DOS, pero a causa (no se 
entiende)…;los tenemos acá, quiero dejar nuestras necesidades 
ya que son muy importantes, pero los más (no se entiende)…; 
del Consejo para vías fue de 5 km por, o sea para todos los 
corregimientos esta administración ha sido igual, no vemos que 
avanzó, en lugar de avanzar lo que hizo fue atrasar o la 
igualdad, y no, no es justo, miren no es justo, porque si cada 
uno de nuestros concejales se dieran cuenta hicieran lo que 
están haciendo aquí en todos los tres corregimientos, se dieran 
cuenta que todos tenemos necesidades, mire, vivienda, vivienda 
que yo no escuché que la gente se preocupara por pedir vivienda, 
mire vivienda llevamos 22 años que no ha llegado vivienda a 
nuestros sectores Rurales de Bucaramanga; Hasta el año pasado 
por los 400 años de Bucaramanga llegó un sorteo, imagínese, un 
sorteo para tantas veredas que somos y en cada corregimiento, 
le dieron la oportunidad a dos veredas, inclusive hasta se 
pusieron disgustados que porque  ciertas veredas salimos de 
cuello y eso no fue así, fue un sorteo que se hizo ahorita, 
llegó por el Ministerio de vivienda, llegaron unos auxilios 
que la cual se lo voy a comentar a ustedes concejales porque 
sé que ustedes son al igual que nosotros somos corporaciones 
públicas donde debemos de mirar si la verdad se están haciendo 
las cosas vienen por bloques, se puede decir. imagínese que la 
socialización que hicieron en la Capilla, Capilla baja, nuestra 
Vereda Capilla baja eh allá nos van y nos dicen a nosotros que 
vienen por más de 22 salarios mínimos, ¿Cuántos son 22 salarios 
mínimos concejales?... son como 25 millones prácticamente según 
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el uso que yo llevo, ahorita se van a hacer 187 mejoramientos 
de vivienda, los cuales hay 66 que prácticamente no entran 
porque lo hicieron por bloques, y eso yo digo que si esa plata 
se va a invertir en bloques no debería ser así, debe decir 
mejoramiento de vivienda, en bloques quiere decir que, un 
bloque es cocina y baño, otro bloque es pieza y cocina, otro 
bloque es cocina y dos piezas y el otro es; concejales, 22 
millones póngale que con todo lo que quitan y todo que inviertan 
12 millones usted les parece muy justo y que la casa quede 
igual, en obra negra y de aquí a 20 años o 25 o no se sabe 
cuándo vuelva a ver vuelva a la gente a llegar a eso, entonces 
yo sí le diría concejales que nos pusiéramos con nosotros Los 
Ediles en esa veeduría de estos mejoramientos que se van a 
hacer, porque también tengo entendido que por el inhibismo 
también van a haber mejoramientos de vivienda, tengo entendido 
concejal porque nosotros que somos partícipes del plan de 
desarrollo nos dimos a la tarea junto con la arquitecta y todos 
los representantes del consejo que no había la mayor de cosas 
para el campo, y el campo tiene mucha necesidad. En verdad les 
agradezco el haber venido, pero también como presidenta de la 
jal le voy a pedir que la próxima sesión no sé si les haga 
llegar yo una cartica por escrito para que la próxima sesión 
sea en nuestro corregimiento DOS por la parte de abajo, porque 
sinceramente si hoy no vinimos nuestro corregimiento, la 
mayoría fue por eso, por el transporte, porque es muy lejos y 
entonces les pido a ustedes eso, y son muchas las cosas; 
Disculpen me voy a tomar un minutico más porque les quiero 
decir que nuestras escuelas de nuestro corregimiento no tienen 
titularidad, eso ha sido otro proceso que nos ha tocado una 
problemática tremenda, el problema que tenemos es que cuando 
el embalse de Bucaramanga se hizo en nuestro corregimiento DOS, 
la escuela no la hicieron fue en Bosconia como un traslado y 
es aún que no sabemos de quién es?... si es del acueducto, o 
es de Bosconia, o es de nosotros el corregimiento DOS, es 
también ponerle cuidado a esa dificultad que tenemos con el 
colegio; Bueno muchísimas gracias y ya no más.  
PRESIDENTE: Muchas gracias por su intervención señora Sonia, 
señor presidente era la última intervención por parte de la 
comunidad; Muchísimas gracias a la comunidad por las 
intervenciones. Señor secretario, por favor hacer llamado lista 
para levantar sesión informal.  
SECRETARIO: Si señor presidente: Gustavo Adolfo Ardila Ayala, 
presente; Oscar Mauricio Arenas Valdivieso, presente;  Luis 
Eduardo Ávila Castiblanco, presente; Javier Ayala Moreno, 
presente; Elkin Yesid López Peña, presente; Luis Fernando 
Castañeda Pradilla, presente; José David Cabanzo Ortiz, 
presente; Andrés Felipe Díaz Arévalo, presente; Óscar Javier 
Díaz Laittón, presente; Jorge Edgar Suarez Herrera, presente 
señor secretario; Henry Gamboa Vargas; Raúl Anderson Rodríguez 
Reyes, presente; Diego Armando Lozada Trujillo, presente; 
Camilo Andrés Machado Ardila, presente; Nelson Mantilla Blanco; 
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Carlos Felipe Parra Rojas, presente; Víctor Humberto Rangel 
Arias, presente; Henry Gamboa Vargas, presente; Cristian Andrés 
Reyes Aguilar, presente señor; Daniela Torres Zarate, presente. 
Si 17 honorables concejales existiendo cuórum decisorio y de 
no haber cuórum decisorio se levanta sesión informal y tiene 
el uso de la palabra el honorable concejal Luis Ávila. 
INTERVENCIÓN DEL SR. LUIS ÁVILA: Gracias señor presidente; 
Presidente para declarar sesión permanente, en consideración 
la sesión permanente honorables concejales, para el señor 
presidente fue aprobada la sesión permanente por el concejo; 
Presidente en presencia del concejal Nelson Mantilla. Señor 
presidente se registra la presencia en el recinto del honorable 
concejal Nelson Mantilla: Yo quiero agradecer el acompañamiento 
a los presidentes, ediles, líderes y lideresas; el señor 
Arnulfo Camargo, la señora Luz Dary Díaz, el señor Jaime 
Goyeneche, el señor Luis Jesús Jerez, Ismenia Gafna, la señora 
Nubia, la Señora Aurora Rojas, la señora María Antonia Sánchez, 
El señor Danilo Bermúdez, el señor Wilson Aparicio, señor 
Javier Rojas, la señora Lucía Cabrera, el señor Luis Alberto 
Mendoza, la señora Yulie Camargo, la señora Adriana Aguilar, 
El señor José Gregorio Hernández, El señor Brayan Chaparro, el 
señor Orlando Tobón, la señora Isabel Mendoza, El señor 
Alexander Hernández, el señor Abraham Portilla, la señora Rosa 
Beltrán, la señora Luz Chaparro, el señor Wilmer Monroy, el 
señor Pedro Orozco, el señor Iván Herreño, el señor Miguel 
Rodríguez, el señor Yanier Flores, la señora Blanca Garavito, 
el señor Jorge Villamizar, el señor William Pineda, la señora 
Luz Helena, el señor Julio Martínez Pinzón, el señor Juan 
Portilla, la señora Elena Pimiento, el Señor Carlos Chaparro, 
el señor Gildardo Palencia y la señora Sonia Sánchez. Gracias 
de verdad por acompañarnos, gracias por sus intervenciones, y 
miren hacer un reconocimiento al Señor Lorenzo Díaz, quien donó 
el terreno en este colegio, de verdad muchísimas gracias, y un 
aplauso para el señor Lorenzo Díaz por esa donación. Honorables 
concejales, señor secretario, vamos a hacer un receso por 15 
minutos y ya volvemos muchas gracias. (No hay audio); 
secretario: Ángel Arias, presente; Cristian Andrés Reyes 
Aguilar, presente; Daniela Torres Zarate, presente; Javier 
Ayala Moreno, presente; Luis Eduardo Ávila Castiblanco, no.hay 
audio 4:11  
SECRETARIA: Señor presidente le informo que he llamado a lista 
y lo han respondido 16 honorables concejales (no se entiende); 
se levanta sesión, sigamos con la metodología 
Tiene el uso de la palabra honorable concejal Gustavo Ardila 
por 2 minutos honorable concejal.  
INTERVENCIÓN DEL H.C. GUSTAVO ARDILA AYALA: Gracias presidente. 
Pero antes de intervenir si pediría el favor que los 
secretarios del despacho o directores que están aquí presentes 
que vinieron, que se hagan presente para que escuchen, así como 
escucharon la intervención de los invitados hoy, también 
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escuchen la intervención de los concejales, entonces creo que 
faltan varios secretarios para arrancar antes de los 2 minutos. 
Bueno.   
Presidente, Luis Ávila, presente.  
SECRETARIA: Señor presidente se registra la asistencia del 
honorable concejal Luis Eduardo Ávila Castiblanco.  
INTERVENCIÓN DEL H.C GUSTAVO ARDILA: Gracias presidente, 
nuevamente agradeciéndoles a ustedes la invitación, (no se 
entiende) … Son los dueños de esta reunión; Les agradecemos a 
Luz Dary y a todos aquellos que nos invitaron, pero también es 
importante que, así como nos agradecieron, nos han dado palo a 
los concejales y bienvenidos, porque esto es la democracia 
básicamente es, dos cosas importantes (no se entiende); …  
nosotros los concejales les respondemos a la comunidad, a la 
ciudadanía con un nivel político de las acciones de la 
administración municipal, nosotros no podemos ir más allá de 
nuestras funciones, para eso está la administración municipal 
y esta el alcalde para aprobar un plan de desarrollo (no se 
entiende)… placa-huellas, mejoramientos de vivienda, 
acueductos verdales, que ahorita la administración les dará, 
pero también encontrarán los proyectos que nosotros hicimos, 
encontraran ustedes que aumentamos los metro de placa-huellas 
para los corregimientos, el gas natural, el plan de 
mejoramiento de vivienda, el acueducto Pero también (no se 
entiende)…, tengan  en cuenta la secretaría de agricultura, 
tengan en cuenta no solamente (no se entiende)…, los invito 
aquí hoy se inicie el famoso programa rutas turísticas 
campesinas o las famosas cruzadas campesinas; Créanme, créanme 
hay experiencias exitosas que lo demuestran, en Cundinamarca, 
en Boyacá (no se entiende)…, los pasean, ellos los turistas 
están dispuestos a pagar eso, son experiencias nuevas y a eso 
va a el turista gusta la tierra,  4:17(no se entiende)…,  las 
cruzadas campesinas y usted tienen las rutas turísticas (no se 
entiende)…,muchas gracias señor presidente.  
SECRETARIO: Muchísimas gracias honorable concejal; tiene la 
palabra el honorable concejal Cristian Reyes: aca 4:18 
INTERVENCIÓN DEL H.C CRISTIAN REYES: Bueno yo quiero ser 
conceptual. Dar las gracias a todos ustedes porque hay una 
cualidad que es muy importante es que no tienen pelos en la 
boca, sí, aquí no hay máscara, aquí no hay hipocresía, hoy nos 
han hecho un llamado a una crítica, porque aquí los jefes son 
ustedes.  Sé que es el cooperativismo, sé que salir adelante 
con una familia campesina, humilde, mis abuelos fueron 
campesino; el 98% de los que estamos acá somos campesinos. 
Familias campesinas, siempre los políticos nos prometen, nos 
prometen los presidentes, sacan comerciales cuando están en 
campañas presidenciales y la verdad ustedes son unos verracos 
para estar acá creyendo, “los políticos sirven para creerles a 
los políticos”; hay algo muy importante secretario que yo le 
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quiero pedir, (no se entiende)…, ustedes tienen la solución en 
sus manos, aquí la comunidad ha solicitado temas que a veces 
tienen verdad política, (no se entiende)…, más de un, y créanme 
que no vengo hacer campaña porque ya paso el segundo periodo 
en el consejo de la ciudad para que muchos de ustedes también 
hagan el ejercicio y si del sector rural se vive, es un concejal 
quién representan, presentan la problemática día a día, miren, 
(no se entiende)…,Hoy hay un proyecto de modernización, no es 
que se cree una secretaría para crear un cargo de corbata, no, 
que el que llega a ser un secretario de agricultura sepa 
técnicamente los corregimientos, puedan traer desarrollo 
rural. Ilógico que desde acá son las fuentes de nacimiento y 
las veredas no tienen agua potable, Ah, absurdo, absurdo, el 
acueducto hizo una fundación para poder llevar agua pable a 
los corregimientos y a los asentamientos; hoy la invitación es 
que eso sea una realidad; Tercero:  secretario de 
infraestructura usted puede ayudarnos con ese tema, para darles 
una respuesta 4:19(no se entiende) …, esto es algo muy 
político, desde la administración digan qué y que no se puede, 
sencillo, podemos y no podemos. Saneamiento básico: bueno 
secretario de saneamiento, hemos hecho los debates de control 
político, mirar muchas veces, nosotros no conocemos la 
problemática, la pasamos acá, nosotros hacemos los controles 
en el concejo, en el concejo no me dejan mentir, (no se 
entiende) …, la misma situación explicamos, que, porque tiene 
o no tiene ladrillo, Ah no aquí son ricos, que acá tiene un 
televisor, entonces no necesitan. La Universidad del pueblo en 
los corregimientos, (no se entiende)…,así sean carreras 
técnicas,4:21(no se entiende)…, aquí alguien decía: “eso no se 
vaya para la ciudad, el campo es un negocio” , así es, claro 
que se puede volver un negocio cuando  nosotros apoyamos desde 
el estado con becas y profesionalizamos a nuestros campesinos, 
el tema de canchas múltiples, la de acá no sirve para nada, 
necesitamos hacer canchas múltiples()…,Los campesino, el tema 
de hacer una cancha múltiple en cada corregimiento, en cada 
vereda, en los tres corregimientos; Proyectos productivos: 
secretario de desarrollo social que tenemos planilla,(no se 
entiende)…, plata en los bancos es un préstamo es una 
inversión; ustedes van a desarrollar economía y van a generar 
más trabajo, sobre todo en la maquinaria amarilla, yo soy parte 
de ese proyecto. ¿Cuántos luchamos para que llegar la 
maquinaria amarilla?; sabe quiénes son los operadores?... 
ustedes en el sector, capacitar con secretaria de 
infraestructura para que se contraten los mismos del sector y 
no tengan que desplazarse 2 y 3 horas en la mañana, para irse 
a las tres; Mercados campesinos: hay que fortalecer los 
mercados campesinos que se desarrollan y por último, miren,  
hemos dado los debates en el concejo, los debates muchas veces 
así como nosotros no venimos, muchas veces ustedes tampoco se 
dan cuenta los trabajos  que hacemos allá; impresionantes sobre 
todo con la anterior administración pero el secretario de 
infraestructura 4:23(no se entiende)…,  Es el que promete, la 
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placa-huella dimos la pelea todos los concejales, créanme, ahí 
si van todos, para que no más nos dieran 5 km no más; para tres 
corregimientos faltan más de 110 km por placa-huella, por 
pavimentación. La invitación secretario de infraestructura es 
que sea el piso, no el techo, debemos multiplicar esa cifra en 
los 4 años, y si nosotros logramos realizar las ideas y obtener 
resultados, ¿pero saben quiénes lo van a valorar?, ustedes, 
ustedes nos van a calificar en 4 años, si lo hicimos bien, o 
si lo hicimos mal. Hay que joderle la vida al concejal, hay 
que llamarlo, hay que pedirle que haga su trabajo, muchas 
gracias. Honorable concejal, respetar el tiempo.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el honorable concejal 
Jorge Florez. 
INTERVENCIÓN DEL H.C JORGE FLOREZ: Bueno sonido No. Lo primero 
que quiero señalar es que efectivamente yo soy unmmm eso está 
sonando Sí, sí, yo soy un concejal que está en la coalición 
del Pacto Histórico que apoyó a Gustavo Petro en la 
presidencia, pero no hemos llegado y eso le consta a esta 
administración, a decir vamos a hacer una oposición por la 
diferencia ideológica que tenemos, Iván no hemos llegado a 
decirle a Jaime Beltrán aquí vamos a ser es paro, porque como 
usted no quiere al presidente entonces aquí vamos a hacer es 
darle palo y mirar cómo bloqueamos, sino lo que hemos hecho  y 
vecinas es tratar de tender puertas y decirle a la 
administración municipal y a la administración nacional, hombre 
necesitamos que también exista un apoyo desde el orden nacional 
para el municipio de Bucaramanga y no ha sido fácil, créanme, 
Yo he sido concejal de oposición, lo más sencillo es dar palo 
y no proponer nada, eso es muy fácil y yo les digo, mire, un 
ejemplo ahí está el programa “Caminos para la paz”, Cárdenas 
no hizo ni un metro de placa-huella con caminos para la paz, 
había que capacitar las juntas de acción comunal para que 
presentaran y postularan al programa, les digo Palmas del 
Socorro Floridablanca, Piedecuesta, todos tienen metros de 
placa-huella, Bucaramanga no tiene ni uno solo. ¿Qué estábamos 
haciendo el lunes?... hablando con el BNP para mirar cómo 
podemos aumentar porque somos conscientes que lo que quedó 
aprobado en el plan de desarrollo es muy poco para la necesidad 
que hay, y yo vengo a decirles algo que lo tocaron dos o tres 
líderes que para mí es lo más importante en el sector rural y 
que vi que acá está la secretaria de salud, lo más importante 
para mí en el sector rural con el perdón de todos ustedes, no 
es la necesidad de placa-huellas es el tema del agua potable y 
el saneamiento básico, eso es lo más importante, por qué? 
Porque ustedes no saben, pero el adulto mayor que resulta con 
un cáncer de estómago, el niño o la niña que tiene una 
gastroenteritis, es de tomar agua contaminada, es de tomar agua 
con la echeriche coli, con helicobacter piroli y yo hemos hecho 
tutelas, y yo le he dicho a la administración y por eso pusimos 
el mínimo vital podemos seguir llevando agua en carro tanque 
al sector rural, tenemos fallos que están cumpliendo con agua 
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en carro tanque que un solo acueducto por construir en cabeza 
de la secretaría de infraestructura y cinco a través de El 
acueducto Metropolitano. Cuál es la diferencia el acueducto 
dice yo construyo yo administro porque lo que me interesa es 
el negocio de la venta del agua, y la realidad que hay en el 
sector rural, es que la gente tiene acueductos que hizo de 
manera artesanal y lo que necesitamos es invertirle. El 
promedio de cada acueducto está sobre los 1´500 millones de 
pesos y qué necesitamos llevar esos recursos del orden nacional 
del Ministerio de vivienda y agua potable a el sector rural, y 
yo les digo aquí hemos colocado tutelas, hay fallos y lo sabe 
usted William  Carmelo no ganamos el fallo, y lo sabe también 
Santos bajo, acá está la líder, hemos hecho fallos ganamos el 
tema de que las escuelas del sector rural tuvieran sistemas de 
potabilización, Cárdenas y acá está la secretaria y le pregunto 
secretaria qué encontró en las pruebas del agua de los sistemas 
de potabilización, eran actas para el consumo humano?... salió 
bien la calidad del agua?... yo lo pedí por derecho de petición, 
tengo que decir el que me contestó, eso da vergüenza, no me 
mandó ni una sola muestra, me mandó fue cuándo y en dónde 
habían tomado el agua, lo que le estaba pidiendo era la muestra 
para demostrar que tanto en las escuelas como en las veredas 
están tomando agua contaminada, y eso tiene un efecto también 
el desempeño educativo de los niños. niñas y adolescentes; ¿yo 
por ejemplo les digo cómo se prepara el PAE sin agua potable?... 
y ahí hay otro efecto 4:26(no se entiende) …, les pido un 
minutico más y termino. Para decirles un tema que tiene que 
ver con el tema de Educación que no quiero dejarlo sin antes 
irme, pero cerrando con lo del agua potable, yo le dije al 
secretario de que hiciéramos una mesa al doctor Jorge 
Alejandro, al arquitecto, ese es el piso pero nosotros 
necesitamos llegar más allá y desde luego hay una disposición 
económica para la gestión que podamos para abonar recursos del 
orden nacional, también hay que hablar si se presentó el orden 
departamental, el plan departamental de agua y si hay 
matriculado proyectos, porque es lo primero que le preguntan a 
uno cuando llega el DNP, ya están los proyectos matriculados y 
en ese sentido invito al consejo a que hagamos los debates 
sobre el tema del agua potable para humar y que en este gobierno 
se puedan entregar más acueductos para el sector rural, no me 
importa si Jaime saca pecho, lo importante es que si hoy cuando 
termina el este periodo, este cuatrienio, Ojalá hagamos tres 
acueductos o cuatro nuevos construidos. Esa es la solicitud y 
para terminar secretaria de educación hay una meta que tiene 
que ver con el fortalecimiento de la educación a través de las 
pruebas de estado; Yo le quiero pedir que en el sector rural, 
ese fortalecimiento de las pruebas de estado, no se convierta 
en prueba simplemente para simulacro,  porque eso nos da un 
diagnóstico de que efectivamente está mal, necesitamos 
intervenir en la educación, con cursos para fortalecer la 
calidad educativa porque yo creo que el chico que habló acá 
que dijo lo de la universidad, Yo decía: el pelado la tiene 
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Clara, la gente del campo necesita educación, y una educación 
con enfoque diferencial agropecuaria,4:30 (no se entiende), 
muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el honorable concejal Andrés Díaz. 
INTERVENCIÓN DEL H.C ANDRÉS DIAZ: Bueno, buenas tardes a todos 
ustedes hoy quiero darles las gracias a todos ustedes porque 
escucharlos hoy como concejal de Bucaramanga, le digo que me 
da pena ajena, ¿por qué?... porque las administraciones pasadas 
han tenido abandonadas al sector rural y es una realidad que 
estamos viendo hoy; como concejal quiero decirles que el 
verdadero trabajo que nosotros tenemos, es hacer gestión y 
hacer veeduría a la alcaldía no prometerles a ustedes como 
muchas veces muchos políticos hacen, entre eso el que viene a 
prometerles y a prometerles y nunca les van a cumplir, hoy aquí 
está la administración y gracias a que ellos que están acá, 
podemos llegar a consensos directos, a que se comprometan con 
ustedes a que lo que hoy hablamos acá, que  no se quede en 
sueños, ni queden palabras en el aire, no, hoy aquí la 
administración se compromete con ustedes a que les dé 
soluciones; lo que decía mi compañero Cristian Reyes son 6 km 
en el plan de desarrollo inicial, empezaron con 3 km de placa-
huellas quedaron en seis, ustedes creen que es suficiente para 
la necesidad que el sector rural necesita, o sea, necesitamos 
muchísimo más; hoy quiero comprometer al secretario de 
desarrollo social, porque necesitamos que las juntas y las 
demás personas se capaciten para que también puedan desarrollar 
proyectos que los beneficien a ustedes, porque es importante a 
veces si nosotros no venimos, entonces ustedes qué van a hacer 
siempre y van a estar olvidados, ¡no¡, hoy Iván nombro a ti 
porque haces parte de la administración y eso te compete a ti 
como a otras secretarías, de que los capaciten a ellos y que 
los proyectos que ellos pasen los podamos hacer realidad, se 
prioricen. Porque necesitamos que la oferta institucional que 
ustedes necesitan, no queden olvidadas como hemos dicho 
anteriormente, sabemos que en el INDERBU hay emprendimientos 
para la población, hoy quiero decirles a ustedes aprovechemos 
esa oferta institucional que hay, no nos dé miedo de ir, y el 
decir como muchos de ustedes decían hoy, “es que muchos vamos 
y nos van a decir, ah no como ustedes son campesinos, ¿entonces 
no se les puede dar la oferta institucional por qué?... porque 
se le dan solamente a los estratos 4, 5 y 6; no, ustedes también 
tienen esa oferta institucional y es justo; también quiero 
decirles a ustedes que nosotros como concejales, también 
tenemos que apoyar las actividades populares que hace el sector 
rural, porque sabemos que la plata que tiene el municipio no 
es suficiente para poder ayudarlos a ustedes, pero nosotros 
como concejales y empresas privadas también podemos hacer que 
les ayuden a ustedes, porque sabemos que muchas de las juntas 
tienen fondos en los cuales también hacen para que puedan hacer 
sus placa-huellas; el turismo, aquí hay una amiga candidata 
conmigo, hoy quiero decirle Jorley, admiro su trabajo porque 
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usted quiere el turismo en la parte rural y es una realidad, 
sin el sector rural la alimentación de Bucaramanga dónde 
está?..., No solamente Bucaramanga, del área metropolitana y 
siempre van a estar olvidados, y yo les digo no podemos permitir 
eso en el Ministerio de agricultura. Hay un proyecto muy 
chévere, muchos dirán, pero Andrés ¿Por qué nos viene usted a 
decir esto sobre los cerdos aquí? Se encuentra una secretaría 
la de desarrollo social y turismo, es un proyecto donde el 
Ministerio les da al sector rural cerdos, ustedes saben que 
los cerdos, ellos eh con el excremento se puede hacer que eh 
generación de gas con el metano, entonces van a decir, no, pero 
es que nos va a quedar oliendo la comida a popo de marrano, 
no, el metano ayuda porque eso nosotros podemos hacerlo en el 
sector rural. No necesitamos de esperar, esperar y esperar años 
a que nos pongan el gas o que les pongan el gas, no, hay otras 
formas; también mientras que nosotros exigimos porque ustedes 
también pagan impuestos, ustedes también tienen que exigir, no 
les den miedo exigir, porque siempre el miedo lo que hace es 
que nos quedemos callados y no luchamos por lo que nos 
pertenece. Muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene la palabra la honorable concejala Daniela 
Torres. 
INTERVENCIÓN DE LA H.C DANIELA TORRES: Bueno principalmente 
agradecerles a cada uno de los líderes, lideresas y personas 
que hoy lideran esta comunidad o este sector, eh bajo el 
beneficio de esos intereses colectivos que hoy nos vinieron a 
hablar aquí, gracias; Voy a ser muy puntual en alguna de las 
apreciaciones, eh que voy a hacer aquí porque sé que las 
necesidades han sido muy contundentes, muy repetitivas pero yo 
voy a enfocarme en unas en específico de las cuales bajo esta 
curul voy a velar porque se cumplan, específicamente en el tema 
de seguridad; mucha gente aquí vino y manifestó “necesitamos 
seguridad y sobre todo en los entes escolares, seguridad para 
la primera infancia que hoy va a camino a los colegios”, así 
que desde esta curul y sé que mis compañeros aquí me apoyan, 
vamos a velar porque el CAI móvil sea una realidad en el sector 
rural, un CAI móvil que permita que los entornos escolares sean 
100% seguros, y que garanticen que la primera infancia se pueda 
movilizar de una forma más segura a los colegios; también 
programas de protección a las mujeres, mujeres que están acá y 
que me están escuchando, aunque ustedes hoy no ocupen una 
curul, esta curul es de ustedes, hoy tienen una representación 
de la mujer con enfoque rural; todas las necesidades que tengan 
con respecto al tema de mujeres y el enfoque de género 
diferencial a través de mi curul voy a ser la vocera de ustedes, 
y por eso un tema de seguridad exijo el programas de protección 
para las mujeres, centros de atención integral, como también 
que haya en el sector rural: En el plan de desarrollo velamos 
por el financiamiento de nueve (9) proyectos de seguridad, los 
cuales hoy los podemos ver implementados en el plan; Uno de 
ellos es “senderos seguros” pero no solo en el sector urbano 
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vamos a hacer ese proyecto realidad de senderos seguros, acá 
en el sector rural también; con respecto al tema de nuestra 
economía, las mujeres, las que más emprendemos y que sabemos 
que el machismo golpean el sector urbano, en el sector rural 
es donde más golpea, y así suene un poco irruptor, acá todas 
las mujeres lo sabemos, acá el machismo golpea mucho más que 
en la ciudad, así no les gusta a los hombres que estén 
escuchando esto, por eso necesitamos 100% apoyo, empoderamiento 
económico para las mujeres, autonomía económica para las 
mujeres que hoy son las que más emprenden y las que menos 
tienen apoyo económico, Cómo?: capacitación, programas de 
habilidades empresariales, programas de microcréditos; Hay un 
programa que se llama FUEMUR, aquí no está eh el del IMEBU,  
el secretario pero pues voy a hacer un llamado por escrito para 
que por favor al sector rural para el desarrollo económico y 
social esos 15,000 millones que hay dentro de eso fondo 
empresarial para las mujeres rurales y este pongan en 
conocimiento mujeres para que a las mujeres las apoyen en esa 
autonomía económica, y que hagan parte de ese fondo; Por 
último, también quiero hacer un llamado muy importante al tema 
eh cultural, sí, acá nos acompaña la directora del Instituto 
Municipal de Cultura y Turismo, y qué bueno que está acá, que 
no se haya ido, qué bueno sería hacer festivales culturales 
con los alimentos o los cultivos más representativos del campo, 
cómo por ejemplo, el festival de la mandarina, el festival de 
la pitaya, el festival del limón, del cacao, del café y que de 
alguna manera esos festivales tengan un beneficio económico 
para ustedes las comunidades. Como el Instituto Municipal de 
Cultura realiza esos festivales, prestando la logística, 
prestando eh también los artistas, los escenarios, y que 
ustedes tengan ese beneficio económico no solo mostrando las 
apuestas que ustedes tienen de los cultivos más representativos 
al sector rural, sino también que ustedes tengan un beneficio 
económico; A nivel deportivo, también tenemos una meta dentro 
del plan de desarrollo la cual velamos para el sector rural 
vincular a 195,000 personas que accedan a esos servicios 
deportivos, acá también nos acompaña William del INDREBU, a él 
solo le queda la responsabilidad de cumplir esas 195,000 
personas deporte socio comunitario, deporte recreativo que se 
llama “accede, activa tu barrio y activa tu sector”, no 
solamente para el barrio sino también para el sector. 
Presidente un minuto, un minuto, el tema legalización es 
importante y aquí lo mencionaron interés individual, necesitan 
legalizar 100% los predios, acceder; al secretario de 
planeación también se le pasar por escrito para que la 
legalización sea una realidad, pero también la legalización de 
las instituciones educativas oficiales que hoy dicen que no 
hay mejoras pero es porque hoy no están legalizados estas 
instituciones, porque dicen que no son del municipio. Y por 
último y ya no me demoro más; Presidente qué pena, yo siempre 
soy así, en el concejo Siempre pido más y más tiempo, pero es 
lo último que voy a decir, y es el tema de Educación: mujeres 
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que hoy me están escuchando acá, que son lideresas que son 
representantes de la comunidad, ustedes necesitan apoyo; hoy 
la secretaria de Educación no sean los espacios de poder, no 
sean los espacios de decisión, hoy decisión a la importancia 
de habitar los espacios de poder, los espacios de participación 
ciudadana, los espacios de ejecución de presupuesto: Desde la 
voz, desde el voto femenino, así que por favor necesitamos 
formación en derechos, en enfoque de género y formación 100% 
en gestión de proyectos, para que hoy las lideresas que hoy 
nos representan estén dentro del concejo de Bucaramanga, 
gracias.  
SECRETARIO Tiene la palabra el honorable concejal Luis Ávila. 
INTERVENCIÓN DEL H.C LUIS AVILA: Gracias presidente por el uso 
de la palabra y primero pues quiero saludar a toda la comunidad. 
Mi nombre es Luis Ávila, hago parte del partido Cambio Radical 
y bueno gracias a quienes nos apoyaron; Aquí voy a dividir mi 
participación en dos aspectos. La primera: las necesidades de 
la comunidad, necesidades como placa-huellas, necesidad de 
educación, de conectividad, que es básicamente lo que uno 
escucha en varios sectores de la ciudad, y hoy tengo que decirlo 
y quiero comprometer a todos los secretarios y a toda la 
administración que hoy nos está acompañando, secretario de 
infraestructura fueron muy reiterativos los ciudadanos con el 
tema de los operarios, hagamos el control político, hagámosle 
seguimiento, hagámoslo; usted tiene las herramientas para ver 
qué es lo que está pasando con esto, porque es que si la gente 
no viene a trabajar y a cumplir con sus funciones pues hay que 
cobrársela literalmente; Así es que tenemos que trabajar, 
porque acá a nosotros no nos meten los dedos a la boca y hoy 
acá Luis Ávila que es independiente al gobierno municipal, 
nosotros acá somos directos y vamos a trabajar por las 
comunidades, y eso es lo que nosotros tenemos que buscar, sí 
le pido eso al señor secretario de infraestructura junto, como 
también por qué no miramos la posibilidad que nosotros ya 
aprobamos un plan de desarrollo de comprar maquinaria amarilla, 
pero que queden en los corregimientos, perdón, porque el 
traslado entre los corregimientos se hace mucho más costoso, 
entonces y más precario, entonces dejemos la maquinaria 
amarilla en el corregimiento UNO, corregimiento DOS y 
corregimiento TRES; miremos esas oportunidades secretaría de 
Educación, se lo he dicho a su merced reiterativamente, la 
conectividad el año anterior aquí en los corregimientos y en 
los colegios no se vio, es necesario que la conectividad, yo 
soy profesional en marketing y negocios internacionales y lo 
básico para esta carrera para esto es la conectividad, nosotros 
tenemos que tener oportunidades, tenemos que dar a conocer que 
hay de paso, que yo sé que muchos ciudadanos en la ciudad no 
conocen sus productos porque no van a los mercadillos 
campesinos. ¿Por qué?, Porque no hay donde utilizar un baño, y 
eso es un ejemplo, entonces cómo van ustedes a conocer sus 
productos, díganme si ustedes tuvieran una capacitación una 
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educación, de crear una página web, pero que tuvieran una 
conectividad, ustedes desde aquí pueden ofertar sus productos 
y desde aquí los pueden llevar al consumidor final, a nosotros 
directamente, a nuestras casas, entonces, la conectividad es 
muy importante secretaria. Hoy me preguntaba por qué este 
colegio no tiene clase si estamos acá, me dijeron que las 
clases empiezan a partir del mes de agosto, de Julio, que 
empieza el segundo semestre. Queremos ver este colegio lleno, 
es un colegio bonito, pero que tenga oportunidades, también 
para los estudiantes que venga a la oferta institucional del 
INDERBU, necesitamos el INDERBU, acá necesitamos que haya 
deporte, necesitamos que haya salud, que con el deporte hay 
salud, y que con el trabajo del doctor Iván que lo tiene al 
lado, que tengamos oferta para el adulto mayor. No hay oferta 
para el adulto mayor, y la persona con discapacidad que estaba 
hablando también, necesitamos oferta para ellos, ellos también 
son ciudadanos y que necesitan oportunidades, eso es 
importante, que nosotros tenemos que tener la jornada del 
SISBEN, la sisbenización, yo fui muy crítico, pido por favor 
silencio, fui muy crítico el periodo pasado porque no había ni 
siquiera vehículo de SISBEN, y ahorita la representante, la 
subsecretaria de planeación me dice que sí hay vehículo del 
SISBEN, ahora quiero ver cómo va a llegar hasta acá, porque 
las vías están en mal estado, pero necesitamos es que venga 
ese trabajo y se haga esa jornada sisbetización,  no que el 
ciudadano vaya a la ciudad, sino que aquí vengamos nosotros 
que la oferta institucional venga acá. Secretaría de salud, 
usted sabe que yo soy muy crítico en el tema de la salud, vengo 
del sector de la salud, necesitamos un centro de salud, en el 
plan de desarrollo se habló de dos centros de salud, 
necesitamos que nos focalicemos en la creación de ese centro 
de salud, ¿cómo?... es que cómo es que el ciudadano que tiene 
discapacidad tenga que ir a Colorados, tenga que ir a Villa 
Rosa, tenga que ir acá; tengamos nuestro centro de salud aquí, 
busquemos Cómo podemos generar eso. Bilingüismo,  se me 
escapaba profe, eh secretaria necesitamos el bilingüismo, el 
bilingüismo es importante, aquí en el colegio no podemos decir 
que no tenemos el profesor de inglés; el transporte, 
necesitamos el transporte tanto el transporte escolar 
garantizado que sea una empresa responsable, pero también el 
transporte urbano que nosotros tengamos; Me decía una señora 
ahorita, “Concejal acá el bus pasa a las 6:00 o 6:30 de la 
mañana y si me quiere llevar, me lleva y si no me quedé”, no, 
eso no podemos hacer tenemos que hablar con Lusitania para que 
hayan dos, tres o más rutas acá y que vengan acá al 
corregimiento. Por respeto al presidente no me voy a extender 
más, espero que mis compañeros aborden el resto de los temas, 
gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el honorable concejal 
Carlos Felipe:  
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INTERVENCIÓN DEL H.C CARLOS FELIPE PARRA: Bueno, no, muchas 
gracias, muy agradecido por todas las atenciones, les voy a 
poner dos puntos pues que creo son claves. Yo concuerdo general 
con el diagnóstico no solo de gobiernos anteriores sino de este 
plan de desarrollo; este plan de desarrollo contempla 6 km de 
placa-huella inicialmente, y se subió a seis (6); el alumbrado 
público rural, absolutamente ignorado, insistimos, insistimos 
y presentamos proposiciones y se negaron y no están, entonces 
claro facilito uno puede decir ese plan de desarrollo no me 
gusta, entonces yo me pregunto honorable concejo, porque 
votaron positivo el plan de desarrollo si el plan de desarrollo 
no respondía a las necesidades del sector rural, es que fácil 
criticarlo pero a la hora de votar, votamos positivo, entonces 
hay queda la pregunta en el ambiente; Por eso yo con mucha 
valentía “lo voté negativo”, ahora la secretaría que ponen 
sobre la mesa, la secretaría del sector rural es estructural y 
clave, pero les digo una secretaría sin recursos es un letrero, 
y hay una propuesta para lograr los recursos el señor Jerez 
ponía una propuesta de… Por qué no se paga una sobretasa para 
que la gente de los sectores urbanos y sectores rurales les 
digo o al ambiente, esa sobretasa ya se paga se llama “sobretasa 
ambiental”, pero la plata se queda en la CMB y allá 60,000 
millones de pesos alimentan las maquinarias de la corrupción, 
y lo digo así la contratación el clientelismo, y esa plata hoy 
se la podemos quitar y destinar al municipio, y que se destine 
al ambiente y al sector rural, se puede cambiar con una fórmula 
muy precisa. Saben cuánta plata es eso?, 20,000 millones de 
pesos anuales por 4 años, son 80,000 millones de pesos que se 
pueden destinar al ambiente y al sector rural, con eso se puede 
hablar de placa huellas con eso puedo hablar de inversión 
profunda, de cambios estructurales y profundos, pero mientras 
tanto lo que hay son pañitos, cosas pequeñas; Es que el cambio 
tiene que ser estructural, entonces esta propuesta ya la tiene 
la administración y la tienen sobre la mesa, y les digo hasta 
ahora no se ha logrado la voluntad política, pero tenemos que 
lograr esa voluntad política, porque esto tiene muchos 
enemigos, mucha gente a la cual la CMB le pone sus cuotas a la 
gente, le amarra grandes contratos, y claro perfecto para ellos 
es un obstáculo gigante, pero si nosotros no logramos recuperar 
esa plata y que se dedique de verdad al ambiente y al sector 
rural, no vamos a lograr nada, y nosotros vamos a insistir con 
esa propuesta una y otra vez, porque ahí es que está la plata 
para garantizar los derechos de la gente en todos los frentes 
de los que hablamos, muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el honorable concejal 
Oscar Díaz. 
INTERVENCIÓN DEL H.C OSCAR DÍAZ: Bueno, muy buenas tardes a 
todos. Primero agradecerles a ustedes por el tiempo de venir a 
compartir sus inquietudes, también agradecerle a la 
administración, a todos los concejales que han estado muy 
juiciosos escuchando las necesidades, yo lo dije desde campaña, 
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un concejal que venga a decir acá es que yo les voy a traer la 
placa-huella, es un mentiroso, un concejal que venga a decirle 
Es que yo les voy a traer esto, yo no, y yo pienso que el orden 
un poquito valga la redundancia ordenada es estar escuchándolos 
a ustedes, que nosotros podamos escuchar las necesidades, pero 
que la administración esté aquí presente, porque hoy ellos son 
responsables de que  las necesidades de ustedes se hagan 
realidad, en este momento no es tinte político, ahorita no 
estamos en campaña no se está buscando votos, ahorita se está 
buscando cómo suplimos las necesidades a la gente. Miren, hay 
un estudio que dice que el 54% de las personas de la zona rural 
tienen preocupación por la conectividad, ahora la conectividad 
es una es un lujo?, hoy es una necesidad. Venga yo les pongo 
un ejemplo de algo que me está pasando a mí en este momento: 
mi hijo mayor lo acabaron de hospitalizar por algo, y no sé 
cómo está, cómo lo recibieron, qué le pasó; porque llegan los 
mensajes cada media hora, cada 40 minutos, entonces yo digo, 
“hoy la conectividad no es un lujo, es una necesidad”; las 
carreteras son un lujo para este sector, son una necesidad y 
yo quiero agradecerle al Señor Julio Martín Pinzón que fue la 
única persona que habló de algo que nosotros desde esta 
credencial del partido Conservador venimos dándonos la pelea, 
y son las personas con discapacidad y hoy le reitero a la 
administración algo que en el plan de desarrollo yo fui muy 
reiterativo y cansón, hay que las personas que tienen 
discapacidad se tienen que contar en la zona urbana pero 
también en la zona rural, porque es muy diferente usted vivir 
en el barrio de San Martín y salir corriendo con su hijo que 
tiene discapacidad para el médico, que cuando usted vive en la 
zona rural y tiene que como decía el concejal Ávila salir 
corriendo para Colorados a buscarles las necesidades de salud 
de estas personas; Ahora, a veces nos quejamos, nosotros que 
entre comillas caminamos bien, a veces por el peso, no; Pero 
si entre comillas caminamos bien si es para nosotros complicado 
las carreteras por acá. Imagínese una persona como el señor 
Martín, perdón, Julio Martín Pinzón, imagínese para una persona 
con discapacidad, entonces hoy quiero reiterarle a la 
administración, a todas las secretarías que están presentes, 
al INDERBU, a la secretaría de cultura, la secretaría de salud, 
a la secretaría de educación, a todos los que están presentes, 
decirle las personas con discapacidad en el sector rural hay 
que darles el mismo trato que como en el sector urbano, y hay 
que darles el mismo trato como las personas que nosotros 
creemos normales. Gracias a ustedes por escucharnos, a la 
administración hay que dar las gracias.  
SECRETARIO Tiene la palabra el honorable concejal Robin 
Hernández:  
INTERVENCIÓN DEL H.C ROBIN HERNANDEZ:  Compañero les pido por 
favor hagan silencio. Primero que todo, como lo decíamos muchos 
de los que estamos acá Dale gracias a Dios por la oportunidad 
que nos da todos de estar acá, de vida y de salud, para cada 
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uno de ustedes y de sus familias, eso lo más importante el día 
de hoy, lo demás lo vamos consiguiendo poco a poco con la lucha 
de cada uno de ustedes y de los que hoy estamos presentes, y 
lo decía con la presentación, ya hay un plan de desarrollo 
perfecto o imperfecto pero ya hay un plan de desarrollo, lo 
que siempre hemos pedido a los secretarios, es que hay unas 
solicitudes importantes de cada uno de ustedes, debemos 
enmarcarlas en los programas que tienen hoy y ponerles de 
alguna manera lo más importante, presupuesto; y lo hemos dicho 
y siempre lo hemos argumentado con el concejal Nelson y acá 
con los amigos del partido liberal, porque venimos luchándolo 
y aquí hay tres (3) representantes del partido Liberal, hoy 
acá como ediles también y como concejales, esta Mari, esta 
Mario y esta Jaime Goyeneche, lo único que siempre hemos venido 
escuchando con Arnulfo y con Luz Dary, es que lo que necesitamos 
es la secretaria de agricultura, pero siempre lo hemos dicho, 
lo ha dicho y lo acabaron de decir, necesitamos es que le 
pongan presupuesto, no un  cascarón, no un tema de burocracia 
porque es que lo que necesitan hoy los realmente ustedes los 
líderes, representantes y campesinos de este sector como lo 
decían es una despensa agraria. Necesitamos es que, con el 
presupuesto, primero que todo le envíen los insumos necesarios, 
que tengan insumos, que tengan personal técnico, veterinarios, 
agrónomos para que sus productos sean de calidad, y que además 
de eso nos ofrezcan ¿cómo poderlos comercializar sin tanto 
intermediario?, que se mejoren los mercadillos y todo eso hace 
que ustedes de alguna manera los recursos necesarios para poder 
llevar a sus hogares. Y este el colegio lo podrán ver, de 
alguna manera el convenio se hizo fue por el FIE para que lo 
tengan Claro en el año 2015, entre el Ministerio educación y 
en ese momento la alcaldía Luis Francisco Bohórquez, que se 
demoraron todo el tiempo y todos los que están acá me lo pueden 
dar, que cómo se levantó eso de alguna manera el partido liberal 
la vez pasada hizo un control político al FIE, el Fie en ese 
momento dijo que se iba a adelantar el proceso no lo estoy 
diciendo que fue por nosotros, fue por toda la comunidad que 
fue ese día rectores, de colegios, de todo y se desempantanado 
el tema de este colegio, y ya arrancaron con el tema de Bosconia 
y arrancaron con el tema del Politécnico en barrio Girardot; 
quedó pendiente lo que hemos hablado con la secretaría de 
Educación, necesitamos de alguna manera que se hagan más de 
esos convenios con el gobierno nacional para poder traer 
recursos, para poder construir; porque decirle hoy que se van 
a construir más colegios, difícil con los recursos que tiene 
el municipio de Bucaramanga, necesitamos del gobierno nacional, 
departamental y apalancar todo esto para que ustedes puedan 
salir adelante; Sabemos el tema de los servicios públicos, 
indispensables para que una comunidad salga adelante, pero para 
eso necesitamos como decimos que todos la comunidad, concejales 
y administración busquen la manera de buscar recursos y 
apalancar para poder traer temas de alcantarillado, temas de 
acueducto y el tema de gas, para que ustedes puedan salir de 
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este atraso Y que todos los programas que llegan a la ciudad 
también llegan acá al campo, a los corregimientos y que ustedes 
sean tratados igualitariamente eso todo. Muchísimas gracias. 
Muchas gracias honorable concejal. 
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el honorable concejal 
Henry Gamboa. 
INTERVENCIÓN DEL H.C HENRY GAMBOA VARGAS: Bueno, muy buenas 
tardes para todos. Mi nombre es Henry Gamboa Vargas, soy de la 
provincia de Vélez, campesino, soy campesino, conozco que es 
la necesidades, y eso es el retrato de Colombia, ver las 
necesidad de ustedes es irme allá a la finca de mis papás, a 
escuchar al campesino a decirle conectividad, vías, 
gasificación, todas la mayoría de políticas agrarias van en 
rutadas hacia los grandes productores, desafortunadamente para 
los pequeños productores es muy poquito lo que el gobierno les 
da, relativamente es muy poquito, y la gran necesidad del 
Campesino hoy, son los créditos a bajo interés, hoy hablaban 
que los créditos desafortunadamente son muy altos los 
intereses; entonces un campesino que hizo el cultivo y llegó 
una helada, una granizada del cambio climático y se le acabó 
el cultivo queda endeudado, como un joven acá que hablaba y no 
tiene desafortunadamente, no tiene cómo pagarle al banco y ahí 
quedó reportado para toda la vida, entonces, eso es un freno 
total del campesino a hoy, muchas de las sugerencias, de los 
problemas, yo veo acá, créame que eso yo lo sé y  es lo que 
vemos todos los días; pero cosas importantes secretario de 
educación es La Brecha yo hablaba muchas veces con su merced, 
la brecha de Educación tanto en el tema rural, Yo estoy en una 
escuela rural, yo sé que es eso, yo sé que es tener un profesor 
desde primero hasta quinto, yo sé que es caminar hora y media 
hacia un colegio, yo sé que es eso,  por eso es que les pido 
ponerse los zapatos, acá necesitamos transporte escolar, 
necesitamos los carros para que los niños no pierdan un día de 
clase, el PAE, ojala que al campesino se les compraran los 
productos que se producen acá en Bucaramanga, y sea una de las 
dispensa de los operadores del PAE, muy importante, la 
gasificación es muy muy importante, porque es que es un alto 
costo y es una forma de mejorar la calidad de vida de los 
campesinos, porque eso también en tiempo, en deforestación, si 
el campesino no tiene le toca ir a forestar, toca ir a cortar 
allá Leña para para poder hacer la comida, para poder eh poder 
cocinar sus alimentos, entonces créanme que es una de las cosas 
muy importantes; los acueductos del campo, de las veredas, de 
las montañas sale el agua y no tenemos productos veredales, 
las plantas de tratamiento, a hoy  es un hecho que lo que 
tenemos que prestarle atención al campesino, el campesino es 
el corazón de Colombia, sin el campesino las zonas urbanas no 
funcionan, eso es una realidad hay que prestarle atención. “le 
queda un minuto honorable concejal”; le agradezco a la 
administración municipal porque ha habido voluntad de verdad, 
las inquietudes que hemos tenido nos la han atendido, muy 
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importante pero de verdad que problemas que le podemos dar 
solución a todo, créame, aquí no venimos a decir mentiras, a 
todos no les podemos dar solución, pero en gran parte lo que 
podamos poner es nuestro granito arena y apalancar con la 
administración municipal lo vamos a hacer; Otra de las cosas 
importantes que ven aquí, es que hay una sola ruta de 
transporte; yo quisiera pedirle a la secretaría de educación, 
de salud; muy importante, el campesino que sacó la cita médica 
y se va de aquí a las 4 o 3 de la mañana y llega a ser la cola, 
debería tener una prioridad ya para que lo atiendan, en el 
ISABÚ debe ser una prioridad, porque es que si hay cinco (5)días 
a la semana que hay transporte de bus, es muy difícil para un 
campesino dejar de hacer sus actividades, dejar de llevar sus 
productos, por una citad médica. Y por último, bueno aquí 
muchas cosas que se hablaron de los proyectos de vías, 
seguridad, cámaras ,de verdad que “un segundo, 30 de segundos” 
algo muy importante Yo le agradezco aquí al consejo municipal 
y al presidente Yesid Bello que haya venido hasta acá porque 
es muy importante escucharlo usted y verdad tener, estamos a 
tiempo que estamos empezando un gobierno, acabamos de aprobar 
un plan de desarrollo que podemos llevar a cabo; Entonces, 
estamos a tiempo para que ustedes también la comunidad hoy no 
tenemos partido, Yo soy del Centro Democrático, pero hoy somos 
concejales de Bucaramanga, son ediles de Bucaramanga no somos 
de un partido cualquiera persona edil que quiera allá los 
podemos atender. Muchas gracias Dios me los bendiga y gracias 
por ese almuerzo.  
SECRETARIO: Tiene la palabra el honorable concejal Diego 
Lozada. 
INTERVENCIÓN DEL H.C DIEGO LOZADA: Presidente muchas gracias, 
eh yo primero que todo quiero pedirles un fuerte aplauso para 
el presidente del concejo, de quien fue de la iniciativa de 
que hoy estuviéramos acá en esta Vereda atendiéndolos a 
ustedes, y los aplausos nos los dan después cuando les 
cumplamos ustedes. Cuando exijamos ese control político, qué 
se me hizo la tía, se fue?, Bueno tía esa es la labor de un 
concejal, de un candidato y si al alcalde que se le salió el 
cuajo viniendo hasta acá, pues cumpla la palabra de campaña, 
sino que estamos haciendo; esa la labor de los concejales, 
cuando nosotros cumplamos y exijamos ese control político, pues 
ahí sí vendrán los aplausos y vendrán las gracias, de lo 
contrario estamos es para servirles a ustedes, y por eso quiero 
pedirles un fuerte aplauso para ustedes por favor, en ese mismo 
sentido yo quiero hacer cuatro (4) peticiones puntuales hoy a 
la administración municipal: La primera, aquí está la 
subsecretaria de planeación que ojalá en 15 días este el SISBEN 
en los corregimientos de la ciudad de Bucaramanga, realizando  
la actualización que requieren los ciudadanos de Bucaramanga, 
esa la primera. La segunda, que ojalá el señor secretario que 
se acabó de salir del recinto, de infraestructura, cite reunión 
la próxima semana con los habitantes de los corregimientos, y 
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revise la operatividad de la maquinaria amarilla, y que sean 
ustedes los primeros supervisores de este ejercicio, eso es lo 
que necesitamos; Porque si ustedes son los que están recibiendo 
el servicio y el servicio está mal, pues no estamos haciendo 
nada; ahora sobre el tema de la calamidad, del fenómeno del 
niño, presidente, Se declaró una calamidad trágica en el 
municipio de Bucaramanga, Yo quiero trasladarle una pregunta 
muy puntual al administración: ¿Qué pasó, Dónde están los 
beneficios, quién de acá resultó beneficiado con ese tema de 
la calamidad?..., Ya entró el fenómeno de la niña y entonces 
viene otra declaratoria de calamidad, y los campesinos, la 
gente del campo tiene que esperar a que los trámites 
administrativos se agoten, pues eso es bien complicado; Ahora 
contrato 171 Y 170 del 2023 una inversión millonaria 3.000 
millones de pesos para el acueducto de la vereda Santa Rita y 
Capilla Baja, están suspendidos, no superan el 5% de ejecución 
señor secretario, ya que una vez usted lanzo un compromiso con 
la comunidad y les diga cuándo es que van a reiniciar esas 
obras, para ver cuándo la van a entregar; Es un debate que 
nosotros llevamos en el concejo de la ciudad de Bucaramanga; 
ahora sobre el tema de la creación de la secretaría de 
agricultura, aquí los concejales todos le vamos a dar el sí a 
esa creación de secretaría de agricultura, sobre el tema de 
seguridad. La cuarta propuesta: yo le quiero solicitar al 
comandante de la policía que no en menos de 15 días realice un 
consejo de seguridad en los dos corregimientos, y que ojalá el 
plan candado llegue también a los corregimientos de la ciudad 
de Bucaramanga porque si no, no estamos haciendo nada, porque 
entonces salen los ladrones de la ciudad de Bucaramanga y 
terminan es viniendo a delinquir a los corregimientos y tenemos 
que garantizarle la tranquilidad a los ciudadanos de 
Bucaramanga, termino con esta intervención. Muchas gracias. El 
puente de Magueyes estructura, ojalá hoy tengamos una razón 
también de ¿Cuándo van a hacer la visita técnica para ver cómo 
le damos solución a ese puente que está que se cae?, y 
entreguemos una razón puntual y podamos nosotros entregarle.  
Del resto, yo tome atenta nota de cada una de sus 
intervenciones, esa es la labor de un concejal, vamos a velar 
y presidente le solicito que exista una comisión accidental, 
que le dé vigilancia y seguimiento a todo lo que acabo de decir 
la gente en esta mesa de trabajo. Muchísimas gracias y que Dios 
les bendiga.  
SECRETARIO: Tiene uso la palabra el honorable concejal José 
David Cabanzo 
 INTERVENCIÓN DEL H.C JOSE DAVID CABANZO: Gracias presidente, 
un placer estar aquí nuevamente en zona rural del municipio de 
Bucaramanga, y por supuesto nos guiamos por la seguridad, la 
competitividad, todas las necesidades, está el plan de 
desarrollo, la hoja de ruta por la que trabajamos casi un mes 
para poder lograr esa aprobación, esa visión del gobierno 
municipal para que resuelva los problemas de los tres 



 

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:       

JULIO 20 DE 
2020 

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 57 de 

85 

 

FOLIO 57 
 
corregimientos, pero también de las 17 comunas y como la labor 
fundamental de un concejal y que la mayoría de ustedes la 
conocen, pero además de eso, para recuperar la confianza que 
era lo que nos decían, porque la confianza está absolutamente 
rota entre los ciudadanos y nosotros los políticos; pero cuál 
es la labor nuestra?... el control político y Cómo hacemos un 
control político?... Además de venir aquí a escucharlos a 
ustedes, de venir aquí a escuchar los compromisos que vaya a 
tener la administración, no solo con el consejo sino con los 
ciudadanos, pues es con los debates de control político, es 
con el seguimiento a lo que se vayan a comprometer hoy cada 
uno de los secretarios; yo también he estado sentado en el rol 
de secretario, sé que no es fácil hacer esos compromisos, darle 
la cara a ustedes para poder satisfacer esas necesidades, no 
siempre es sencillo, ni siempre se va a poder cumplir todo lo 
que ustedes piden, pero para eso es que hemos escrito una 
proposición señores concejales y administración, y para todos 
ustedes en la comunidad con la bancada de mi partido Cambio 
Radical y del partido Liberal, en la que le pedimos a los 
honorables concejales, se apruebe un debate de control 
político, de seguimiento a los compromisos que tenga la 
administración municipal para los primeros días del siguiente 
periodo de sesiones ordinarias, o sea del mes de octubre, 
estamos hablando para que podamos saber qué pasa con lo que se 
va a comprometer hoy la administración; Ese es nuestro rol y 
ahí vamos a estar defendiendo los intereses de cada uno de 
ustedes.  
SECRETARIO: Muchísimas gracias honorable concejal Cabanzo. 
Tiene el uso de la palabra el honorable concejal Óscar Arenas. 
INTERVENCIÓN DEL H.C ÓSCAR ARENAS: Buenas tardes, realmente me 
uno a las palabras de hoy, o sea, me parece una intervención 
exacta, nuestra función aquí es sencilla, hacer control 
político y eso es lo que realmente tenemos que hacer, y me dio 
un poquito de vergüenza cuando empezó a hacer las diferentes 
preguntas, y lo tengo que decir porque eso tenemos aceptar, a 
nosotros nos tiene que dar vergüenza y estoy seguro que muchos 
de los compañeros también sintieron la misma vergüenza, pero 
también estamos escuchando las múltiples problemáticas  que 
hay, y siempre todos empiezan en lo mismo, “las vías”, por eso 
señor secretario de infraestructura, yo le propongo crear el 
banco de materiales, banco de materiales que sí se puede 
desarrollar, que muchos municipios lo desarrollan para qué, 
para que la comunidad puedan ayudar a construir las vías, Y 
eso que conlleva señor secretario: primero, unimos a la 
comunidad; Segundo, podemos realmente construir las vías con 
un valor muy pero muy inferior y podemos empezar a tener 
soluciones, porque aquí podemos hablar de transporte escolar, 
gasificación, pero cuál la principal problemática, “las vías”, 
porque cómo vamos a sacar nuestros productos, pues necesitamos 
vías para poder sacar los productos, es la única manera y por 
eso señor secretario mi propuesta es, creemos el banco de 
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material, démosle las herramientas para que empecemos a 
construir las vías, para que por lo menos empecemos a poder 
bajar nuestros productos a un precio diferente, miren hoy todos 
los concejales y estoy seguro que si empieza a llover todo se 
van a empezar a preocupar, es más, ya debemos estar preocupados 
porque es que subir yo no les voy a decir mentiras fue muy 
difícil, yo admiro digamos al concejal Ávila que subió en su 
carro que es bajito y yo le decía va a sufrir mucho porque es 
que las vías son terribles, y por eso principalmente les quiero 
decir que vamos apreciarlos, que tienen todo un guerrero acá 
que va a hacer control político, porque esa nuestra función y 
tienen toda la razón esa es nuestra función, y aquí no podemos 
venir a prometer y a prometer, tienen una persona para 
solucionar y Dios quiera que si en cuatro años no podemos 
venir, debe darnos pena. Muchas gracias.  
SECRETARIO: Muchísimas gracias honorable concejal. Tiene el 
uso de la palabra del honorable concejal Nelson Mantilla. 
INTERVENCIÓN DEL H.C. NELSON MANTILLA BLANCO: Gracias 
presidente bueno compañeros excúseme que estamos en un tema de 
disfonía, Bueno al sector rural a muchos que me distinguen 
gracias a Dios tuve el privilegio de crecer casi en los 
Colorados, los Colorados era rural y se convirtió urbano acá 
hay muchos vecinos, amigos y líderes entonces hemos sentido en 
causa propia Cuál es la situación del sector, por ejemplo un 
sueño que era llevar la ruta de transpiedecuesta eso fue en el 
gobierno de Rodolfo Hernández y gracias a Dios se logró y goza 
y va hasta puente tierra y es una de las rutas más extensas 
que atraviesa el área metropolitana, se lograron cosas 
importantes, secretarios, hoy quiero decir hay muchas personas 
que critican pero el tema es, sí saben que en el gobierno de 
Rodolfo Hernández aprobó el plan de desarrollo y hoy debo 
reconocer ver este colegio hermoso valió la pena, y es que cada 
gobierno deja cosas buenas Cárdenas también aprobé el plan de 
desarrollo y se invirtió maquinaria amarilla nueva por 3000 
millones de pesos para el sector rural, No todo ha sido malo 
tenemos luchas pero aquí hoy digo el gobierno de Jaime Andrés 
Beltrán pues hoy es el alcalde de todos los Bumangueses por 
eso también tuve que aprobar el plan de desarrollo es el alcalde 
de todos, fue la primera vez que habían tres concejales a la 
alcaldía de Bucaramanga bueno, eso es bueno porque hay 
experiencia y ganó uno pues si ganó ese uno hay que apoyarlo 
porque apoyarlo es apoyar a toda Bucaramanga y sus sectores 
rurales, hoy en día decirles mire a los secretarios hay un tema 
importante logramos gasificar algo Villa Carmelo, 
corregimiento uno que no se podía en el gobierno anterior en 
administración pasada se pudo doña Nubia, casi 300 y algo de 
familias, Doña AliX de Bonanza, Campestre corregimiento Uno, 
200 y páguele de familias, Paulón aquí está el edil Fernando 
del corregimiento UNO, que es la parte Paulón rural, también 
más de 120 familias, sí se puede qué es lo que vengo 
diciéndoles, y es un tema la administración yo he pasado unos 
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oficios a la unidad de planeación minero energética del 
gobierno minero-energético nacional, lo hemos dicho hay un 
subsidio del 80% y que el municipio ponga el 20% para gasificar 
es mi sueño los tres sectores Rurales del municipio de 
Bucaramanga, es un sueño y cómo se podría?, quiero decirles 
administración, en el gobierno de Honorio Galvis se hizo la 
primer gasificación en la corregimiento UNO, Quiénes tienen 
Gas del corregimiento natural?, Entonces quiero decirles, ese 
es un proyecto qué hay que hacer secretario de infraestructura, 
ese proyecto compañeros lo tiene lo que era Gas Oriente y ahora 
Vanti, que hay que actualizarlo, presentarlo al gobierno 
nacional, pedir el recurso y con el apoyo del alcalde de 
Bucaramanga logremos ese sueño, tener gas es tener calidad de 
vida, es evitarse en la salud problemas de salud pulmonar, 
entonces quiero decirles también, aquí hay un tema interesante, 
ustedes hablan de… “honorable concejal queda un minuto”. 
Infraestructura, el tema de maquinaria amarilla secretario ha 
sido un problema eterno, el tema es de los operarios porque 
viven distante, pues capacitemos personal de los corregimientos 
para que sean los operarios con el SENA, sí se puede hacer si 
queremos, o pongamos doble contra jornada, algo me hace 
tranquilidad compañeros y líderes y comunidad, el alcalde de 
Beltrán viene de ser concejal, yo sé que tiene la mejor 
voluntad, nosotros iremos a acompañar a muchas cosas; por 
ejemplo, el de infraestructura les va a decir quedó aprobado 
construcción de un ágora lo sabían para el sector rural, hoy 
lo van a decir necesitamos otro recrear. En el corregimiento 
UNO se hizo una cancha deportiva, quién se hizo en la 
administración pasada frente al colegio de Vi jagual. INDERBU, 
hagamos la primera olimpiada del sector rural corregimiento en 
ese, infra-estructura soñemos con hacerles el otro recrear 
deportivo a los otros dos corregimientos que le falta. Sí se 
puede si entre todos nos unimos, quiero decirles por ejemplo 
que soy ponente y ya se radicó en el consejo de Bucaramanga, 
presidente, con el apoyo de los compañeros, la excepción del 
pico y placa para que sea un acuerdo municipal, pero necesito 
el apoyo del alcalde para que los que van a vender a los 
mercados campesinos tengan la excepción del pico y placa, 
puedan salir con sus productos, puedan ir a vender sin ser 
multados y decirles que Nelson Mantilla primeramente Dios, 
tengamos vida y salud y entre todos con la administración 
marcar camino y bendiciones para toda esta ciudad de los 
corregimientos. Muchísimas gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso la palabra el honorable concejal 
Javier Ayala. 
INTERVENCIÓN DEL H.C JAVIER AYALA MORENO: Gracias presidente 
Bueno buenas tardes para todos voy a ser, a ser muy breve 
porque pues ya los compañeros lo han dicho todo, Yo pienso que 
qué bueno estar acá pero sin necesidad de venir hasta acá ya 
conocemos la problemática que tiene el campo, compañero Diego 
las vías, alumbrado público, el tema escolar que no se pueden 
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transportar los niños, entonces sin estar acá los problemas ya 
son de hace  muchísimo tiempo, estos problemas No son nuevos, 
estos problemas no son de Jaime Andrés Beltrán, estos problemas 
no son de Cárdenas, estos problemas no son de Rodolfo, estos 
problemas vienen hace muchísimo rato entonces eso no nos 
digamos mentiras, ojalá en este gobierno, y con el apoyo de 
todos nosotros logremos mejorar algo al menos la vía, logremos 
algo así logremos una sola cosita, ya es ganancia. Yo voy a 
enfocarme en lo de la secretaría de la cultura es un algo que 
tenemos que sacar adelante en este gobierno, la tenemos que 
sacar, hay que mirar el tema de presupuesto porque eso aquí 
podemos decir vamos a crear la secretaría tal eso es mentira, 
si no hay plática para la crear la secretaría eso no se puede 
eso toca mirar el presupuesto, eso aquí podemos decir muchas 
cosas pero si no hay la plata para qué, bueno yo me voy a 
enfocar una cosa que dijo el Señor Abraham, me pareció 
interesante son dos tres puntos rápidamente. El primero: los 
mercados campesinos, 200 familias están beneficiando aquí no 
son 200 el tema rural hay más de mil y pico de familias, 
entonces qué le pido hoy al secretario Torres que está aquí 
acompañándonos de desarrollo social, hay que abrir más espacios 
en estos mercados campesinos, hay que abrir más espacios, 
Bucaramanga es la ciudad de los parques, entonces hay muchos 
sitios donde podemos abrir más comercio en el sector Agrario, 
eso agrícola que ustedes manejan esa es una petición; la 
segunda: con la bancada liberal vamos a proponer hacer un 
acuerdo municipal porque pienso que toca hacer un acuerdo 
municipal, compañero Robinson sobre ese tema y es que los 
colegios que estén ubicados en la parte rural estén enfocados 
al sector Agrario, al sector agrícola lo decía alguien acá, 
los campesinos se están acabando los campesinos los viejos 
están todavía en el campo pero los nuevos se están yendo a la 
ciudad, entonces tenemos que promover que realmente el campo 
se quede en el campo produciendo los productos que todos 
comemos, porque va a llegar el momento donde nos va a tocar 
comprar comida sintética para poder alimentarnos porque el 
campesino ya no quiere producir sus productos, por qué?, Porque 
no hay se acabaron, los hijos se van a la ciudad a buscar 
mejores oportunidades, entonces eso es un acuerdo municipal 
que esperamos hacer con la bancada liberal, donde las los 
colegios que estén en el sector Agrario sean enfocados en temas 
agrarios, entonces simplemente saludarlos de verdad todos con 
mucho cariño, Gracias por todas esas inquietudes que nos 
llevamos, pero la verdad les digo o sea sin necesidad de venir 
hasta acá, uno sabe todo el sufrimiento que ustedes están 
viviendo de verdad que ahorita miren estamos pensando empezó a 
llover yo creo que va a tocar que nos hagan campo allá en la 
cama de ustedes porque cómo salimos de acá, señores que Dios 
los bendiga, Muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra del honorable concejal 
CAMILO MACHADO. 
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INTERVENCIÓN DEL H.C CAMILO MACHADO ARDILA: Bueno muy buenas 
tardes para todas las personas, Gracias por estar acá, el que 
ustedes estén acá significa que les importa su comunidad que 
le duele lo que está pasando, que viven en carne propia a las 
necesidades que acá ustedes ya han transmitido, y este espacio 
tiene sentido si aquí se van a dar soluciones concretas a esas 
necesidades Porque si luego lo que nos van a decir es, No pero 
es que para hacer esto no hace falta esto, y les van digamos a 
embolatar la pelota pues entonces este espacio no habrá tenido 
sentido y si creo por ejemplo yo estoy muy preocupado por el 
desarrollo rural y del campo y por qué estoy preocupado, porque 
para que las cosas sean mejores, para que haya más inversión, 
para que hayan mejores metas, pues efectivamente las metas del 
plan de desarrollo debían ser mejores que las de los cuatro 
años pasados, y cuando uno revisa pues comienza a preocuparse 
por qué va a pasar con el campo estos 4 años yo no sé 5 km de 
placa-huella para el sector rural, le dijeron si era suficiente 
y a mí me preocupa eso, que de placa-huella pues sean 
absolutamente solo 5 km de placa-huella y eso fue lo que quedó 
y a mí me preocupa que se tomen las decisiones desde la oficina 
sin ir a los territorios, en el concejo escuchamos se intentó 
también por parte de varios concejales que fuéramos a los 
territorios a escuchar las necesidades, porque no todas las 
personas pueden llegar hasta el concejo, hasta las alcaldías a 
decir sus preocupaciones y efectivamente no se tuvieron en 
cuenta las necesidades reales que se tienen, el actual alcalde 
cuando era concejal y yo trabajaba en el consejo con también 
con un concejal, con Danovis siempre decía para verdad es el 
tiempo y vamos a dar tiempo a que transcurra este plan de 
desarrollo pero me preocupa mucho que lo que hay hoy no es muy 
distinto, no es más ambicioso que lo que pasó en los 4 años 
pasados, es que estamos acostumbrados siempre a que tiene que 
ir el ciudadano a atravesar todas las adversidades, falta de 
vías, saneamiento básico “ le queda un minuto honorable 
concejal”; es que lo que ustedes están pidiendo hoy no son 
maravillas, no son cosas del otro mundo no están pidiendo vías 
4G lo que están pidiendo es lo mínimo para tener dignidad, 
calidad de vida; el estado efectivamente les ha robado eso por 
mucho tiempo, y hoy yo sí le pido es un llamado más a los 
secretarios, que le demos claridad a las personas. Va a haber 
secretaría de agricultura, ¿sí o no?, y si la hay va a haber 
plata para invertir en el campo o va a ser una secretaría eh, 
Perdón una secretaría de agricultura que solo tenga plata para 
la gente que contrate en esa secretaría, solo hay plata para 
el secretario, porque al final si solo hay plata para los que 
van a contratar en la secretaría pues que mejor cojan esa plata 
y la inviertan ya en el campo y no luego que se vea 
desfinanciado porque usen esa plata solamente para temas 
burocráticos, a eso y que para el ojo yo creo que hoy las 
personas necesitan respuestas concretas, claras en diferentes 
sentidos y termino con esto presidente, muy bueno este 
ejercicio eh Porque nos permite comparar lo que nos dicen los 
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secretarios en el concejo con la realidad de los territorios, 
es que nos han dicho también por parte de Educación que el 
transporte escolar funciona súper bien al 100% y hoy escuchamos 
muchas quejas con el transporte escolar no puede ser que el 
derecho a educarse de los niños, niñas y jóvenes dependa de 
las condiciones climáticas porque no están dadas las 
condiciones para que el transporte escolar pueda llevarlos a 
estudiar lo mínimo, lo básico es lo que se pide hoy y yo sí 
creo que debemos estar a la altura por las necesidades que hoy 
tiene la gente en el sector rural y deben priorizarse porque 
han sido los abandonados durante digamos históricamente han 
sido abandonados y debe comenzar a priorizarse la inversión 
sobre el campo, sobre el agro en las diferentes situaciones 
que ellos han presentado, muchas gracias. Muchas gracias 
HONORABLE concejal.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra por último el honorable 
concejal Tito Rangel. 
INTERVENCIÓN DEL H.C TITO RANGEL: Gracias presidente, muy 
buenas tardes todos, bueno agradecerle también al presidente 
por la mesa directiva, por este espacio ahí les pido un aplauso 
pero el aplauso es para ustedes por recibirnos, y por ese mute 
tan rico de verdad, ese aplauso para ustedes, gracias por la 
atención, por el cariño, por el respeto y porque aún en medio 
de la exigencia, de la crítica eh lo recibimos con mucho respeto 
y entendemos nuestro rol nuestra responsabilidad como 
concejales del municipio de Bucaramanga, quiero saludar al 
secretario Alejandro de infraestructura para los que no lo 
conocen gracias secretario, también a la doctora Martha 
secretaria de Educación, a la subsecretaria de planeación la 
doctora Alix, la doctora Claudia, la secretaria de salud por 
ahí está el director de INDERBU, el Dr. William y el secretario 
Iván también está aquí de secretaría de turismo, creo que la 
administración está escuchando y ha estado por horas escuchando 
y a nosotros nos parece importante este control político cuando 
finalmente quienes ejecuta y responde frente a toda la 
ejecución es la administración y quiero agradecerles 
públicamente por estar aquí. Presidente, líderes, lideresas se 
aprobó un plan de desarrollo y yo quiero leerles a ustedes lo 
que está en el texto porque las palabras se las lleva el viento 
pero, cuando se va lo que queda escrito y aprobado a ustedes 
les interesa y quiero invitarlos a algo y si quieren al final 
yo les puedo con los compañeros podemos facilitarle a través 
del secretario, hacerles llegar el texto de las metas que 
quedaron en el plan de desarrollo, porque con las metas, porque 
con las metas a nadie le meten los dedos en la boca y el control 
político no es criticando, es haciéndole seguimiento a las 
metas, si cumplen o no ahí hay control político y cómo lo están 
haciendo, se aprobó un plan de desarrollo personalmente voté 
positivo porque independientemente de la deuda que se tiene en 
el área rural se aumentó las metas para el sector rural, como 
por ejemplo ya lo han dicho placa-huella pero también aprobamos 
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en el plan de desarrollo la reestructuración y modernización 
de la Administración, les voy a decir algo si no se aprobaba 
esa meta de reestructurar no había forma de crear la secretaría 
de agricultura por mucho que nosotros aquí gritamos, es una 
realidad que se va a modernizar la administración y a los 
concejales que estamos aquí nos quedará para la historia eso, 
los que votamos positivo porque los que votaron negativo, 
Hablan mucho pero no aprobaron nada en pocas palabras nada de 
lo que va a llegar acá en el sector rural concejal Diego usted 
que votó negativo nada de eso va a llegar acá, nada de eso va 
a llegar porque decir y concejal Parra también porque decir 
que vamos a trabajar concejal Parra, claro porque decir que 
vamos a trabajar pero cuando hay que votar, no se aprueba nada 
es fácil y hay que decirlo acá se aprobó un plan de desarrollo 
además que es la primera vez doctora Mailyn que va a llegar la 
primera vez en la historia que va a llegar al área rural, 
gracias, primera vez que van a llegar programas este plan de 
desarrollo contiene un acueducto, un acueducto para el sector 
rural un de apoyo financiero para mejora de vivienda urbano y 
rural yo le propuse al secretario de planeación a la secretaria 
le dije que de esos 1000 hagamos 500 para el área urbana y 500 
para el área rural son 1000 vamos a pelearnos 500 para acá 
nunca se había hecho tampoco, formular e implementar una 
estrategia dirigida a mujeres de la zona rural, ahí la concejal 
Daniela habló y se comprometió y la agradezco también la 
felicito eso ya está el plan las mujeres van a tener su espacio 
para ser atendidas en este cuatrienio también mujeres, brindar 
40 servicios de apoyo para acceso a maquinaria, le leo rápido: 
brindar cinco servicios de apoyo al fomento de asociatividad 
de pequeños productores rurales, fortalecer 150 productores 
agropecuarios, brindar el servicio de asistencia técnica a 1023 
beneficiarios del sector rural, mantener servicio de vacunación 
para 2400 animales del sector agropecuario, atender 
integralmente a 2200 personas con discapacidad, por ahí está 
el líder de discapacidad, “ya salió”… “Concejal le queda 1 
minuto”, gracias al sector rural la área la población con 
discapacidad siempre ha extrañado la atención, aquí hay una 
meta de 2200 atenciones, certificar a 8000 de esos de población 
discapacidad, elaborar dos documentos de estudios de cobertura 
para instituciones educativas oficiales y quiero recomendarle 
a la secretaria de educación que el sector rural tenga un gran 
porcentaje ahí, y así puedo demorarme aquí pero el tiempo se 
me acabó, construir un acueducto optimizar dos acueductos para 
el sector rural, construir 80 unidades sanitarias en 
saneamiento básico, ya dije los mejoramientos de vivienda, aquí 
ha propuesto el concejal Mantilla hacer eventos para promover 
la cultura doctora Mailyn como el ciclo montañismo de la mano 
con el INDERBU, para traer todos esos deportistas aquí a 
nuestras montañas hermosas del sector rural, eso trae economía, 
eso trae movimiento, hay mucho para hacer presidente y termino 
diciendo, que nuestro compromiso es para ver qué pasó con ese 
plan de desarrollo. Muchísimas gracias.  
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SECRETARIO: Tiene un minuto para réplica honorable concejal 
Diego, un minuto y terminamos las intervenciones de los 
honorables concejales. Dijo un amigo malo es hablar votamos 
negativo concejal Tito porque ustedes proyectan un asentamiento 
de 163,000 millones de pesos y no saben para que van a hacer 
cierren la boca planteen 60,000 millones de inversión para 
campo en ese crédito a ver y hagan las placa-huellas le sale 
al 0,7 de interés lo dijo el secretario de Hacienda, hagámoslo 
hagamos la revolución, no la meta son cinco es la misma de 
Cárdenas el gobierno que usted criticó concejal no mejoró y no 
aumentó nada entonces vamos a hacer como tiene que ser, y lo 
otro le aprobamos le aprobamos un presupuesto de 100.000 
millones para el alumbrado público, eso no lo dice el concejal 
y acá que lleguen que les mejor el alumbrado público este año 
concejal, que llegue la revolución luminaria los corregimientos 
de la ciudad de Bucaramanga y ahí tiene voto positivo Muchas 
gracias presidente. Terminadas las intervenciones de los 
honorables concejales, bueno tiene un minuto para, terminamos 
ya terminamos con eso, Lo único que quiero decirle, lo que va 
a llegar poco o mucho lo aprobé yo, usted no aprobó nada.  
PRESIDENTE: Bueno ya terminamos las intervenciones honorable 
concejal, sigamos señor secretario con el orden, ah no con la 
metodología, ¿pero réplica por qué?, sigamos con los 
secretarios honorable concejal en varios le doy la palabra, en 
varios le doy la palabra, bueno a ver démosle la palabra al 
honorable concejal, un minuto. A mí que me da tristeza y 
vergüenza que digan acá que poco o mucho lo que 5:33(no se 
entiende) es que el campo no merece migajas, si lo que van a 
dar sirve para nada y nosotros votamos positivo a proposiciones 
que servían, pero luego el voto al plan de desarrollo fue en 
protesta por las migajas que le están dando no solo al campo 
sino a otros temas importantes de la ciudad, ojalá todo eso 
concejal que hoy se promete que uno como concejal no puede 
traer obras acá, sino que eso lo ejecuta la administración lo 
cumpla por fuera tal vez de sus funciones, pero ustedes están 
para hacer veeduría a esas promesas. Sigamos con la metodología 
tiene el uso de la palabra la administración y comenzamos con 
el secretario de infraestructura el doctor Alejandro Bueno. 
INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA EL DOCTOR 
ALEJANDRO BUENO: Muy buenos días de verdad eso, tardes verdad 
es que estoy concentrado tomando nota de todo lo que sucede 
también es cierto, que esta no es mi primera visita aquí al 
corregimiento, ni al sitio a los que no los he visto en sitio 
los he atendido abajo en la alcaldía, primero que todo un 
saludo muy respetable a todos ustedes que son los que gestionan 
que este espacio se desarrolle, al consejo quien de verdad se 
desplaza a este territorio y poder establecer una conversación 
muy importante, donde de parte de nosotros expondremos o les 
hablaremos de lo que ya se ha venido desarrollando del plan de 
desarrollo que ya se discutió, de las necesidades que ustedes 
han transmitido y que nosotros pudimos plasmar, hay algo 5:36 
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(no se entiende); que el municipio de Bucaramanga 
lamentablemente, y esto es de verdad tiene un atraso que no es 
de 5 meses, tiene un atraso que por ejemplo en desarrollo vial 
urbano que es donde deberíamos estar más avanzados tenemos más 
de 30 años en atraso, si en el sector urbano donde deberíamos 
ir más adelante estamos así, no les quiero decir cuánto es pero 
sí les puedo decir que tenemos un atraso de 110 km rurales a 
mí me gustaría poder desarrollar los 110 km rurales y estoy 
seguro que a la administración del de Jaime Andrés Beltrán 
también le gustaría tener los 110 km ejecutados en esta 
administración, pero es cierto como se estableció en un momento 
aquí dentro de las exposiciones, que yo con unas necesidades 
pero pongo un piso, que es lo mínimo que quiero ejecutar con 
la plata que tengo para ejecutar, porque yo no puedo 
comprometer un dinero que no tengo, hay unas metas que hay que 
lograr y que hay que desarrollar; el campo es claramente el 
sector rural que es vía nacional abajo vía nacional arriba, 
porque Bucaramanga tiene el campo separado, por una costura 
que es la vía nacional, tiene dos sectores muy distintos, dos 
producciones muy distintas y dos tratamientos bastante 
distantes uno del otro, nosotros no desconocemos esta realidad 
y no desconocemos que por lo menos el gobierno anterior ejecutó 
4,6 km de vías o mantenimientos a través de mejoramientos de 
vías que no fueron placa-huellas sino también de fresados o la 
ejecución de placa-huellas, también es cierto que los últimos 
2 km los estamos ejecutando nosotros, los estamos llevando a 
cabo, estamos ya entregando las vías hace menos de un mes 
entregamos una acá pero se está haciendo también en el sector 
de Maguey es otros 100 m, abajo en la Esmeralda estamos 
trabajando, en el corregimiento 12 estamos trabajando, en el 
corregimiento 13 estamos trabajando,  esto no debía haber 
sucedido de esta manera, porque, porque los contratos obedecen 
a cada una de las administraciones, y cada administración debe 
desarrollar lo que en su programa esta. Hoy nosotros cumplimos 
tareas y compromisos de la administración anterior, no porque 
nos toque, sino porque es un compromiso suscrito por la 
alcaldía municipal, la alcaldía es la alcaldía Bucaramanga, no 
es la alcaldía de Pepito, ni de perencejo, la alcaldía de todos 
nosotros. Entonces en razón a esto que les estoy diciendo hay 
un tema es cierto que la administración anterior adquirió un 
banco de maquinaria al día de hoy el inventario que yo recibí 
es que tenemos 23 máquinas de las cuales 5 son operativas, el 
resto no son operativas, las 5 están distribuidas en el 
territorio, cómo están distribuidas?, en estos momentos 
nosotros tenemos arriba en Magueyes tenemos 3 máquinas 
trabajando, tengo otra en Bucaramanga, que es un micro cargador 
y otra en el barrio Galán porque las necesidades no son solo 
de los corregimientos o de las veredas, las necesidades están 
en todos lados, no puedo tener todas las máquinas en un solo 
sitio porque cuando llueve no llueve solo acá sino también 
llueve allá abajo, también hay derrumbes. Cómo  quiero mejorar 
esta situación?, se planteó y está dentro del plan de 
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desarrollo, no vamos a comprar maquinaria como me han 
manifestado otros concejales, no, no porque no se pueda sino 
porque operativamente no es muy funcional en este momento para 
nosotros, mi presupuesto es muy reducido tener más máquinas 
quiere decir que yo tengo que hacer unos mantenimientos y 
contratar unas personas para poder operarlas, en este momento 
por necesidades lo más facto para que ellos trabajen por 
necesidad de los de los corregimientos 24 horas al día siete 
días a la semana, esto es hacer un renting donde se les va a 
pagar a ellos por metro satelital sabemos que para a trabajar 
unos se debe certificar las cosas, pero eso no quiere decir 
que nosotros nos vamos a desarrollar una estrategia donde a 
través de la misma alcaldía poder brindarle a personas aquí de 
los corregimientos que se capaciten en el manejo de una 
maquinaria, es algo que tenemos que mirar cómo desarrollarlo 
porque si es mejor que los operadores vivan en los sectores, o 
sea no es eficiente tenerlos todos en Bucaramanga demorarme 
ahora hora y media para traerlos aquí después de una charla 
CCT, yo lo explicaba el otro día, es obligación darles esas 
charlas de manejo y seguridad en el trabajo a todos los 
empleados todos los días. la gente dirá que no pero yo le voy 
a decir algo, eso no es como cuando usted contrata a un ayudante 
en la finca, que muchas veces lo hacemos de manera muy informal, 
en este caso desde la posición de uno como alcaldía tiene que 
ser instruir un proceso y un desarrollo que es obligatorio 
“seguridad en el trabajo” todos así yo sepa cómo se opera una 
máquina también es cierto que las personas se suben a las 
máquinas sin casco, sin botas, sin el pantalón cerrado, sin un 
montón de cosas y arrancan a trabajar así y el día que les pase 
algo dicen es responsabilidad del que lo dejo subirse sin 
casco, sin botas, sin el pantalón porque es que no se le dio 
la charla ese día y él no firmó la planilla. Es un proceso que 
para muchos no es tan fácil entender, pero todos tenemos que 
entenderlo para poderlo hacer más rápido yo no debería hacerlo 
abajo en la alcaldía, eso es cierto, se deberían hacer aquí en 
el sitio como hablábamos el otro día, todo eso se debe hacer 
acá, estas situaciones es una oportunidad que nosotros tenemos 
de mejora, queremos mejorarla enormemente para que esto se vea 
mucho más eficiente, para que las personas en corregimiento no 
trabajen entre 3 y 4 horas si no puedan trabajar más tiempo 
acá, eso por ese lado que es el tema de las maquinarias, que 
es algo que queremos que funcione acá y que no sea solo para 
el corregimiento UNO, sino para el DOS y el TRES, el TRES que 
es el que tiene más áreas con atención de placa-huellas del 
municipio; el DOS y el UNO son los que tienen menos bien, 
queremos hacer 5 km y están planteados 5 km dentro del plan de 
desarrollo, concejal usted expuso algo que si es cierto que 
nosotros si dijimos que mi presupuesto es reducido vamos a 
buscar una líneas de financiación a las cuales es poder doblar 
la meta que tenemos, es cierto que esas metas se ven amarradas 
a que efectivamente en créditos de financiación para vías 
rurales es bajito, es algo en lo que yo creo que la alcaldía 
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se puede comprometer, estamos buscando la manera de cómo 
desarrollarlo, en qué sale herramientas que usted plantea, hay 
que de verdad vernos pero cuando yo leo el plan voy a usar la 
analogía que usa el señor alcalde, mi jefe cuando usted tiene 
$500 en el bolsillo usted hace mercado con 500 pesos, no hace 
mercado con 1.000 pesos, hay que echar la mano con lo que usted 
tiene en el bolsillo, claro eso quiere decir que yo puedo 
buscar maneras en que esos 500 pesos se multipliquen, pero 
cuando me acerco a la hora de comprar son 500 pesos los que 
tengo ahí, eso por este lado; voy a pasar a temas del aguas, 
convenios, estos contratos 170 y 171, el 170 lo estamos ya 
liquidando que es suministro de aguas para el corregimiento 
UNO,DOS y TRES, estamos ya liquidándolo, ya tenemos suscrito 
el nuevo proyecto para continuar que esto es poder llevar agua 
los sitios donde no tienen acueducto, el 171 es un contrato 
inter-administrativo con el acueducto municipal con el sí con 
el con el acueducto, es llevar agua a cinco sitios, a tres 
sitios, hacer un alcantarillado y todo eso. Cuando yo lo recibí 
se quería liquidar, porque no se ha podido avanzar de parte de 
nosotros. Que no se ha podido avanzar de parte de nosotros, 
cuestiones prediales, no se han podido entregar las licencias 
ambientales, no se ha podido lograr la negociación con los 
usuarios por dónde va a pasar tubería es sacar un acueducto 
veredales. En este caso yo lo estoy gestionando para que no se 
liquide y poder tener unos permisos y sacar un acueducto de 
esos, y es el acueducto  de Santa Rita, casualmente, no es 
porque estemos acá y que yo estoy comprometiendo, no esto yo 
creo que también me han preguntado varias veces claro pero la 
licencia no están al día, hay que retomar y sacar eso de 
licencias ambientales, ese es el que vamos a sacar adelante 
por qué, porque es el que más avanzado está de los tres, 
literalmente en los otros hay unos atrasos muy grandes que no 
los vemos tan lógicos para desarrollar, vamos a sacarlo 
adelante y vamos a tener el acueducto que supla el agua para 
esta escuela. Claramente hay una serie de usuarios que se van 
a ver beneficiados de este acueducto está bien seguimos 
adelante; un momento, en el proyecto de gasificación de 
nosotros en el plan de desarrollo tenemos que mejorar o 
beneficiar 200 usuarios para gasificación rural, hace un 
momento eso sí era la mañana más o menos a las 10 de la mañana 
a mí me preguntaban sobre el tema de gasificación, nosotros 
inicialmente vuelvo yo me refiero a la plata que tengo, yo 
procuro y quiero cerrar los anillos que tiene Bucaramanga de 
gasificación natural y esos anillos están en el sector rural 
que son: en el UNO abajo y en el tres, allá cerca a la vereda 
donde está el Dios mío se me olvidó, el Retiro Chiquito sino 
estoy mal, donde están unas fundas que hay que cerrar esos 
anillos, cerrando los anillos sí se puede empezar a pensar en 
ampliar coberturas, es importante lo que yo digo no debo dejar 
puntas abiertas sino cerrar esas puntas, que a diferencia de 
la electrificación rural uno hace puntas y colas. En 
gasificación uno no hace puntas, uno tiene que cerrar los 
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anillos, esos anillos a mí me van a permitir ampliar la 
cobertura, como meta primero yo digo cierro los anillos esos 
son dos anillos con los cuales voy a tener una oportunidad real 
de hablar bien sea con el Vanti, o bien sea con el  ministerio 
de minas y traer unos recursos para poder ampliar cobertura y 
traerle el gas a las personas a través de unos subsidios, pero 
como primera medida tengo que cerrar los anillos, sino cierro 
anillos no puedo hacer nada; En los equipamientos deportivos, 
rurales tengo uno, tengo establecido poder hacer uno, pero qué 
es importantísimo para poder lograr que los equiparen 
deportivos, por ejemplo: hacer una mejor cancha que tiene el 
colegio, sea una cancha donde se puedan desarrollar actividades 
deportivas de orden veredal, deportivas, que sean reales hasta 
de una cancha de 28 metros x 14, que es lo que se necesita?.., 
que sea múltiple , para jugar baloncesto y todo eso necesito 
el sitio, sin el sitio no lo puedo hacer, bien, allá tenemos 
que llegar, que los sitios existan, que si lo tienen ustedes 
se pueda pasar al municipio claramente tiene que haber una 
titularidad y un traspaso de esa titularidad, pero los sitios 
no pueden ser sitios que tengan problemas de tradición, o que 
tengan problemas, por ejemplo: por pago de impuestos, porque 
no se pueden cruzar cuentas, como en muchas ocasiones dicen no 
yo le debo cinco o diez años de impuesto yo se lo paso al 
municipio usted me lo recibe y cruzamos las cuentas, no 
lamentablemente eso no se puede hacer tiene que estar saneado 
fiscalmente para que nosotros lo podamos recibir y poder 
hacerlo, es el mismo caso de las ágoras, nosotros tenemos una, 
que es abajo en Vi jagual, y es la que vamos a desarrollar y 
esta y témenos el proyecto muy adelantado ya falta llevarlo a 
curaduría para poderlo hacer, se definió de manera inclusive 
con el convenio de las cigarras, cuál va a ser el trazado de 
la doble calzada en ese sitio que lo afectaba un poco pero ya 
lo tenemos definido, salimos adelante ese proyecto se hace, 
pero que debemos buscar sitios en el corregimiento DOS y en el 
corregimiento TRES para desarrollar otros equipamientos que sí 
se necesitan de manera muy importante, para que la comunidad 
pueda hacer acciones como estas que estamos haciendo hoy en 
este colegio, donde nos vemos beneficiados de un espacio del 
colegio para desarrollar este tipo de actividades, los otros 
corregimientos también lo necesitan, en el plan de desarrollo 
también tengo para hacer una, vuelvo y yo digo, lo que yo tengo 
es lo que realmente puedo ejecutar, a mí me gustaría hacer más, 
como me pasó por allá en otra meta, pero realmente yo planteo 
lo que realmente mínimo puedo hacer uno, si puedo hacer tres 
ahí tengo la meta para desarrollar y hacer tres, si tengo, o 
sea mi compromiso es hacer una, pero si puedo llegar a las 3, 
3. Hay que buscar una herramienta en la que no todos podamos 
seguir trabajando de manera conjunta, antes de que nosotros 
asumiéramos el rol de estar hoy en la administración, si 
tuvimos una participación muy nutrida de muchos sectores (no 
se entiende); cuando estábamos aquí en ese rol hicimos visitas 
para poder identificar e inventariar muchas necesidades, que 
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cuando entramos en la administración nos dimos cuenta que no 
existían, por ejemplo: los inventarios de vías, al día de hoy 
son deficientes necesitamos mejorar esas herramientas, de 
verdad, al punto que el inventario que tenía el municipio decía 
que eran 166 km de vías rurales, qué identificamos en un 
desarrollo muy rápido, que no son 166 que son 189, eso ha 
sucedido en que se han ampliado ramales, en que se le ha ayudado 
a la comunidad, que en algunas personas de manera autónoma 
mejoran o arreglan una vía para poder acceder o salir de sus 
predios, hay que mejorar una herramienta de comunicación para 
que esto funcione mucho más fluido, no es tan fácil, pero de 
parte de nosotros o de parte de la secretaría de 
infraestructura y de la administración del doctor Jaime Andrés, 
vamos a querer y estamos en pro de mejorar todos este tipo de 
herramientas y de comunicación fluida con todos ustedes, como 
tal, de verdad manifiesto que estos espacios no deben quedarse 
aquí, tienen que crecer mucho más y sobre todo tienen que 
reproducirse, no puede ser una sola sesión, sino tienen que 
existir más sesiones, porque la verdad es obligación de 
nosotros llegar al territorio y no el territorio llegar a 
nosotros, de parte de la secretaría infraestructura todos allá 
siempre han tenido una puerta abierta, yo siempre los he 
atendido, los voy a seguir atendiendo, voy a seguir procurando 
mejorar toda la manera en que tengamos comunicación, pero sobre 
todo en la que podamos tener más acciones en el territorio. 
Voy a hacer mejoramientos, hacer muros, estabilizaciones, horas 
de arte, alcantarillas esas están dentro del plan de desarrollo 
tengo identificados que tenemos que hacer más de 100 
intervenciones en los tres corregimientos, vamos a seguir 
adelante, pero necesito mucha comunicación de todos ustedes y 
ustedes van a necesitar mucho del trabajo que nosotros podemos 
hacer, entonces muchas gracias a todos ustedes muy buenas 
tardes. Ah bien, sí señor bueno nosotros tenemos tres contratos 
de mejoramiento sobre de mejoramiento alumbrado público en el 
sector rural, tenemos de esos tres los reiniciamos, los tres 
para empezar a trabajar de ellos, ellos en este sector no estoy 
seguro, cuándo deben llegar porque están trabajando en la parte 
de abajo, tienen que subir que hemos identificado dentro de 
todos los recorridos, que en muchas ocasiones la ciudadanía lo 
que hace es recortar el cable para podarse energía a ellos o 
porque de pronto pasaron un carro y nadie dijo ni reportó que 
el carro fue el que rompió la red que es aérea, ahí estamos 
inventariando toda esta situación, en esto se está recuperando 
la parte de abajo, después llegara a la parte de arriba, lo 
mismo está pasando en el corregimiento UNO y en el 
corregimiento DOS, perdón en el DOS y en el TRES, porque estamos 
en el UNO, pero una cosa es el mantenimiento y otra cosa es el 
mejoramiento de la red, queremos mejorar la red y queremos 
modernizarla; modernizarla es pasar al tipo de luminarias que 
sean más eficientes dentro del sector y que tengamos menos 
deficiencias en la prestación del servicio (no se entiende); 
yo no conozco el escenario al 100% de los ciudadanos, puedes 
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bajar y llevarme a mí el recibo y revisamos el recibo, sí están 
pésima sí señora (no se entiende); y eso que estás diciendo es 
algo que estoy mejorando, revisando todo con el contrato de 
mantenimiento,(no se entiende), me comprometo con eso. El señor 
está pidiendo la palabra primero (no se entiende); es para 
explicar cómo es la metodología, yo sé que algunos ya la conocen 
pero ya digamos la intervención de la comunidad se dio y en 
este momento pues el secretorio  debe responder a las 
intervenciones que se dio, digamos en aras ser más laxos, de 
que el secretario va respondiendo pregunta por pregunta, porque 
esa no es la metodología de este tipo de sesiones, entonces 
vamos a hacer algo secretario, trate de recoger todo lo que 
falta, lo dejamos que intervenga él  y luego siguen las otras 
secretarias, la secretaria  de educación, la de planeación, la 
de salud, la de comunicación, vale, esa es la metodología. 
Entonces hagámoslo así para que podamos avanzar por favor, 
gracias. (No se entiende); que debemos mejorar muchas cosas, 
no es no es que queremos mantener lo que venía sucediendo no, 
queremos mejorar lo que venía sucediendo, la transición en 
ocasiones no es tan fácil pero estoy seguro que si lo vamos a 
lograr, eso es un tema de compromiso de parte y parte, bueno 
para cerrar mi intervención, en el sector en el que nos compete 
hoy que es el corregimiento UNO, la intención es que nosotros 
este año podamos tener aproximadamente 500 metros contratados 
de placa-huellas esos 500 m no ,no, este año para este 
corregimiento, aproximadamente 500 esos son, no en este 
corregimiento, no, no, no, por corregimiento no le puedo decir 
que son 1000  para uno, 2000 para el otro, no eso es como el 
estudio que tenemos en general,   está muy repartido pero para 
finalizar este año son aproximadamente 500 metros, entonces 
van a estar repartidos en diferentes sitios, algunos en la vía 
la cemento, otros hacia continuar un sector de Magueyes, otros 
aquí abajo, la intención abajo en la sabana hay que revisar un 
trabajo que se hizo, hay que ver qué es lo que se necesita ya, 
sí señora, y donde no podamos llegar con las placa-huellas es 
querer mejorar con el material de fresado que se ha hecho en 
otros sectores, la intención es poder mejorar muchas cosas, no 
vamos a tener una satisfacción al 100%, pero la idea si es 
poder ir mejorando, con el recelo lo que uno logra es tener 
una mejor transitabilidad para después llegar y mejorar el 
sector de la vía. El tema de los ramales es un poco más 
delicado, como yo lo expresaba ahorita, porque muchas veces 
los ramales  han hecho cada uno de los ciudadanos o cada uno 
de los usuarios a los que los ramales llegan, en muchas 
ocasiones esos ramales no tienen los permisos debidamente 
legalizados de los usuarios de cada uno de la vía, entonces 
llegar ahí es una dificultad para mí, vuelvo y yo digo porque 
si no está debidamente inventariado o dentro sí o dentro del 
inventario del municipio, meterme un ramal es como si yo 
estuviera haciendo una invasión indebida al espacio de una 
persona un espacio privado, esa es una situación que a mí me 
gustaría también que se mejorara entonces, no es tan fácil 



 

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:       

JULIO 20 DE 
2020 

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 71 de 

85 

 

FOLIO 71 
 
llegar no estaría hablando exactamente del tuyo pero hay que 
mirar cómo llegamos y cómo realizamos estas situaciones. Ultima 
pregunta si señora. Para los nativos que nosotros tenemos aquí 
en este corregimiento, tenemos una vía que es participativa y 
es del 22 creo que es para el año entrante aproximadamente, 
sucede que los participativos, es algo que explique al inicio, 
pero de pronto no lo explique a cantidad, la administración 
tiene un rezago de participativos muy grandes en 
infraestructura que no sucede en otros sectores pero se 
presenta acá. Los participativos uno los debe ejecutar con la 
normatividad anterior, o sea los que estaríamos ejecutando en 
el 2024, deberían ser los del 2023, pero guardando a la verdad 
de lo que sucede los administración tiene rezagos del 2018, 
entonces faltan 2018, 2019, 2020, 2021, 2022, son 
aproximadamente 100 proyectos que están atrasados, los 
objetivos y la meta que nosotros tenemos que es un reto muy 
grande es ejecutar de aquí al 27 todo lo que esté atrasado 
hasta el 26, si en el 2027 están ejecutando 2026, la intención 
de esto es empezar este segundo semestre con 2018, 2019 y 2020, 
luego en el 2025 hacer 2022 y 2023 así sucesivamente, es un 
reto muy grande, esperamos poderlo lograr, tenemos la capacidad 
la gente aquí, tenemos un grupo de trabajo bastante bueno que 
sirve para poder desarrollar estas actividades, esperamos 
cumplir con contratistas que estén a la altura de estas 
necesidades, por qué lo voy a decir de esta manera, porque 
todos los voy sacar a concurso y que se presente una cantidad 
de personas que ojalá tengan la altura de cumplir con el reto 
de ejecutar tanto en calidad, en cantidad y en tiempo las 
obras. De parte de nosotros lo estamos logrando, estamos 
poniéndonos al día con muchas cosas, pero el reto es muy grande 
y no nos estamos quedando atrás con querer cumplir este reto. 
Pues de parte de la secretaría infraestructura muchísimas, (no 
se entiende), hace un mes que fue el lunes agrícola veredal, 
ya se expuso (no se entiende); No tengo todo el equipo 
trabajando, busqué ya un dinero para poder (no se entiende); 
un saludo muy especial a toda la comunidad  que nos esta 
acompañando esta tarde, un saludo especial a los honorables 
concejales, aquí podemos conocer de primera mano, cuáles son 
el aspecto de cada una de las secretarías del instituto y de 
la administración municipal. Yo quiero antes de dar respuesta 
a cada una de las preguntas, hablar de manera general pero muy 
corta de cuál es el objetivo que tenemos desde la educación en 
la secretaría y cuál es el objetivo que tiene nuestro alcalde 
frente al tema de educación, no solamente a nivel urbano sino 
rural, yo he escuchado a muchas de las preguntas que ustedes  
hacían entorno a la calidad educativa, perseguir a través de 
las apuestas que se incluyeron en el plan de desarrollo de esta 
administración municipal, quiero decirles que la preocupación 
precisamente es esa, y por eso se establecieron 31 metas de 
producto dentro de la secretaría de educación que buscan 
precisamente impactar eso que ustedes mencionaban en cada una 
de sus intervenciones, que no es otra cosa que la calidad en 
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la educación y sabemos muy bien que aunque en alguno de los 
sectores rurales tenemos énfasis en este tema agropecuario 
quizás eso no esté funcionando en este momento y tenemos que 
revisar que no está funcionando, ustedes hablaban de los 
profesores (no se entiende); vamos a hacer una reflexión 
efectivamente entonces de los profesores, yo hace 15 días 
estuve aquí, es la tercera vez que estoy aquí en Santa Rita y 
les decía yo ese día a quien manifestaba el tema de los 
docentes, que era necesario que ustedes me pusieran en 
conocimiento esas diferentes peticiones que el desempeño de 
los docentes aquí en esta zona, yo quiero decirles que reitero 
esa solicitud, ahorita hablaba con Carlos y le decía que para 
mí es muy importante que ustedes me pasen la solicitud y que 
me pasen las quejas que tienen los padres de familia sobre el 
desempeño de los docentes, porque esa será una motivación para 
poder tomar determinaciones de fondo aquí en este sector, si 
bien es cierto todos nuestros docentes no son jóvenes, yo 
también quiero dejar claridad que los docentes que cumplen 70 
años ya no pueden estar ejerciendo, porque ya tienen los 
requisitos necesarios para pensionarse cuando nosotros 
evidenciamos que así es, nosotros mismos sacamos un acto 
administrativo donde hacemos el retiro forzoso del docente de 
las instituciones educativas, entonces ya con esto les estoy 
diciendo, si hay algún docente que tenga ya los 70 año y 
nosotros lo desconozcamos, coa que no creo, creo que de pronto 
se deben estar acercando a la edad y quizás eso hace que de 
pronto no tengan el desempeño que tenía de pronto en los años 
anteriores, pero también es cierto que yo no puedo moverlos 
del cargo, no los puedo sacar, porque ellos tienen derecho a 
estar hasta que cumplan esa edad, pero si podemos revisar si 
es factible hacer algún traslado de esos docentes, con el 
propósito de que en el sector rural hayan docentes con la 
calidad que se necesitan, soy consciente de que hay muchas 
necesidades en materia de educación en el sector rural, esa es 
una; otra que mencionaban por acá el concejal  y que me parece 
interesante y es que en aquellas instituciones educativas donde 
tengamos énfasis en lo rural, tenemos dentro de una meta del 
plan de desarrollo la revisión y actualización, el 
acompañamiento de la secretaría de educación en la revisión y 
actualización de los proyectos educativos institucionales, eso 
me parece vital porque habrá que ver si los proyectos 
educativos institucionales que nosotros tenemos en el sector 
rural, pues son suficientes como los tenemos necesariamente 
debemos hacer alguna modificación o actualización, que permita 
que haya ese énfasis en lo agropecuario y que aquí los 
estudiantes quieran quedarse y no irse como ustedes 
manifestaban hace un rato, cierto, a la ciudad sino que quieran 
quedarse a trabajar en el campo con algún proyecto productivo, 
sé que de pronto en anteriores administraciones se les viene 
diciendo y prometiendo muchas cosas y yo espero que de esta 
secretaría de educación con las metas que ya tenemos incluidas 
en el plan de desarrollo, podamos hacer algo diferencial en el 



 

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:       

JULIO 20 DE 
2020 

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 73 de 

85 

 

FOLIO 73 
 
sector rural, para el alcalde es una preocupación que la 
educación en el sector rural pues sea igual que la que brindamos 
en la zona urbana y de eso se trata precisamente lo que 
establecimos en el plan de desarrollo, de cerrar esas brechas 
y esas diferencias que existen no solamente entre la educación 
privada y la educación pública, sino la las mismas brechas que 
existen entre la educación en lo rural y la educación el urbano, 
yo creo que es un trabajo que hay que venir así es que hay que 
hacer perdón pero que no vamos a lograr hacerlo de un día para 
otro, es un proceso que estamos empezando a implementar, 
llevamos cinco meses tratando de organizar la casa, tratando 
de sacar adelante el plan de desarrollo, ahorita estamos 
elaborando los proyectos, armonizando el presupuesto para poder 
empezar a ejecutar eso que está en el plan de desarrollo y en 
ese momento entonces podemos empezar a impactar de manera 
positiva las comunidades, antes era imposible poder llegar 
hemos llegado con pequeñas cosas, pero sé que hace falta mucho 
más y tenemos un proceso largo por hacer y aquí en donde pido 
la confianza y el acompañamiento de la comunidad, yo sé que 
son muchos años de olvido y muchos años de desconfianza de las 
comunidades hacia las administraciones municipales, porque no 
solamente hablo de esta administración municipal pero también 
quiero y como lo ha venido diciendo nuestro señor alcalde, 
rescatar como ustedes mismos lo dijeron que nosotros hemos 
estado presentes hoy, estamos aquí y no es la primera vez que 
estamos aquí y vamos a seguir viniendo, estamos dando la cara, 
pero además estamos asumiéndonos compromisos y yo quiero 
también poder rescatar esa confianza de la comunidad, para 
poder trabajar de la mano, creo que para que este tema de 
calidad educativa se dé no solamente se requiere de la 
implementación de estos programas desde la secretaría de 
educación, sino que se requiere un acompañamiento efectivo de 
toda la comunidad educativa y ustedes hacen partes de esa 
comunidad educativa como padres de familia que son de muchos 
de los niños que estudian en las diferentes instituciones 
educativas de estos corregimientos, entonces a usted la 
invitación a tener a que rescatemos esa confianza en lo 
público, yo sé que la han pasado mal yo sé que de pronto les 
han venido incumpliendo pero eso no quiere decir que nosotros 
también queremos hacer lo mismo, vinimos con un firme propósito 
de hacer algo distinto y de que esa diferencia se note y 
esperamos que después de que tengamos ya nuestros proyectos 
podamos empezar a mostrar la ejecución y poder decirles aquí 
estamos presentes ya solucionando sino todos los problemas, 
pues sí aquellos más sensibles y que prioricemos teniendo en 
cuenta que este es nuestro primer año de gobierno y que nos 
restan tres más para poder materializar esto que queremos que 
no es otra cosa que brindar una mejor educación para todos, no 
solamente a nivel urbano sino rural. Yo quiero tratar otro tema 
que ustedes hablaron hace un rato que es el tema de transporte 
escolar y sobre el cual ustedes han reiterado mucho, yo le 
quiero decir que nosotros hemos venido implementando diversas 
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acciones para prestar un mejor servicio en el transporte 
escolar, yo aquí he tenido contacto con Lucho del corregimiento 
2 y no sé si está acá de manera permanente en mi WhatsApp y 
con algunos de ustedes me dan a conocer todas las quejas que 
se presentan de transporte escolar y nosotros actuamos de 
manera inmediata, además tengo una supervisora acompañada de 
un equipo de trabajo con el cual hacemos seguimiento y 
supervisión al contrato de transporte escolar, pero como lo 
dije en el concejo y lo voy a reiterar aquí, la complejidad de 
la prestación del servicio de transporte como de la prestación 
del servicio de alimentación, hace que esto no sea perfecto y 
nunca ha dicho que esto sea perfecto, porque sé que es muy 
complejo prestar estos servicios y más aún en el sector rural 
cuando pasan situaciones como las que usted mencionaban de la 
época de lluvias. Cuando se presentan lluvias en estos sectores 
debido a que las carreteras se desmejoran, pues nosotros hemos 
tenido eventualmente que hacer la suspensión del servicio de 
transporte y lo hacemos por una razón sencilla y es por la 
seguridad de los niños, porque no queremos exponer a los niños 
a alguna situación difícil debido al tema del transporte, pero 
yo les voy a proponer algo porque sé que va a seguir la 
discusión del tema del transporte aquí, y les voy a proponer 
algo en este momento, es que vamos a hacer y es una idea que 
ya habíamos concebido en la secretaría e incluso vamos a pedir 
el acompañamiento de la defensoría del pueblo, porque ellos 
hacen acompañamiento también a las quejas que se presentan por 
parte de las comunidades y ya hicimos una primera mesa de 
trabajo en el sector urbano y vamos a hacer lo mismo en el 
sector rural, vamos a traer acá al operador del contrato del 
transporte  y vamos a traer aca también a los supervisores del 
contrato de transporte y  a todas las comunidades rurales,  a 
los tres corregimientos, vamos a hacer una mesa de trabajo, 
porque yo quiero escuchar qué es lo que está pasando de ustedes 
mismos, no solamente lo que ustedes tengan por decir aquí sino 
lo que tengan por decir en el corregimiento 3 porque acá está 
uno y dos pero no está el tres para que nosotros podamos mejorar 
la prestación del servicio público de transporte, de eso se 
trata cuando me ha escrito el edil del corregimiento 2 del que 
les estoy hablando, me dice hoy si llegaron temprano, mañana 
no llegaron tarde doctora una vez pongo en conocimiento el tema 
la supervisión y hemos logrado soluciones rápidas y efectivas 
al problema; ya tengo contacto del corregimiento DOS,  sugiero 
tener acá contacto también con alguien del corregimiento uno, 
que me está informando la situación y poder proceder como 
secretaria directamente con la supervisión y buscarle al tema 
soluciones rápidas, de esto se trata esto y es que vuelvo y 
repito la complejidad de la prestación del servicio y más aún 
en lo rural hace que se presenten unas contingencias pero 
también entiendo que si hay falta de voluntad por parte del 
operador de transporte, también entonces nosotros haremos los 
llamados a tomar los correctivos correspondientes contra el 
operador con el propósito de que aquí se preste un servicio 
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eficiente y efectivo; yo quiero decirles con respecto a la 
solicitud de las rutas San Pedro alto, San Pedro bajo, San 
Cayetano, que esa es una ruta nueva, nosotros esa ruta no la 
teníamos implementada dentro del contrato de transporte y por 
eso no se ha venido prestando; esto para  clara que no nosotros 
no es que no hayamos querido prestar este servicio, sino que 
se trata de una ruta nueva, con estudiantes nuevos, entonces 
nosotros vamos a incorporar estos estudiantes dentro del 
contrato de transporte, estamos tomando todas las medidas 
necesarias porque ahorita estamos en vacaciones pero la idea 
es que ahorita cuando regresemos de las vacaciones podamos 
entonces incluir estos dos estudiantes o 16 estudiantes, tú 
dices que son 16 pero yo tengo cuenta de 12 para que puedan 
prestarles el servicio de transporte de manera efectiva y 
eficiente. señor sí señora sí señora después de las vacaciones, 
señor,  (no se entiende), pero con la verdad, la verdad de 
pronto no nos va a gustar y es quién establece la tipología de 
vehículos a través de los cuales nosotros podemos realizar el 
transporte escolar, es el ministerio de transporte, nosotros 
no podemos inventar una tipología diferente a la que el 
ministerio nos autoriza y dentro de los vehículos no hay 
vehículos 4x4 ,entonces ahí está el problema, yo le voy a 
llevar la inquietud; sin embargo, le quiero decir le que dentro 
de las especificaciones técnicas que deben cumplir los 
contratos de prestación de servicio escolar de conformidad con 
la normatividad que regula el tema que es expedida por el 
ministerio esa tipología de vehículos no está. (no se 
entiende), yo revisaría cómo hicieron esa contratación, no, 
no, discúlpenme.  Miren vuelvo y les digo, no sé cómo lo haría 
el municipio de Guadalupe, respeto lo que allá se haya 
decidido, yo les cuento y les puedo o sea les podemos 
suministrar la normatividad porque es que no voy a no me puedo 
comprometer acá a decirles que vamos a incluir dentro de un 
contrato de transporte de vehículos 4x4 cuando el ministerio 
de transporte así no lo establece, yo no puedo contratar 
tampoco cualquier tipología de vehículos a mí la normatividad 
me dice cómo debe ser el vehículo, qué debe tener al interior, 
que esto sí el tema del pues da un Rango, nosotros en el proceso 
establecemos los modelos por supuesto no busca uno que sean 
los carros más viejos, todo lo contrario y así sucesivamente, 
pero no es un tema que uno pueda simplemente porque yo quiero 
que son vehículos 4x4,  eso sería lo ideal, lo entiendo, pero 
no está así normado y yo quiero dejarlo claro, porque vuelvo y 
repito sería muy irresponsable de mi parte comprometerme con 
ustedes con algo que no podemos cumplirlo. Entonces lo que si 
es cierto es que el contrato pues admite las mejoras que 
nosotros podamos incluirle en el sentido de las rutas, del tipo 
de vehículo digo yo si es un bus, o un microbús, una buseta 
dependiendo del sector dependiendo del contrato de transporte, 
mirar cómo podemos cambiar ciertas rutas cuando así es posible, 
porque no siempre es posible; el tema del invierno 
definitivamente es un problema muchas veces para la prestación 
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de servicio de transporte y aunque quisiéramos a veces llegar 
a los sitios a veces se nos impide llegar y no estoy hablando 
solamente de este caso, estoy hablando en general nos impide 
llegar a los sitios porque los vehículos muchas veces no pueden 
pasar, porque hay una amenaza de deslizamiento y nosotros pues 
tenemos que proteger ante todo la vida e integridad física de 
los niños que transportamos;(no se entiende), lo único que les 
puedo decir, es que utilizaremos la tipología de vehículos que 
nos permitan la norma utilizar, sí, que ese vehículo obviamente 
vuelvo y les digo podemos escoger entre unas tipologías que 
sea microbús, que sea buseta o sea eso es otra cosa pero tanto 
así como decir que sea atracción 4x4 esa es la parte en la que 
yo no puedo decirles que así va a ser porque no está así 
normado, sí pero esa es una norma que debería tener la 
normatividad poder aplicarla. (no se entiende) Líderes y 
lideresas yo sé pues que hay varios quieren volver a hablar, 
pero reitero como es la metodología, muchos de ustedes ya han 
ido el concejo y saben que esa es la metodología. Cuando el 
secretario de hecho está hablando, ni siquiera lo interrumpen, 
la idea es que él conteste lo que ya les solicito la comunidad 
y los concejales, entonces yo si les voy a pedir que dejemos 
hablar a la secretaria de educación para concluir el debate, 
listo, secretaría de educación continúe con la palabra. Bueno 
dejando y vuelvo y les repito vamos a hacer la mesa de trabajo 
en cada uno de los  corregimientos, porque yo sí quiero escuchar 
qué sugerencia se tienen para mejorar la prestación el servicio 
de cada una de las comunidades y si quiere regrésame esa podemos 
extendernos un poco más sobre el tema porque aquí pues ya 
tenemos el tiempo limitado; En cuanto al bilingüismo, es 
importante que ustedes sepan que dentro del plan de desarrollo 
quedó una meta a través de la cual, nosotros vamos a darle 
cumplimiento a una política de bilingüismo adoptada por este 
concejo el año anterior y allí tenemos una meta de formación 
tanto para docentes como para estudiantes, por supuesto con el 
cumplimiento de esta meta llegaremos también al sector rural, 
no es un docente nombrado por el ministerio de educación 
nacional en inglés, porque eso solamente lo puede hacer el 
ministerio de educación nacional, pero sí vamos a buscar la 
manera de llegar tanto el urbano como en lo rural con estos 
programas de formación bilingüe tanto a los docentes como a 
los estudiantes, entonces la zona rural por supuesto está 
incluida dentro de esa meta de producto del plan de desarrollo; 
En cuanto a los cursos, a las pruebas de estado que mencionaba 
por aquí el concejal hace un rato y que también me parece 
importante, tenemos otra meta nueva dentro del plan de 
desarrollo que es una apuesta de este gobierno, es una meta 
que no estaba incluida dentro del plan de desarrollo anterior 
que tiene que ver con esta formación de competencias 
importantes para los estudiantes en prueba saber y creo que 
aquí también estamos incluyendo creo que aquí no aquí también 
estamos incluyendo al sector rural por supuesto en este tipo 
de pruebas que como decía el concejal la idea no es solamente 
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que apliquemos unos simulacros, sino que empecemos un proceso 
cierto, desde otros cursos no solamente décimo y once, sino 
que podamos tener una cobertura más amplia para que los 
estudiantes empiecen a prepararse desde más temprano, para que 
puedan tener unos resultados satisfactorios al momento de 
presentar esas pruebas saber y no solamente el urbano sino en 
lo rural se puede acceder con un puntaje a las universidades 
que tenemos disponibles en oferta a nivel nacional, yo quiero 
hablar del tema  becas rápidamente, y es que si se va a hacer  
nueva convocatoria para becas de educación superior y en esa 
convocatoria por supuesto que se hará saber aquí al sector 
rural para que también puedan participar, las personas que 
estén interesadas en estudiar y esto es adicional a lo que el 
gobierno nacional ya tiene, porque el gobierno nacional también 
tiene las becas de gratuidad, que también se ofertan en cada 
uno de los semestres, es importante que también ustedes 
conozcan esa información en tiempo y en la medida que nosotros 
en la secretaría de educación la conozcamos pues también la 
hare saber para que las personas interesadas en estudiar se 
puedan presentar y postular tanto a esas becas de gratuidad 
como postular a las becas de educación superior que nosotros a 
través del municipio promovemos con la universidad del pueblo. 
Con la legalización de las escuelas y con esto creo que ya he 
abarcado la mayor parte de los temas, para no pasarme del 
tiempo que me otorgaron; con el tema de la legalización de las 
escuelas quiero decirle que nosotros ya hicimos unas mesas del 
trabajo con el departamento administrativo de la función 
pública y vamos a hacer una segunda mesa de trabajo en la cual 
de la mano entre secretaría de educación y el departamento 
administrativo de la función pública, estamos revisando cuáles 
de esas escuelas tienen la posibilidad de que se entreguen por 
las comunidades de manera a manera de donación al municipio 
para hacer los documentos que hace falta hacer para poder 
legalizar esas escuelas y que el municipio tenga la posibilidad 
de invertir recursos, porque esa actualmente ha sido una 
limitación muy grande para que nosotros nos podamos hacer 
adecuaciones a la infraestructura educativa, entonces sobre 
eso estamos trabajando y seguiremos avanzando, yo escucho en 
todas partes ay esto viene desde hace años, nunca pasa nada, 
yo si espero que en esta administración  no pase y que podamos 
entregar esas escuelas de donde se nos donen pues legalizadas 
de tal manera que podamos hacer esas inversiones que se 
requieren en la infraestructura educativa; por ahí hablaban 
algo de la importancia del agua y creo que ya ahora sí con esto 
cierro y es que dentro del plan de desarrollo quedaron recursos 
para el mantenimiento de las plantas de potabilización y de 
los pozos sépticos, esos recursos pues se van a invertir y la 
idea es que podamos en el menor tiempo posible llegar con esos 
recursos a cada uno de los colegios donde tenemos plantas para 
que el agua sea apta para el consumo humano y que podamos tener 
a nuestros niños pues por supuesto consumiendo el agua en las 
mejores condiciones, esto para para poder decirles que así como 
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estas hay otras metas de producto dentro del plan de desarrollo 
en materia de educación que como les dije hace un rato lo que 
persiguen es que tengamos esa calidad educativa que esperamos 
tener en todos los niveles, pero además ir cerrando esas 
brechas que nos alejan de otros sectores como el sector privado 
de otros sectores como el sector rural, esto urbano y poder 
brindar a los niños, niñas y adolescentes una educación de 
calidad. A ustedes les agradezco mucho yo tome atenta nota de 
todo lo que dijeron y les agradezco mucho la atención, la 
disposición que hayan estado en este día contándonos todo esto 
que está pasando y como les dije la gracia es que podamos 
volver a tener de ustedes esa confianza que se ha venido 
perdiendo a través del tiempo, a todo muchas gracias, a los 
honorables concejales muchísimas gracias. 
SECRETARIO: A continuación, tiene la palabra de la secretaria 
de salud, la doctora Claudia Amaya. 
INTERVENCIÓN DE LA SECRETARIA DE SALUD, LA DOCTORA CLAUDIA 
AMAYA: bueno muy buenas tardes sé que estamos súper cansados, 
yo les voy a invitar a que se pongan de pie, es una pausa 
activa nos corresponde desde secretaría de salud cierto, 
entonces solamente nos vamos a poner de pie, en punta de pie, 
aguantemos, aguantemos, bajemos, otra vez en punta de pie, 
muchas gracias. Bueno como saben mi nombre es Claudia Amaya y 
voy a responder las inquietudes que nos manifestaron respecto 
al tema de salud. Primero me parece muy oportuno la 
recomendación del concejal Tito de que ustedes revisen las 
metas que quedaron dentro del plan de desarrollo, recuerden 
que esas son las metas mínimas, si nosotros conseguimos 
recursos adicionales magnífico y podemos hacer más cosas de 
las que están allí, entonces lo primero es decirles que dentro 
del plan de desarrollo no quedó contemplado la construcción de 
un centro de salud en el área rural, no quedó contemplado, 
luego lo que necesitamos hacer es poder que el servicio de las 
unidades móviles que tiene ISABU sean mucho más efectivos y 
aquí quiero recordarles a ustedes que son los líderes de la 
comunidad, que deben hacer la solicitud de la unidad móvil a 
un correo electrónico que ya todos ustedes conocen pero se lo 
voy a repetir, unidadmóvil.isabu@gmail.com, hay un celular al 
que se pide la unidad móvil que es el 318 4668 178, recordarles 
que nuestra unidad móvil tiene una altura de 5 m, tiene un 
ancho de 3 m y tiene un largo de 10 m, eso ténganlo muy en 
cuenta para que cuando nos inviten a la unidad móvil sepamos 
dónde la vamos a ubicar y recuerden que esa unidad viene con 
médico, con todos los programas para niños, para adultos para 
personas mayores, que trae vacunación, que podemos hacer 
citologías, que podemos tenemos una unidad de odontología, 
dentro de la unidad móvil y generalmente lo articulamos con 
(no se entiende); entonces esa es la manera, recuerden que y 
Saúl tiene contrato hoy con nueva eps, con Sanitas y con 
coosalud; yo me llevo de esta reunión un compromiso con ustedes 
y es revisar el tema de los turnos prioritarios que se les 
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están asignando cuando ustedes llegan al centro de salud, me 
llevo una preocupación muy grande que no es únicamente el área 
rural, pero entiendo que a ustedes les queda mucho más difícil 
y es cuando quedan medicamentos pendientes,  entonces ustedes 
se van con la ilusión de reclamarlos llegan hacen la cola y 
perdieron mucho tiempo le dicen no ha llegado, eso debe cambiar 
eso sería un procedimiento muy sencillo de información, de 
tener un teléfono donde ustedes puedan llamar y decir llego o 
no llego mi pendiente para no perder el tiempo.  Otro que me 
quedé preocupada con el tema de la calidad del agua, el concejal 
ya recibió los resultados el viernes en el correo, pero pues 
ya la doctora Marta nos dijo que dentro del plan de desarrollo 
quedó un tema de mantenimiento de las plantas de potabilización 
del agua de esas escuelas, sí la necesitamos exacto; vamos con 
el tema de los acueductos pero ese es un tema y también me 
preocupa lo que ustedes nos han comentado y es que están usando 
para cocinar leña, sabemos que cocinar con leña es un riesgo 
para enfermedad pulmonar, entonces alguno de ustedes mencionó 
algo que está dentro de nuestro plan de desarrollo que son los 
negocios verdes, alguno de los concejales también dijo venga 
pensemos en unas alternativas diferentes para producir gas y 
eso está dentro del plan de desarrollo de lo que son los 
proyectos de mitigación de cambio climático, entonces vamos a 
revisar en conjunto esos temas que podrían ayudarnos mientras 
se logra el deseo de que todos puedan tener gas; yo me quiero 
despedir diciéndoles que muchos de ustedes tienen mi teléfono 
que vamos a seguir trabajando porque hay un proyecto de 
capacitación de líderes y lideresas en el que estamos 
comprometidos. Muchas gracias.  
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra doctor Iván Torres, 
secretario de desarrollo social. 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR IVÁN TORRES, SECRETARIO DE DESARROLLO 
SOCIAL: señores cómo están, a las señoras también saludo, 
buenas tardes. Profe creo que ya el orden central de termino 
yo y le damos la palabra a los descentralizados también, para 
que les resuelvan un par de cosas. Pero en lo que me corresponde 
quiero empezar dándole gracias a todos ustedes porque fueron 
muy hospitalarios, muy hospitalarios, ya que fueron miles de 
hospitalarios entonces un fuerte aplauso Entonces, siempre nos 
hacen el requerimiento acerca de las calificaciones del sistema 
y esta mañana ya me llamaron al orden, pero esto lo coordina 
el gobierno, digamos que no nos corresponde a nosotros hacer 
esas calificaciones   o establecer la manera como se califica, 
desde el orden local lo que se hace es una revaluación o visita 
para revisar casos puntuales, que quede claro nosotros lo que 
hacemos es bajo los programas, los requisitos de los programas, 
evaluar el SISBEN que a veces beneficia y a veces no tanto, 
nosotros no somos los que definimos ese tema. Eso creo que lo 
quería hablar planeación, entonces tomé la palabra para evitar 
y optimizar el tiempo. Mercadillos campesinos venimos 
trabajando para hacerlos brillar. Cuál es mi sueño?, que 
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brillen, tienen 130 beneficiarios dentro del plan de desarrollo 
poder terminar con 150 beneficiarios, la idea es hacer una 
caracterización y verificar quiénes están cumpliendo, entonces 
dentro del mismo plan de desarrollo y ese plan de ruta, debemos 
puntualmente acompañar las cadenas productivas, generar 
asociatividad, eso ya lo dijeron, no sé si está aquí, si 
queremos traer recursos de orden nacional, tenemos que 
asociarnos; si queremos exigirle al PAE que nos compre, tenemos 
que asociarnos; si queremos ir a negociar en otros escenarios, 
tenemos que asociarnos; entonces con el plan de desarrollo la 
administración se compromete 6:43( no se entiende);varios 
preguntaron qué ha sucedido con la caracterización,  entonces 
les va a dar un informe rápido, hemos logrado llegar a 1094 
familias en el marco de la calamidad pública, se habían 
presentado alrededor de 700 PQRS, solicitando acompañamiento, 
6:44(no se entiende) alrededor 21 personas que solicitaron acá 
enviaron a zona rural para que pudieran hacer esos abordajes y 
ya terminaron su contrato, se les está haciendo finalización 
de contrato porque se les contrató solamente para hacer 
caracterización, vamos con el tema de caracterización y  la 
búsqueda de ser productivo, el ejercicio en los emprendimientos 
rurales, ahorita me estaban mencionando al señor Jerez; sabemos 
que hay 400 familias productoras de café, en medio de esto ya 
los identificamos, tuvimos una serie de reuniones con la 
federación de café y les voy a votar aquí una novedad, muy 
probablemente en Bucaramanga se va a establecer el segundo 
punto de industrialización del café, trabajando arduamente con 
la federación, entonces se vienen cosas buenas para los 
productores de café; esas 400 familias van a hacer 
protagonistas en ese propósito. Termino diciéndoles lo 
siguiente: no quiero entrar en detalles porque sé que ya hemos 
sido pero les voy a hacer aquí un paneo rápidamente, ya les 
hable de la asociatividad, les hable de las dos metas que se 
hablaron de manera puntual en el plan de desarrollo, hay una 
iniciativa que quiere ayudar a todos los barrios de Bucaramanga 
y los tres corregimientos no son la excepción, es la feria de 
la familia, el festival de la familia; en esos espacios hacemos 
el frente institucional pero también digamos que fortalecemos 
y dejamos competencias de manera familiar donde hay interacción 
intergeneracional, suena un poquito redundante, donde los 
adultos mayores o personas mayores compartan con los más 
pequeños y los más pequeños empiezan a honrar a los más grandes; 
estamos trabajando por el buen trato del adulto mayor, estamos 
trabajando por el buen trato de la persona con discapacidad, 
estamos trabajando por dignificar lo que ustedes hacen y 
desarrollan en el campo,6:46 (no se entiende); el campo somos 
todos. Lo que estamos diciendo, desde la misma feria del campo, 
fue el mensaje que quisimos dar desde la secretaria de 
desarrollo: el campo somos todos y tenemos en efecto poner el 
reflector sobre el área rural para potencia todo lo que ustedes 
hacen, llevarles los mercadillos a un más espacio, podemos 
terminar con 150 beneficiarios en esos mercadillos, señores y 
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señoras muchas gracias. 6:47(no se entiende); gestión del 
riesgo hizo un plan de acción, que dependía del resultado de 
la caracterización, la caracterización termino la semana pasada 
y están condensando toda esa información, porque es mucha 
información cada caracterización, se tomó 2 horas, la idea era 
hacer una caracterización y no dejar 6:48 (no se entiende); 
secretarios que por favor demos un plan de acción: hora, sitio  
y lugar, y si se va a hacer o no se va a hacer;  Por ejemplo, 
como la secretaria de educación, cada comunidad dijo: 
necesitamos placa-huellas 5 km., cuando se tiene el estudio 
para saber qué fecha se va a hacer el estudio para saber en 
qué corregimientos se van a hacer y cuando se va a hacer; que 
venimos a comer mute muy rico pero no hay una fecha y no sabemos 
si se hace o no se hace; entonces, por ejemplo: un profesor 
para bilingüismo, para el inglés si lo vamos a traer, no lo 
vamos a traer, en que mes lo vamos a traer; por ejemplo: la 
jornada de sisbetización: si las vamos a hacer en un mes o no 
las vamos a hacer, entonces me gustaría que ese cronograma y 
esa metodología ( no se entiende); señora secretaria, lo de 
las camionetas 4x4 hoy jurídicamente no puedo, pero bueno están 
diciendo la verdad, que peor es que digan mañana voy a mandar 
4x4, cuando nos mamaron gallo; entonces si se puede 
jurídicamente, revíselo señora secretaria de educación y 
pongámosle fecha, hora y lugar a los compromisos, gracias.  
SECRETARIO; Tiene el uso de la palabra la doctora Mailyn. 
INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA MAILYN: Bueno, muy buenas tardes 
para todos, yo sé que ya estamos un poquito cansaditos pero la 
idea es que todos nos escuchemos 6:50(no se entiende); 
agradecerles a ustedes comunidad por estar aquí acompañándonos 
junto con nuestros concejales. El tema del proceso del 
instituto de cultura y turismo de Bucaramanga y pues de pronto 
puede ser que mucho no sepan poco el tema de la dinámica y la 
oferta institucional que tienen pero que a nosotros si nos 
interesa el campo y el sector rural 6:51(no se entiende; artes 
plásticas y talleres experimentales en dibujo y pintura 
infantil, en eso son 29 estudiantes, ahora venimos con 
Bosconia, en ese caso sería la sede B y así con los diferentes 
corregimientos; nosotros queremos tres puntos fuertes que 
tenemos como instituto uno: es todo el tema del fomento de la 
lectura, escritura y oralidad, por eso nosotros tenemos un 
videobus que hemos podido llegar a dos corregimientos, sin 
embargo por el tema de la vía como ustedes lo ven, vamos a 
hacer un programa que se llama “Maletas viajeras de libros” 
vamos a tenerlos aquí nuestro fomentos y a nuestro proceso de 
lectura, escritura y oralidad, para que ustedes puedan tener 
con sus hijos, con los jóvenes  0 ustedes puedan tener cursos 
de este tema; yo sé que a veces nos suena un poquito pero eso 
es algo de iniciación nunca se ha hecho una escuela municipal 
de artes para el campo y eso es lo que nosotros queremos hacer. 
Este primer semestre, este segundo semestre, estamos haciendo 
todas las puestas en prácticas por qué, tenemos una deficiencia 
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y es que cuando llamamos a caracterizar un poco el tema de qué 
instructores o docentes tenemos en el mismo corregimiento, o 
en el sector rural son muy pocos, entonces vamos a tener que 
hacer un plan B, ahí estamos revisando con Uniminuto como 
generamos esas capacidades instaladas en los corregimientos en 
el sector rural para sean docentes o profesores que contratemos 
del sector, eso nos ayuda mucho en el tema del transporte, nos 
ayuda mucho en el tema de que la misma comunidad se vincule, 
entonces desde ya les digo mi coordinadora de la EMA, que se 
llama María Alejandra, que si dentro de la comunidad donde 
ustedes están, de los diferentes sectores rurales conoce que 
hay un profesor de danzas, conoce usted una persona que sabe 
de pintura o de oficios y más, de una vez pueden enviarnos la 
hoja de vida a ese banco de profesores docentes que tenemos de 
la escuela municipal de arte, porque,  eso nos va a permitir 
ahorrarnos recursos 6:53(no se entiende);otra semanita aquí 
con los presidentes de acción comunal, de una vez podemos 
colocar unos datos, yo le doy la fecha, les doy el correo y me 
envían si tienen personal en sus comunidades que tengan 
conocimientos artísticos, para poderlos incluir en el banco de 
profesores de la escuela municipal de arte, para poder 
brindarle más formación a nuestros niños, a nuestras niñas, a 
nuestros jóvenes y a nuestros adultos. Frente al tema de la 
identificación es importante; nosotros somos instituto de 
cultura y turismo, entonces por un lado tenemos todo el tema 
de lectura, ya les dije “las maletas viajeras”, el bibliobús y 
el tema de música, artes plásticas y teatro, que es la 
iniciación cultural que lo vamos a hacer con la EMA, pero el 
otro bracito que tenemos muy fuerte es el tema del turismo, 
respecto al turismo nosotros tenemos una consigna muy 
importante y es que es importante levantar la información de 
té atractivos turísticos tenemos en los corregimientos, 
nosotros hicimos una valoración diagnostica de años pasados 
pero no se tiene una evaluación clara de eso porque no es 
simplemente decir aquí hay una cascada, traigan turistas. 
Realmente tenemos que hacer una evaluación de capacidad de 
carga ambiental y también tenemos que mirar hasta qué punto 
las comunidades y ustedes que hacen parte de eso quieren en su 
comunidad. 6:55(no se entiende); un tema turístico en lo que 
era todo el tema de las lagunas, pero la comunidad allá dijo a 
mí no me interesa tener turismo acá. Queremos proteger el tema, 
no nos interesa tener turismo; entonces, es muy importante que 
estos procesos de planificación turística no solamente son 
porque tengamos cascadas o lugares, sino que realmente hay una 
disposición una de la comunidad y eso es lo que se llama 
“turismo comunitario”, ese uno de los fuertes que yo más tengo. 
he estudiado mucho el tema, pero les puedo decir que es la 
mejor gestión y planificación que pueden tener las comunidades 
a la hora de realizar el turismo, entonces vamos a colocar otro 
compromiso, la otra semanita con la persona que ustedes me 
vayan a dar el número que va a estar como cabeza del sector 
turismo aquí en el corregimiento, nos sentamos con mi 
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subdirectora de turismo Laura Patillo,  para  que establezcamos 
cuándo vamos a venir a formarlos a ustedes en turismo 
comunitario, ustedes van a decir, eso es un curso largo, no, 
no es un curso largo, sino que es el mejor elemento de 
planificación turística para las comunidades, porque muchas 
veces no sabemos y todos creemos que es turístico y a veces 
hacemos es un impacto ambiental que no es el más favorable para 
nuestras comunidades. Aquí se puede desarrollar agroturismo, 
se puede generar un tema de ecoturismo, pero todo con un tema 
de sostenibilidad ambiental y que sea de beneficio para las 
comunidades, entonces los compromisos vamos a tener el primero 
que por favor nos envíen si conocen personas de su misma 
comunidad que tengan conocimientos en artes músicas y demás 
para que hagan parte de nuestro banco de profesores de la 
escuela municipal de artes para la EMA rural y segundo el tema 
de generar un espacio y un programa de capacitación en turismo 
comunitario y gestión de ustedes, porque lo más bonito es que 
el turismo se puede auto gestionar entre las comunidades y para 
las comunidades. Entonces desde la dirección y yo como 
directora del instituto de cultura y turismo de Bucaramanga 
abierta a revisar todos estos procesos en los que podamos 
colaborar y coadyudar en los procesos de la comunidad del 
sector rural. (no se entiende); va a volver con la feria bonita 
de Bucaramanga; entonces del 5 al 15 de septiembre vamos a 
tener nuestra feria bonita de Colombia, que tiene como eslogan 
la capital de lo que somos dentro de lo que somos. Dentro  de 
la programación va a haber tres actividades muy fuertes para 
el sector ron para servir, que queremos escoger a esas personas 
que realmente le meten alma y corazón al campo para que hagan 
parte de los procesos, no son reinado de belleza, es un reinado 
de acciones sociales que realmente genera una narrativa de 
ciudad, la segunda: está enfocada a las mingas veredales y a 
todo el tema artístico cultural de las tradicionales carrangas 
y juegos tradicionales como el bolo criollo, como el tejo y 
demás que van a ser parte del proceso de la programación de lo 
que va a ser la feria bonita. Esta feria bonita de Colombia, 
porque así la hemos llamado, va a estar establecida en las 
comunas, en los barrios y en el sector rural; entonces vamos a 
tener el tema de mingas veredales; Ay se me olvidaba una último 
tema para terminar, el tema me pareció súper interesante, la 
programación de la Luis Carlos Galán Sarmiento, de nuestra 
emisora cultural 100.7 FM importante me parece vital que haya 
un espacio que se hable del campo en la emisora, ese va a ser 
un propósito, coloquémosle fecha también, muchas gracias a 
todos. 
SECRETARIO: Tiene el uso de la palabra el doctor Julián Niño. 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JULIÁN NIÑO: Bueno, muy buenas tardes 
a ustedes, bueno aquí un mensaje social de parte de la doctora 
Mailyn, que sigan al instituto de cultura en las redes sociales 
para que bueno con la conectividad sí, pero en los ratos libres 
de conectividad que haya por favor para que sigan el programa 
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de lo que tiene que ver con el plan de la feria bonita de 
Bucaramanga. Primero tengo que agradecer haber venido el día 
de hoy la verdad tengo que reconocer como creo que muchos han 
reconocido nunca había venido a este sector de Bucaramanga, no 
lo conocía venía con el concejal Nelson y le venía diciendo 
que este era un lugar para hacer algo y volverlo igual que lo 
que pasa en Bucaramanga, 6:59(no se entiende) de la vereda en 
Santa Bárbara en Bucaramanga que se llama la Antena, donde se 
hace el tema del ciclismo de montaña y ciclismo de ruta, generar 
que esto se vuelva en un recorrido dominical y que con la ayuda 
de la Policía Nacional para generarle la seguridad a la gente 
en la parte de abajo, empecemos a generar que este sea una ruta 
de los ciclo montañistas que en Bucaramanga sobran, además el 
sector se presta, el lugar o la forma del terreno da la 
posibilidad de hacer esto, eso por esa parte. En el segundo, 
hay un tema que hablamos con el secretario de infraestructura 
y es dar cumplimiento al tema de lo que es la construcción de 
un escenario deportivo en este corregimiento, nosotros desde 
la vez que estábamos en el plan de desarrollo pues yo lo indiqué 
claramente que uno de los problemas que había en los 
corregimientos es que escenarios deportivos no habían, hace 5 
minutos o hace como una media hora con los niños y me decían 
que hay un escenario bueno cuando lo construyeron, ahora lo 
dañaron y que hay una escuela por acá abajo donde hay otra 
escuela “los santos” donde hay una canchita, le estaba diciendo 
que eso nos generaba a nosotros la posibilidad de dos cosas; 
primero; de tratar de ayudar en algo que usted dijo mi señora 
del terreno que hay por acá , no sé dónde, la idea es buscar 
que hay un terreno para poder construir el tema del 
polideportivo, entonces mi compromiso es tratar de gestionar 
eso, para eso hay una garantía aquí que es el señor Arnulfo 
Camargo, él es miembro de la junta directiva del INDERBU, el 
compromiso de parte del secretario de infraestructura lo hay y 
pues vamos a buscar el terreno que ustedes nos digan, yo ahorita 
me llevo su teléfono y vamos a mirar donde ustedes nos digan 
el tema de hacer la posible donación y hacer la estructura de 
ese colegio en compañía de la secretaría de la secretaría de 
infraestructura porque pues yo no tengo dentro de los objetivos 
misionales digamos no, lo puedo hacer, el de construir 
escenarios y lo que puedo hacer es sugerir y eso lo podemos 
hacer en compañía de la secretaría de infraestructura, entonces 
me regalas tu teléfono y vamos a estar trabajando en eso. Y el 
tercero es un tema que era el mismo que hablaba con los niños; 
nosotros jugamos microfútbol, voleibol, pero creo que nunca 
han participado nunca en juegos intercolegiados, entonces ellos 
hacen parte de una institución educativa, acabé de hablar con 
el profesor de sociales que les dicta educación física, yo que 
dije bueno, vamos a ver con uno de los muchachos que venga, no 
sé qué es el lejos, pero que venga hasta acá y empecemos un 
proceso para tratar de venir y los niños de aquí se puedan 
inscribir a las diferentes modalidades de los juegos 
intercolegiados. Entonces como hay un compromiso y está 
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escuchando, pues vamos a hacerle seguimiento y en eso pues es 
el compromiso de parte de nosotros como INDERBU. Entonces me 
levanto muchísimas gracias y esperamos volver por acá para 
entrar con nosotros.  
PRESIDENTE: Muchísimas gracias doctor Williams. Señor 
secretario, continuemos con el orden del día.  
SECRETARIO: Si señor presidente. Quinto punto del orden del 
día, lectura de documentos de comunicaciones. Señor presidente, 
le informo que no hay documentos de comunicaciones por leer en 
la secretaría. Sexto punto del orden del día, señor presidente, 
proposición en asuntos varios señores presidentes informo que 
una proposición de la secretaria radicad por el honorable 
concejal José David Cabanzo Ortiz y firmada por otros 
concejales. Dar lectura a la proposición.7:04 (no se entiende); 
De conformidad con el reglamento, informo la problemática que 
en esta sesión ha expuesto la comunidad; la administración en 
cabeza de secretarios de despachos con los cuales 7:05 (no se 
entiende). Señor presidente estamos en asuntos.  
PRESIDENTE: Se levanta la sesión, gracias a todos. 
En las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 
archivo de voz computarizado a la fecha. 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.  

 

 

El Presidente,  
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El Secretario General,       
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